
Роструд 
займется 
рекрутингом
Ведомство создает 
альтернативную 
профильным IT-платформу

Федеральная служба по труду 
и занятости (Роструд) потратит 
457 млн руб. на доработку сис-
темы «Работа в России». В новой 
версии IT-платформа сможет аг-
регировать вакансии с других ре-
крутинговых площадок, верифи-
цировать подлинность дипломов 
об образовании и детально от-
слеживать занятость в регионах. 
Государство хочет мониторить 
состояние рынка труда, но, что-
бы получать актуальные данные 
о вакансиях, Роструду придется 
договориться с бизнесом, счита-
ют эксперты.

Роструд подвел итоги тендера сто-
имостью 457 млн руб. на модерниза-
цию портала «Работа в России», обна-
ружил „Ъ“ на сайте госзакупок. Речь 
идет об общероссийской базе вакан-
сий и резюме, сейчас в ней зареги-
стрировано 10 млн пользователей 
и размещено 1,7 млн вакансий. Под-
рядчика для доработки базы опреде-
лили 13 апреля, им стало ООО «Бюд-
жетные и финансовые технологии» 
сооснователя IBS Сергея Мацоцко-
го. Работы должны быть завершены 
до конца 2021 года.

В пресс-службе Минтруда „Ъ“ рас-
сказали, что на базе «Работы в Рос-
сии» ведомство хочет создать хаб ва-
кансий. «Планируется обеспечить 
техническую возможность для авто-
матического размещения вакансий 
на „Работе в России“ с других площа-
док — различных сайтов по поиску 
работы или сайтов крупных органи-
заций»,— сообщили там. Называть 
партнеров проекта представитель 
Минтруда отказался.

Из документов закупки следует, 
что Роструд дополнит функционал 
системы новыми сервисами. Напри-
мер, «Работа в России» позволит сои-
скателям проходить видеоинтервью 
с работодателем, а также обеспечит 
«мониторинг трудовой и образова-
тельной траектории выпускников». 
Планируется применять технологии 
машинного обучения и нейросети 
для оптимизации подбора резюме 
и вакансий. Кроме того, новый функ-
ционал позволит сервису загружать 
в портфолио соискателей данные 
из образовательных организаций, 
например дипломы. Роструд также 
заказывает комплекс мер по улучше-
нию ранжируемости сайта в поиско-
вых системах.

Расширение функционала плат-
формы нужно ведомству, чтобы от-
слеживать занятость в регионах. Для 
этого будет разработан механизм 
формирования отчетности по «мо-
ниторингу рынка труда для субъек-
тов РФ и РФ в целом». С его помощью 
Роструд будет в реальном времени 
видеть движение рабочей силы и уг-
розы увольнения сотрудников, по-
лучать данные о сотрудниках, пере-
шедших на дистанционный режим, 
и оценивать вовлеченность рабочей 
в силы в экономику.

деловые новости — c10

Бесполезные ископаемые
Крупнейший трубопровод в США остановлен из-за кибератаки

Остановленная 7 мая из-за атаки 
 хакерской группы DarkSide одна из круп-
нейших в США систем нефтепродукто-
проводов Colonial Pipeline так и не вос-
становила работу. В 19 штатах объявлен 
режим чрезвычайной ситуации. Стои-
мость нефти отреагировала коротким 
взлетом, вернувшись вечером 10 мая 
к уровню до остановки. Но эксперты 
 называют происходящее крупнейшей 
в истории кибератакой на энергетиче-
скую инфраструктуру, которая  может 
повлиять и на мировой рынок нефти, 
и на политику всей отрасли в области 
безопасности. Причем, хотя многие ви-
дят в DarkSide «восточноевропейский» 
или даже «российский» след, Вашинг-
тон пока занял нейтральную позицию, 
не  обвиняя Москву.

О временном прекращении работы аме-
риканской системы трубопроводов Colonial 
Pipeline протяженностью почти 9 тыс. км ста-
ло известно поздно вечером 7 мая по амери-
канскому времени. Из сообщения Colonial 
Pipeline Company следует, что кибератаке 
подверглись административные компью-
теры. Руководство компании само решило 
остановить прокачку и обратилось к одной 
из компаний, специализирующихся на ки-
бербезопасности.

Совместный план действий по урегулиро-
ванию ситуации вырабатывали Министер-
ство энергетики США, ФБР и Министерство 
внутренней безопасности страны. Президент 
Джо Байден получил первую сводку 8 мая. 
В 19 штатах объявлен режим чрезвычайной 
ситуации: водителям грузовиков позволено 
работать сверхурочно, чтобы минимизиро-
вать потери от остановки прокачки.

«Мы восстановим работу всех систем, ког-
да будем уверены в безопасности это шага 
и когда это будет возможно сделать в соот-
ветствии с федеральными правилами»,— за-
явили в Colonial Pipeline. К 9 мая прокачку 
нефтепродуктов по некоторым малым тру-
бам между терминалами и пунктами назна-
чения возобновили, но основная линия еще 
не работает.

Удар по яремной вене
«Это яремная вена всей трубопроводной си-
стемы США. Атака стала самой масштабной 
успешной из всех известных нам нападе-
ний на энергетическую инфраструктуру»,— 
заявила Politico автор книги Energy’s Digi-
tal Future Эми Майерс Джефф. По ее словам, 
стране повезет, если у кибератаки не будет 
последствий, однако это вне сомнения «тре-
вожный звонок» для всего энергетического 
сектора. Colonial Pipeline — система нефте-
продуктопроводов, снабжающая бензином, 
дизтопливом, печным топливом и авиакеро-
сином восточное побережье США. Через нее 
прокачивается 45% всего топлива для регио-
на (20% потребляемого по всей стране).

По данным Reuters, стоимость нефти 
марки Brent и WTI на торгах 10 мая, пер-
вых после атаки, подскакивала на 1,3%, 
но к концу дня вернулась на уровень за-
крытия рынков 7 мая. Если транспортиров-
ка не будет оперативно возобновлена, то, 
по оценке Bloomberg, это может привести 

к рекордному за последние семь лет росту 
цен на топливо в США.

На 7 мая стоимость бензина в США со-
ставляла $0,78 за литр, но с началом летнего 
сезона может вырасти до более $0,8 за литр. 
По данным агентства, рыночные игроки 
рассматривают вариант транспортиров-

ки топлива автотранспортом или танкера-
ми в Мексиканском заливе, а также прокач-
ки через трубопровод Plantation Pipeline 
(управляется Kinder Morgan), мощность ко-
торого почти в пять раз ниже, чем у Colonial 
Pipeline.

Мария Белова из Vygon Consulting отме-
чает, что сопоставимых по мощности тру-
бопроводных систем в данном регионе нет, 
а в стране уже начался высокий автомобиль-
ный сезон, означающий дополнительный 
спрос на топливо. Дальнейшая динамика 
цен на нефть будет определяться развити-
ем ситуации вокруг компании-оператора, 
полагает эксперт: «Если ей удастся быстро 
вернуть мощности в работу, цены вернутся 
на уровень прошлой недели. Если же в сто-
личном регионе возникнет дефицит топли-
ва, рост цен продолжится».

По словам госпожи Беловой, по мере 
ускорения темпов цифровизации ТЭК уча-
щаются и случаи отраслевых кибератак, при-
чем по всей цепочке — от добычи до сбыта. 
Первые инциденты зафиксированы еще 
в 1990-е годы. Так, например, в 1999 году 
из-за неисправности системы  SCADA и кла-
пана сброса давления произошел взрыв 
на бензопроводе Olympic Pipeline в штате 
Вашингтон, США. В 2008 году были взлома-
ны серверы трубопровода Баку—Тбилиси—
Джейхан. Атака вызвала временное нару-
шение работы передачи трубопроводов 
из-за избыточного давления. В 2012 году ата-
ке хакеров подверглась национальная неф-
тедобывающая компания Саудовской Ара-
вии: они стремились нарушить поставки 
нефти и газа на местный и международные 
рынки. Своей цели кибервзломщики не до-
бились, однако им удалось нанести вред 
примерно 30 тыс. компьютеров. Таких при-
меров уже достаточно много.

Но до сих пор в мире нет системного под-
хода к каталогизации, картографированию 
и классификации атак кибербезопасности 
в отрасли, отмечает Мария Белова, поэтому 
сложно оценить общее число атак. По мне-
нию экспертов Symantec (известный раз-
работчик программного обеспечения в об-
ласти информационной безопасности 
и защиты информации), в 2016 году дей-
ствовало более 150 киберкриминальных 
групп, нацеленных на энергетическую от-
расль, против 87 в 2015 году. По данным Pos-
itive Technologies, в 2019 году в России кибе-
ратаки в отношении российских компаний 
проводили 22 группировки, девять из кото-
рых атаковали организации ТЭК.

В любом случае атака на Colonial Pipe-
line — самое масштабное из известных на се-
годня киберпреступлений в сфере ТЭК, гово-
рит Мария Белова. Очевидно, что оно будет 
иметь серьезные последствия как со знаком 
плюс, так и со знаком минус.
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Энергоцены  
выходят на максимум
Электричество для промышленности 
резко подорожает

«Совет рынка» обновил прогноз динами-
ки стоимости электроэнергии для про-
мышленности с учетом провала потре-
бления в 2020 году. Регулятор ожидает 
наиболее заметного роста цен в 2021–
2022 годах. В европейской части РФ 
и на Урале они будут расти на 6% два 
года подряд. В Сибири в текущем году 
ожидается скачок на 15%, а в следую-
щем — на 7%. Затем рост замедлится 
из-за снижения платежей за мощность 
новых ТЭС. Но эксперты предупрежда-
ют, что после 2025 года цены вновь 
 пойдут вверх с запуском новых инвест-
программ в энергетике. Потребите-
ли говорят о снижении конкуренто-
способности российской продукции 
из-за увеличения себестоимости, 
а в Минэкономики предлагают механиз-
мы  ограничения роста энергоцен.

«Совет рынка» (регулятор энергорын-
ков) по запросу ФАС обновил прогноз опто-
вых энергоцен до 2025 года с учетом прош-
логоднего провала электропотребления 
(письмо ФАС от 20 апреля, содержащее про-
гноз и отзывы ведомств, есть у „Ъ“). Речь 
идет об одноставочной цене опта для пром-
потребителей (для населения сохраняют-
ся заниженные тарифы), состоящей из пла-
ты за мощность и цены электроэнергии. 
В показатель не включены сетевые тарифы 
и сбытовая маржа, составляющие около по-

ловины конечной цены. В регуляторе отка-
зались отвечать на вопросы „Ъ“.

В первой ценовой зоне (европейская 
часть РФ и Урал) ожидается восстановле-
ние спроса до уровня 2019 года в следую-
щем году, а во второй ценовой зоне (Си-
бирь) — уже в текущем году (см. график). 
Причем в 2021–2022 годах в обеих ценовых 
зонах одноставочная цена может вырасти 
выше прогнозного уровня инфляции (око-
ло 4%). В Европе и на Урале в 2021 году пока-
затель увеличится на 5,87%, до 2,66 тыс. руб. 
за 1 МВт•ч, в 2022 году — на 5,62%, до 2,8 тыс. 
руб. В Сибири в 2021 году одноставочная 
цена вырастет на 15,39%, впервые пробив 
потолок в 2 тыс. руб., в 2022 году — на 6,84%, 
до 2,15 тыс. руб.

В Европе и на Урале скачок цены произой-
дет в основном из-за увеличения нерыноч-
ных надбавок к цене мощности за строитель-
ство новых ТЭС в Калининграде, ВИЭ и АЭС, 
в Сибири — из-за роста платежа за мощность 
новых ТЭС, построенных по договорам по-
ставки мощности (ДПМ), и цены конкурент-
ного отбора мощности (КОМ).

Цены на электроэнергию на оптовом 
рынке формируются конкурентным мето-
дом, рост цен в основном связан с влияни-
ем надбавок к стоимости мощности, заяви-
ли „Ъ“ в ФАС.
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Телефончик не сдадите
Юристы могут остаться  
без технических средств во время свиданий 
с заключенными доверителями

Во время майских праздников группа 
депутатов внесла в Госдуму законопро-
ект, который, как утверждают авторы, 
позволит выполнить старое постанов-
ление Европейского суда по правам 
ч еловека (ЕСПЧ) о свиданиях заклю-
ченных с юристами. Но той же поправ-
кой депутаты запрещают адвокатам 
и другим юристам проходить в колонию 
с  любыми «средствами связи», а также 
фото- и аудиотехникой. Один из соавто-
ров законопроекта заявил „Ъ“, что эта 
мера необходима для  борьбы с пере-
дачей осужденным мобильных теле-
фонов. Адвокаты называют эту причи-
ну «смехотворным предлогом». Ранее 
Верховный суд (ВС) РФ не раз подтвер-
ждал право адвокатов брать  телефон 
на встречу с заключенными. Авторов 
законопроекта это не смущает — они 
сообщают, что хотят помочь ВС принять 
другое решение. Федеральная пала-
та адвокатов (ФПА) готовит негативный 
отзыв на инициативу.

Депутаты предлагают поменять ст. 89 
Уголовно-исполнительного кодекса (УИК) 
«Свидания осужденных к лишению сво-
боды». В пояснительной записке говорит-
ся, что это необходимо для исполнения 
решения ЕСПЧ по делу «Захаркин против 
России» 2010 года. Тогда сотрудники СИЗО 
не допустили к господину Захаркину юри-
ста, не имевшего статуса адвоката и зани-

мавшегося сопровождением другой его 
жалобы в ЕСПЧ. Судьи тогда констатиро-
вали, что российские законы не регули-
руют свидания осужденных и их предста-
вителей в ЕСПЧ. Госдума еще в 2014 году 
добавила в закон о содержании под стра-
жей пункт о том, что представители без ста-
туса адвоката могут встретиться с аресто-
ванным в СИЗО с разрешения следователя 
или суда. Всех проблем это не решило, гово-
рит юрист ПЦ «Мемориал» (внесен в реестр 
иностранных агентов) Татьяна Глушкова. 
«Следователь может и не дать такое разре-
шение,— указывает она.— Кроме того, по-
правки 2014 года касаются именно СИЗО. 
Из-за этого у юристов гарантии допуска 
в колонию существенно ниже, чем у адво-
катов, все зависит только от решения адми-
нистрации». Советник ФПА Нвер Гаспарян 
указывает, что УИК разрешает встречаться 
с осужденными всем «лицам, имеющими 
право на оказание юридической помощи», 
«но в законе должно быть как можно боль-
ше норм, не оставляющих возможности для 
отказа в доступе к осужденному».

Тем же законопроектом депутаты пред-
лагают запретить адвокатам, юристам и но-
тариусам проносить на территорию коло-
нии «технические средства связи», а также 
«устройства, позволяющие осуществлять 
киносъемку, аудио- и видеозапись».
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 мониторинг
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миллиардов рублей таможенных сборов поступило в бюджет за апрель 2021 года, сообщила Фе-
деральная таможенная служба. С начала года сумма достигла 1,92 трлн руб.— на 28,3% больше прогнозно-
го задания и на 28,1%, или 420,9 млрд руб., больше, чем за тот же период 2020 года. Более двух третей этих 
поступлений составили ненефтегазовые доходы, в основном — платежи, взимаемые при импорте товаров. 
Они увеличились на 34,7% год к году на фоне резкого роста стоимостного объема ввоза товаров на 20% 
— и с начала года достигли 1,31 трлн руб. Сумма нефтегазовых доходов, администрируемых ФТС (экспорт-
ных пошлин), с начала года составила 520 млрд руб.— на 40,7% больше прогнозного задания.

АЛЬТЕРНАТИВНАЯ  
ЭНЕРГЕТИКА

Энергетический  
переход ведет в Китай

Международное энергетическое 
агентство (МЭА), отвечающее за 
энергетическую безопасность раз-
витых стран—импортеров энергии, 
представило свое первое исследо-
вание вопросов перехода к возоб-
новляемой энергетике. О заметных 
экологических, социальных и геопо-
литических рисках, связанных с рез-
ким ростом спроса на минералы, не-
обходимые для энергетического пе-
рехода, в ООН говорили еще в конце 
ХХ века — но эксперты МЭА заверя-
ют, что их отчет на сегодняшний день 
«наиболее полный» и «уникальный».

Так, сценарий, соответствующий 
целям Парижского климатическо-
го соглашения, приведет к четырех-
кратному росту потребности в ми-
нералах для экологически чистых 
энергетических технологий к 2040 

году, а обнуление выбросов СО2 
к 2050 году потребует в шесть раз 
больше минерального сырья, чем 
сегодня. Основной источник роста 
спроса — электромобили и аккуму-
ляторы, быстрее всего будет расти 
потребность в литии (в 40 раз), гра-
фите, кобальте и никеле (пример-
но в 20–25 раз). При этом в МЭА 
отмечают как угрозу недостаточ-
ное предложение минералов и пять 
главных рисков, которые могут при-
вести к перебоям в их поставках 
и скачкам цен: это высокая гео-
графическая концентрация добы-
чи и обработки, длительная реали-
зация проектов (в среднем 16,5 от 
разведки до производства, оценили 
в МЭА), истощение ресурсов, рост 
социально-экологических требова-
ний к компаниям и высокие клима-
тические риски при добыче сырья 
для новой энергетической модели. 
Впрочем, в МЭА полагают, что та-
кие риски управляемы, а поставщи-
кам и потребителям ресурсов удаст-
ся договориться и о беспрерывных 
поставках, и о снижении коррупци-
онных и экологических последствий 
бума спроса на сырье в развиваю-
щихся странах, частично компенси-
ровав его увеличением переработ-
ки металлов. Иногда одна страна 
может отвечать за половину добы-
чи конкретных минералов — так, на 
Конго и КНР приходится 70% и 60% 
мировой добычи кобальта и ред-
коземельных металлов в 2019 году 
(см. график). В обработке концен-
трация еще выше. На КНР в обра-
ботке никеля приходится 35%, ли-
тия и кобальта — 50–70%, редко-
земельных металлов — почти 90%. 
«Китайские компании также сдела-
ли значительные инвестиции в зару-
бежные активы в Австралии, Чили, 
Конго и Индонезии»,— отмечают 
в МЭА. Львиная же доля производ-
ства конечной продукции сосредо-
точена в КНР, ЕС и США.

Алексей Шаповалов

ДОЛЯ ТРЕХ ТОП-СТРАН В ДОБЫЧЕ 
ОТДЕЛЬНЫХ МИНЕРАЛОВ В 2019 ГОДУ (%) 
ИСТОЧНИК: МЭА.
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Белый дом намерен смягчить 
процедуру признания недобросо-
вестными поставщиков по госза-
казу. Для этого Минфин предла-
гает регламентировать порядок 
их включения в реестр недобро-
совестных поставщиков, оспари-
вания таких решений и исключе-
ния компаний из реестра. Ключе-
вым при этом станет принцип до-
казывания недобросовестности 
и существенных нарушений по-
ставщиком условий контракта. 
До сих пор ФАС указывала на пе-
рекос системы в сторону госза-
казчиков и их злоупотребления 
жалобами на поставщиков.

Минфин опубликовал на regu-
lation.gov.ru проект постановле-
ния правительства, вводящий но-
вые правила ведения реестра недо-
бросовестных поставщиков (РНП) — 
черного списка контрагентов в гос-
закупках, поскольку при попада-
нии в реестр компании в течение 
двух лет не могут принимать уча-
стие в торгах. По закону о госзакуп-

ках (ФЗ-44) компании могут попасть 
в реестр в двух случаях: при уклоне-
нии от заключения контракта или 
одностороннем расторжении кон-
тракта заказчиком либо по решению 
суда при существенных нарушени-
ях поставщиком условий контрак-
та. Зачастую такие нарушения бы-
вают ненамеренными — из-за тех-
нической ошибки, проблем с элек-
тронной подписью, ошибки в бан-
ковской гарантии и пр. Однако гос-
заказчик обязан сообщить о нару-
шителе в ФАС — служба и принима-
ет решение о включении поставщи-
ка в реестр.

Опубликованные Минфином 
правила предусматривают случаи, 
когда ФАС может не включать по-
ставщика в РНП: например, если 
участник закупки докажет, что у него 
не было намерений уклониться от 
заключения контракта. Поставщик 
также не попадет в реестр, если не 
доказаны факты его недобросовест-
ности или существенного наруше-
ния условий контракта. Основани-

ем для отказа во включении в РНП 
станут и нарушения заказчика — на-
пример, при одностороннем растор-
жении контракта. Проект Минфина 
также регламентирует и порядок до-
срочного исключения поставщиков 
из РНП — при признании судом не-
действительным решения ФАС или 
незаконным одностороннего рас-
торжения контракта заказчиком. 
Обжаловать попадание в РНП мож-
но будет и до суда — например, если 
владельцы компании докажут ФАС, 
что не контролировали ее в момент 
расторжения контракта.

Участники рынка неоднократ-
но указывали на несбалансирован-
ность механизма РНП — он ставит 
госзаказчиков в более сильную по-
зицию: так, при одностороннем 
расторжении контракта исполни-
тель теряет не только контракт, но 
и финансовое обеспечение по нему. 
В Аналитическом центре (АЦ) при 
правительстве ранее указывали, что 
РНП носит карательный характер, 
а вина исполнителя зачастую нео-

чевидна (например, из-за недостат-
ков в документации заказчика). Гла-
ва профильного управления АЦ Па-
вел Тихомиров предлагал исклю-
чить уклонение от исполнения кон-
тракта из оснований для внесения 
в РНП и учитывать его при форми-
ровании рейтинга деловой репута-
ции — инициированного ФАС меха-
низма стимулирования поставщи-
ков в противовес РНП (см. „Ъ“ от 31 
июля 2020 года). Впрочем, при этом 
исчезнет и механизм наказания не-
добросовестных компаний, которые 
выигрывают контракты в расчете на 
пересмотр условий.

Курировавший ранее закупки 
бывший заместитель главы ФАС Ми-
хаил Евраев также отмечал, что ре-
естр превратился в механизм борь-
бы заказчиков с «неугодными по-
ставщиками». Так, в 2019 году заказ-
чики направили в ФАС 28 тыс. об-
ращений о включении поставщи-
ков в РНП против 14 тыс. в 2018 году, 
и в половине случаев для включения 
в черный список не было основа-

ний. До сих пор порядок рассмотре-
ния жалоб от госзаказчиков не был 
регламентирован: отдельные нормы 
содержались в разъяснениях ФАС. 
В декабре 2020 года были приняты 
поправки к ФЗ-44, которые и потре-
бовали детализации этих процедур 
правительством и автоматизации ра-
боты реестра в целом. 

Реестр уже ведется в электронной 
форме, а при рассмотрении жалоб 
заказчики не обязаны направлять 
в ФАС документы в бумажном виде, 
если они есть в единой информси-
стеме в сфере закупок (ЕИС). Проект 
же Минфина уточняет — докумен-
тооборот между заказчиком и ФАС 
по вопросу о включении контраген-
та в РНП будет полностью переведен 
в электронную форму с использова-
нием ЕИС, а часть информации для 
подачи жалобы будет формировать-
ся автоматически на основе различ-
ных госинформсистем. Исключения 
составят жалобы по итогам конкур-
сов и закрытых закупок.

Диана Галиева

Недобросовестных поставщиков изучат подробнее
Минфин смягчит отбор контрагентов государства

Согласно постановлению прави-
тельства российские произво-
дители лекарств и медицинских 
изделий смогут получить суб-
сидию для экспорта своей про-
дукции. Распределять поддерж-
ку на основе конкурса продук-
тов будет Российский экспорт-
ный центр, максимальный раз-
мер выплаты составит 500 млн 
руб. Сами производители при-
знают своевременность появ-
ления новой меры, однако вы-
ступают за более комплексный 
подход к развитию экспортного 
 потенциала.

Российские производители ле-
карств и медицинских изделий 
смогут получить от государства 
компенсацию части затрат на реги-
страцию своей продукции за рубе-
жом — постановление правитель-
ства №687 об этом было опублико-
вано в минувшую пятницу, 7 мая. 

Напомним, по итогам девяти меся-
цев 2020 года, по оценке аналити-
ческой компании RNC Pharma, объ-
ем экспорта лекарств из России со-
ставил 40,2 млрд руб. (в ценах с уче-
том таможенных сборов), из страны 
было вывезено 0,83 млрд упаковок 
препаратов — это на 23% больше, 
чем за аналогичный период 2019 
года в денежном выражении, и на 
27,5% — по числу упаковок.

Как следует из постановления 
правительства, предоставление 
субсидий станет частью федераль-
ного проекта «Промышленный экс-
порт» нацпроекта «Международная 
кооперация и экспорт». Получате-
лей субсидий будет отбирать Рос-
сийский экспортный центр по ито-
гам конкурса портфолио их про-
дукции. Максимальный объем воз-
мещения для производителей ле-
карств составит 500 млн руб. за сер-
тификацию одного продукта, для 

производителей других товаров — 
50 млн руб. Эта сумма не должна 
превышать 80% от общего объема 
предполагаемых затрат компании 
на процедуру сертификации. В слу-
чае получения субсидии компания 
будет обязана за определенный 
срок нарастить экспорт своей про-
дукции в десять раз. Для производи-
телей лекарств этот срок составляет 
пять лет, для производителей меди-
цинских изделий — три года. Если 
этого не произойдет, средства будет 
необходимо вернуть.

Как отметили в пресс-службе пра-
вительства, федеральный бюджет 
планирует потратить на субсидии 
540 млн руб. в 2021 году, 2,47 млрд 
руб. в 2022 году и 4,32 млрд руб. 
в 2023 году. Комментируя выпущен-
ное постановление, в Белом доме 
пояснили, что предложенные суб-
сидии позволят «снизить издерж-
ки отечественных фармпроизводи-

телей при выходе на внешние рын-
ки, повысить спрос на российскую 
высококонкурентную продукцию 
и простимулировать рост несырье-
вого экспорта». Как следует из по-
становления, благодаря новым ме-
рам поддержки правительство пла-
нирует вывести на внешние рынки 
к 2024 году не менее 140 единиц но-
вой продукции.

Как говорит вице-президент 
по корпоративным связям и ком-
муникациям компании «Биокад» 
Алексей Торгов, хотя с учетом ны-
нешнего курса доллара размер суб-
сидии нельзя назвать большим, но-
вые меры поддержки будут востре-
бованы среди российских произво-
дителей лекарств. В то же время, по 
словам главы Ассоциации россий-
ских фармацевтических произво-
дителей Виктора Дмитриева, даже 
несмотря на выдачу субсидий, рос-
сийским производителям будет 

трудно конкурировать на зарубеж-
ных рынках, так как в основном 
они производят препараты-джене-
рики, которые и так широко пред-
ставлены в других странах. Для рас-
ширения экспортного потенциа-
ла в России в том числе необходи-
мо развивать производство фар-
мацевтических субстанций, а так-
же осуществлять разработку ори-
гинальных препаратов, отмечает 
глава RNC Pharma Николай Беспа-
лов. «Пока это реализовано в основ-
ном за счет отдельных биотехноло-
гических препаратов, и то это ско-
рее единичные примеры, а не си-
стемная работа. В 2020 году на раз-
витие экспорта ЛП из России также 
оказывала влияние пандемия коро-
навирусной инфекции и поставки 
соответствующих препаратов, в том 
числе противовирусных, иммуно-
модуляторов и т. п.»,— говорит он.

Анастасия Мануйлова

Экспорт таблеток прирастет субсидиями
Правительство профинансирует сертификацию российских препаратов за рубежом

Белый дом для расширения числа проектов, которые 
 могут получить займы в рамках «фабрики проектного 
финансирования», существенно упрощает требования 
к ним. Так, премьер-министр Михаил Мишустин подпи-
сал постановление, снижающее минимальный размер 
доли собственных средств инвестора в проекте с 20% 
до 10%. Кроме того, смягчается и требование к стоимо-
сти самого проекта: порог в 3 млрд руб. может быть фак-
тически обеспечен за счет нескольких менее крупных 
проектов, объединенных в один.

Правительство пересмотрело критерии для участия инве-
сторов в «фабрике проектного финансирования» — этот ме-
ханизм запущен в 2018 году как инструмент для обеспече-
ния роста объема инвестиций в реальный сектор экономи-
ки и минимизации рисков при реализации проектов. Он за-
ключается в привлечении ВЭБ.РФ синдицированных креди-
тов под госгарантии для реализации инвестпроектов — за-
емные средства могут составлять до 80% стоимости проекта, 
остальное же должно быть обеспечено за счет собственных 
средств инициатора проекта. Для получения таких займов 
проект должен реализовываться в России, стоить не менее 
3 млрд руб. со сроком окупаемости до 20 лет. Пока одобрение 
в рамках «фабрики» получили 14 проектов на 1 трлн руб. Все-
го рассматривается более 40 инвестпроектов на общую сум-
му свыше 3,5 трлн руб.

Как следует из сообщения правительства, премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин подписал постановление, снижа-
ющее требования к проектам и, соответственно, расширя-
ющее круг потенциальных инвесторов в рамках «фабрики». 
Это решение в целом укладывается в логику перезапуска ин-
вестцикла и стремления властей более активно привлекать 
частные средства («фабрика» наряду с соглашениями о защите 
и поощрении капиталовложений позиционируется как один 

из ключевых инструментов), но и может свидетельствовать 
о нехватке проектов, отвечающих требованиям «фабрики». 
Ранее правительство уже смягчало условия работы в рамках 
«фабрики» — например, разрешив набсовету ВЭБ.РФ смягчать 

или отменять требования о залоге 100% долей в уставном ка-
питале заемщика при наличии другого обеспечения (см. „Ъ“ 
от 20 июня 2019 года).

Теперь Белый дом пересмотрел минимальную долю фи-
нансового участия самого инвестора в проект — она снижа-
ется вдвое, до 10%. Получить синдицированные кредиты смо-
гут проекты с большим сроком окупаемости — уже до 30 лет. 
Кроме того, инвесторы смогут совмещать различные виды 
господдержки в рамках одного проекта, а также объединять 
несколько инвестиционных решений в один проект. Это, по 
сути, позволит получать в рамках «фабрики» финансирова-
ние для менее крупных проектов, стоимость каждого из ко-
торых ниже требуемых 3 млрд руб. Расширению перечня ин-
вестпроектов должно способствовать и новое продление до 
середины 2021 года периода, когда выступать в качестве за-
емщиков «фабрики» смогут юрлица, не являющиеся проект-
ными компаниями, то есть созданы не под конкретный про-
ект и могут возвращать займы не за счет его реализации, а за 
счет средств от другой деятельности. Изначально планирова-
лось, что этот период продлится до 2019 года, однако затем он 
пролонгировался до 2021-го.

По мнению вице-президента Центра стратегических раз-
работок Татьяны Горовой, изменения «должны способство-
вать активному развитию инвестпроектов в различных отрас-
лях экономики, так как теперь на поддержку могут претендо-
вать капиталоемкие проекты с длительным сроком окупае-
мости — например, проекты транспортной инфраструктуры, 
которые зачастую на этапе эксплуатации в первые годы тре-
буют поддержки». В силу того, что постановлением допускает-
ся возможность одновременного использования разных ин-
струментов поддержки, полагает эксперт, сам механизм «фа-
брики» должен стать более доступным.

Евгения Крючкова

Фабрика упрощенного финансирования
Правительство смягчает требования к получателям синдицированных кредитов ВЭБ.РФ

Главе ВЭБ.РФ Игорю Шувалову хватит и 10%  
собственных средств инвестора, чтобы финанси-
ровать проект в рамках «фабрики проектного 
 финансирования»  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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10 мая президент России Влади-
мир Путин в Сочи встретился 
с президентом Международной 
федерации хоккея Рене Фазелем 
и окончательно договорился 
с ним о чемпионатах мира (ЧМ) 
среди молодежных команд и сре-
ди взрослых в 2023 году в Рос-
сии. Специальный корреспон-
дент „Ъ“ Андрей Колесников сна-
чала недоумевает, как это может 
быть, ведь России запрещено 
проводить соревнования такого 
уровня, а потом вспоминает, что 
страна была дисквалифицирова-
на на четыре года, но срок нака-
зания в конце концов ведь уда-
лось сократить на два года.

Рене Фазель, большой друг рос-
сийского народа, заговорил было 
с Владимиром Путиным по-немец-
ки, но слишком давно, видимо, 
и сам Владимир Путин (в отличие от 
Рене Фазеля) по-немецки ни с кем не 
говорил, а это же просто невыноси-
мо. И российского президента для 
желающих узнать, о чем он беседует 
с господином Фазелем, пришлось пе-
реводить с немецкого:

— Господин президент (Междуна-
родной федерации хоккея на льду.— 
А. К.), в первую очередь хочу побла-
годарить вас за приезд. Мы обсу-
дим чемпионат мира в Новосибирс-
ке и Омске между молодежными ко-
мандами, чемпионат мира по хок-
кею в Санкт-Петербурге в 2023 году. 
Мы готовимся!

Собеседники в Сочи хотели, судя 
по всему, затвердить свои права на 
проведение ЧМ в условиях любой изо-
ляции, причем делали это на немец-
ком языке: чтобы всем было понятно.

— Хорошо! — воскликнул Рене 
Фазель.— Я видел победу омского 
«Авангарда»!

— Это было очень интересно,— 
кивнул господин Путин, давая по-
нять, что он тоже видел.

— В Омске строится арена,— 
продолжил господин Фазель (пока 
«Авангард» выигрывает кубок Гага-
рина из Балашихи, где неутомимый 
Рене Фазель тоже уже побывал: ког-
да «Авангард» в апреле играл с «Ак 
Барсом».— А. К.). Возможно, она бу-

дет готова к следующему году (те-
перь уж точно будет.— А. К.). В Ново-
сибирске тоже все хорошо! Мы над-
еемся, что арена в Санкт-Петербур-
ге тоже будет готова! Мы будем это-
му очень рады!

Да все будет готово, не сомневай-
тесь. Память Сочи не посрамим.

— Мы тоже рады. Спасибо, что 
вы сегодня у нас. Насколько я знаю, 
вы также принимаете участие? — 
как-то участливо спросил Владимир 
Путин.

Речь шла про игру в хоккей.

— Да, конечно, сегодня финал 
Ночной хоккейной лиги! Спасибо 
за приглашение! — воскликнул го-
сподин Фазель, профессиональный 
дантист.

Но и, справедливости ради, иг-
рок швейцарской молодежной ко-
манды, а потом и взрослой «Фри-
бур-Готтерон». Да, он мог выйти на 
лед. И даже вышел.

И в каком-то смысле он даже бо-
лее велик, чем, скажем, Вячеслав 
Фетисов. Ведь Вячеслав Фетисов не 
сможет поставить пломбу. Вообще 

никому. Если только челюсть сло-
мать. А это — любому. Кто нас оби-
дит, конечно.

— Это было!. .  Действитель-
но!.. — продолжал господин Фа-
зель.— Я встретил старых друзей 
в отеле!.. Фетисов, Буре, Мышкин, 
Каменский!.. Все там были на каран-
тине!.. Такие теперь времена… Но 
это было очень весело!

То есть были, конечно, на каран-
тине, но раз это вышло так весело, 
не соблюдали его, значит, ни в коем 
случае.

А ведь они должны были играть 
в одной команде с Владимиром Пу-
тиным, и социальную дистанцию 
в этой игре соблюсти непросто (хотя 
в игре с Владимиром Путиным его 
партнерам и соперникам чаще все-
го удается).

Чуть позже стало известно, что 
в карантине уже и необходимости, 
собственно говоря, нет: у Влади-
мира Путина появились антитела. 
И много.

Он рассказал об этом в этот же 
день на пороге резиденции в Сочи.

— Владимир Владимирович,— 
поинтересовался безымянный те-
лекорреспондент,— подошло вре-
мя второго этапа вакцинации. Хоте-
ли узнать, какие результаты, есть ли 
титры? Как вы оцениваете в общем 
ситуацию в стране по вакцинации?

— Ситуация в стране, по оценкам 
специалистов, является стабиль-
ной,— заверил президент.— У нас 
все, как говорят, на полке лежит, то 
есть не поднимается (это про цифры 
заболевших, надо полагать.— А. К.), 
но сейчас и держится на том уров-
не, на котором сложилось за преды-
дущее время. Все эти цифры (да, про 
них.— А. К.) известны хорошо: во-
семь с лишним тысяч человек забо-

левает, больше поправляются, сла-
ва Богу. Поэтому нам нужно продол-
жать и активно тестироваться и вак-
цинироваться.

Мне казалось, он может лишить 
всех новости дня, то есть ничего не 
сказать про себя лично, но получи-
лось наоборот: судя по всему, он даже 
хотел сказать.

— Что касается вашего покорного 
слуги, да, действительно, у меня вот 
как раз девятого, вчера, взяли анали-
зы, и результат позитивный,— кив-
нул президент.— Вы сказали о ти-
трах… Сейчас специалисты говорят 
о коэффициенте позитивности (он 
поправил таким образом корреспон-
дента.— А. К.). Он у меня 15 оказал-
ся. Как врачи сказали, это хороший 
результат.

Речь, видимо, шла про антите-
ла IgG. Врачи употребляют число 
15 (если меньше единицы, резуль-
тат считается отрицательным, ан-
тител нет). Для населения чаще в та-
ком случае используют число 150 
(антител нет, если результат мень-
ше десяти).

То есть показатели и в самом деле 
очень убедительные. Можно возвра-
щаться к людям (и наоборот). Прав-
да, что-то подсказывает, что так лег-
ко и просто это эпическое событие 
не свершится.

— В этой связи я хотел бы ска-
зать,— добавил господин Путин,— 
что у нас 21,5 млн человек получили 
прививки.

Если так, то это наконец-то уже 
кое-что.

День завершился для господи-
на Путина публичной тренировкой 
в составе команды звезд Ночной хок-
кейной лиги.

Светило, впрочем, солнце.
В жизни вообще много абсурда.

Россия выиграла себе два чемпионата
Зачем Владимир Путин встречался с Рене Фазелем

Владимир Путин  
и Рене Фазель умеют 
играть в хоккей 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Секретарь генсовета «Единой России» Андрей 
Турчак в понедельник подписал соглашение 
о сотрудничестве с Союзом добровольцев 
Донбасса (СДД). В партии рассчитывают на 
максимальное вовлечение представителей 
этой организации в выборы всех уровней, 
включая и осеннюю думскую кампанию. Как 
ранее сообщал „Ъ“, кандидатом в Госдуму 
от единороссов может стать лидер СДД Алек-
сандр Бородай. Кроме того, от партии власти 
на эти выборы может пойти известный актер 
Михаил Пореченков, тоже активно поддержи-
вавший самопровозглашенные республики 
Донбасса.

Соглашение о взаимодействии между «Единой 
Россией» (ЕР) и СДД было подписано по итогам за-
седания совета командиров СДД, в котором участ-
вовал и Андрей Турчак. Как сообщил официальный 
сайт ЕР, соглашение предусматривает участие «до-
бровольцев» в предварительном внутрипартийном 
голосовании по отбору кандидатов на осенние вы-
боры. После церемонии господин Турчак заявил, 
что у ЕР сложились с СДД «братские, деловые отно-
шения». «Мы хотим открыть двери для того, чтобы 
представители СДД могли быть представлены на са-
мых разных уровнях, начиная от поселковых сове-
тов депутатов, районных собраний, городских дум, 
региональных парламентов и Госдумы. Уверен, вме-
сте у нас это получится»,— не поскупился на обеща-
ния единоросс.

Александр Бородай в ответ подчеркнул, что союз 
выбрал ЕР, потому что это партия Владимира Пути-
на. «Сохранением республик, возникших весной 
2014 года, мы обязаны прежде всего президенту Рос-
сии. Поэтому у нас особый долг и особые обязаннос-
ти перед ним. Естественно, мы готовы поддержать 
партию Путина»,— заявил господин Бородай, зани-
мавший в мае—августе 2014 года пост председателя 
совета министров самопровозглашенной Донецкой 
народной республики (ДНР). А присутствовавший 
на встрече глава федерального оргкомитета прай-
мериз, сенатор Александр Карелин призвал «добро-
вольцев» участвовать в предварительном голосова-
нии ЕР, регистрация кандидатов на которое закан-
чивается 14 мая. Как ранее писал „Ъ“, Александр Бо-

родай может быть выдвинут в Госдуму по спискам 
ЕР от Ростовской области. По словам источника „Ъ“ 
в партии, подать документы на праймериз экс-пре-
мьер ДНР намерен 13 мая.

Позже в тот же день Андрей Турчак побывал в До-
нецке, где принял участие в открытии памятника 
павшим героям ДНР, сообщило «РИА Новости». Свое 
присутствие он объяснил желанием отдать дань па-
мяти «всем тем, кому удалось сохранить русский 
мир на этой земле, защитить независимость, це-
лостность этой земли, защитить наш русский язык». 
Напомним, что российское гражданство и право го-
лосовать на думских выборах сейчас имеют более 
500 тыс. жителей ДНР и ЛНР.

Стоит отметить, что еще недавно вопрос о том, 
кого именно СДД поддержит на выборах, был от-
крытым. На конференции союза в марте 2020 года 
в присутствии уже бывшего к тому моменту помощ-
ника президента Владислава Суркова обсуждалось 
лишь участие его членов в деятельности политиче-
ских партий, но каких именно — не уточнялось. За 
год до этого являющийся одной из ключевых фигур 
в СДД бизнесмен и учредитель телеканала «Царь-
град» Константин Малофеев вступил в «Справедли-
вую Россию», хотя уже в сентябре покинул эту пар-
тию. Источники „Ъ“ в администрации президен-
та и близкие к ней собеседники говорят, что и по-
сле этого предприниматель вел переговоры с вну-
триполитическим блоком Кремля о своем участии 
в политической жизни страны. А в последний год 
тему Донбасса активно педалировал участник бое-
вых действий в ДНР, экс-лидер партии «За правду», 
а ныне сопредседатель «Справедливой России» За-
хар Прилепин.

Помимо господина Бородая и его соратни-
ков среди кандидатов в Думу от ЕР могут оказать-
ся и другие люди, так или иначе связанные с Дон-
бассом. Например, два источника „Ъ“ в ЕР утвер-
ждают, что на выборы может пойти известный ак-
тер, народный артист России Михаил Пореченков. 
В октябре 2014 года он посетил ДНР, где предста-
вил свой фильм «Поддубный» о жизни легендарно-
го русского борца, а в ходе визита побывал на по-
зициях войск ДНР в районе донецкого аэропорта 
и пострелял из тяжелого пулемета. Видеокадры со 

стреляющим актером вызвали широкий резонанс 
в России и резко негативную реакцию на Украине.

По словам собеседников „Ъ“, планы по выдвиже-
нию актера есть, но окончательного решения по это-
му поводу еще не принято. Федеральный чиновник 
пояснил „Ъ“, что в случае выдвижения господин По-
реченков будет баллотироваться по одномандатно-
му округу в Нижегородской области.

Собеседник „Ъ“ в нижегородской ЕР говорит, 
что слышал о выдвижении Михаила Пореченкова 
еще три месяца назад, но в последнее время «ни-
кто эту тему не обсуждал». «Конечно, Пореченков 
в давних дружеских отношениях с регионом, здесь 
уже несколько лет реализуется его проект — кино-
фестиваль „Горький Fest“. Но документов на прай-
мериз от него пока нет. Думаю, вряд ли что-то из-
менится, хотя не исключено, что заявка все же по-
ступит, еще есть время»,— добавляет другой источ-
ник в местной ЕР. „Ъ“ направил запрос менеджеру 
актера, но на момент выхода материала не получил 
от него ответа.

В Нижегородской области пять одномандатных 
округов, и все сейчас в Думе представлены едино-
россами. При этом на праймериз ЕР пока выдви-
нулись лишь четверо действующих одномандатни-
ков — за исключением олимпийского чемпиона по 
пятиборью и бывшего нижегородского вице-губер-
натора Дмитрия Сватковского, попавшего в Думу по 
итогам довыборов 2018 года.

Глава Фонда развития гражданского общества, 
главный технолог ЕР на предстоящих выборах Кон-
стантин Костин поясняет, что появление в партий-
ных рядах кандидатов, связанных с политикой Рос-
сии в отношении ДНР и ЛНР,— это «сигнал для па-
триотического сегмента электората». По его словам, 
среди депутатов партии и сейчас много людей, близ-
ких по позициям к СДД. «ЕР изначально позициони-
ровала себя как партия, выступающая с патриотиче-
ских позиций. Это одна из важнейших составляю-
щих партийной идеологии. Работа и риторика пар-
тии в межвыборный период — лучшее тому подтвер-
ждение»,— заключает господин Костин.

Андрей Винокуров,  
Елена Рожкова;  
Роман Рыскаль, Нижний Новгород

«Единая Россия» взялась за «русский мир»
Партия подписала соглашение с Союзом добровольцев Донбасса

Депутаты Госдумы подготовили вопро-
сы премьеру Михаилу Мишустину, кото-
рые планируют задать в ходе его отчета 
в Госдуме 12 мая. Ни одна из фракций не 
готова подвергать работу правительства 
резкой критике — все заявляют о готов-
ности к сотрудничеству. Такая позиция 
не прибавит оппозиционным партиям 
голосов на осенних выборах, но для них 
сейчас важнее «быть в общем строю», 
считает эксперт.

Каждая думская фракция сможет задать 
по пять устных вопросов премьеру во вре-
мя его отчета о работе правительства в 2020 
году. Напомним, выступление Михаила Ми-
шустина было перенесено с 21 апреля на 12 
мая из-за назначенного на тот же день огла-
шения послания президента парламенту.

Традиционные критики правительства — 
коммунисты поднимут вопросы поддержки 
села, роста цен на продовольственные то-

вары, борьбы с бедностью, развития нау-
ки, поддержки соотечественников, расска-
зал „Ъ“ первый заместитель председателя ЦК 
КПРФ Юрий Афонин. Но если в случае с пре-
дыдущим правительством Дмитрия Медве-
дева коммунисты требовали его отставки, 
то с командой Михаила Мишустина, по сло-
вам господина Афонина, они готовы к «кон-
структивному сотрудничеству». Как поясня-
ет заместитель председателя ЦК КПРФ Вла-
димир Кашин, лидер партии Геннадий Зю-
ганов больше остальных лидеров фракций 
критикует правительство, но «уже нет такого 
в отношении Мишустина, что „иди в отстав-
ку“, так как он еще недолго работает».

«Справедливая Россия» сделает акцент на 
вопросах социальной тематики, в частности, 
о субсидиях на оплату услуг ЖКХ и прогрес-
сивном налоге на офшорные дивиденды, рас-
сказал „Ъ“ заместитель руководителя фракции 
Олег Шеин. Взаимодействие партии с нынеш-

ним правительством он охарактеризовал как 
«критическое сотрудничество». По его словам, 
справороссы видят разницу нынешнего соста-
ва кабинета министров с предыдущим: «ко-
манда Мишустина не скована либеральными 
ограничениями, как правительство Дмитрия 
Медведева», и отличается также тем, что гото-
ва воспринимать аргументацию оппозиции.

Первый заместитель руководителя фрак-
ции ЛДПР Василий Власов рассказал, что его 
однопартийцы спросят премьера о развитии 
института самозанятых, подготовке специа-
листов среднего специального образования 
(а то «в стране все идут в юристы»), создании 
министерства по делам молодежи и о необ-
ходимости введения ограничений на вы-
езд россиян в другие страны из-за опасности 
распространения коронавируса. Он также 
признал, что с командой Михаила Мишусти-
на у депутатов больше диалога, поэтому во-
просы не носят критический характер.

В «Единой России» с устными вопроса-
ми пока не определились, сказал „Ъ“ пер-
вый заместитель руководителя фракции Ан-
дрей Исаев. На встрече с премьером в конце 
апреля единороссы просили его увеличить 
финансирование дорожного строительства 
и программы комплексного развития сель-
ских территорий. А в письменных вопро-
сах, отправленных в правительство в марте, 
партию интересовала тема пенсий: напри-
мер, депутаты спрашивали, поддерживает 
ли правительство возобновление индекса-
ции пенсий работающим пенсионерам (хотя 
еще осенью сама «Единая Россия» не одобря-
ла такие предложения оппозиционных де-
путатов).

В прошлом году в ходе своего первого от-
чета в Думе, состоявшегося в конце июля, го-
сподин Мишустин подчеркивал, что докла-
дывает о работе правительства, сформиро-
ванного в январе 2020 года, поэтому полови-

ну своего выступления посвятил тому, как 
кабинет министров справлялся с пандеми-
ей коронавируса.

Вопросы премьеру во время его отчета 
дают фракциям возможность продемонстри-
ровать заботу об избирателях, а также ука-
зать на проблемы, которые могут быть ре-
ально учтены, говорит политолог Екатерина 
Курбангалеева. Единороссы, по ее мнению, 
будут спрашивать именно о том, что прави-
тельством, скорее всего, будет взято в работу, 
а оппозиция будет декларировать «крайнюю 
степень озабоченности». При этом, отмеча-
ет эксперт, руководство КПРФ сменило то-
нальность своих высказываний в адрес пра-
вительства на менее критическую: понимая, 
что это не прибавит им голосов на выборах, 
коммунисты, видимо, делают это по догово-
ренности с властью, которая рекомендовала 
им «быть в общем строю».

Мария Макутина

Госдума готовит премьеру теплый прием
Депутаты поделятся с Михаилом Мишустиным конструктивными предложениями

Его поздравляет председатель Следственного комитета России 
Александр Бастрыкин:
— Уважаемый Владимир Александрович, искренне поздравляю Вас 
с 60-летием! Вы из тех офицеров, кто служит достойным примером 
верности присяге, выдержки и принципиальности в вопросах за-
щиты прав граждан. За годы службы на ответственном посту мини-
стра внутренних дел России Вы сумели добиться высоких результа-
тов, заслуживающих уважения коллег и общественности. Многолет-
ний профессиональный опыт позволяет Вам грамотно расставлять 
приоритеты, обеспечивая успешное решение всего спектра задач, 
поставленных перед органами внутренних дел. Вы, как никто дру-
гой, понимаете важность и необходимость постоянного совершен-
ствования работы и введения новых методик, ведь именно такой 
подход позволяет эффективно противостоять криминальным про-
явлениям и современным вызовам, посягающим на законные пра-
ва граждан. В день Вашего рождения хочу пожелать Вам крепкого 
здоровья, неиссякаемого энтузиазма, дальнейшего укрепления до-
верия граждан и новых успехов в нелегкой службе!

Его поздравляет профессор НИУ ВШЭ, заслуженный юрист РСФСР, 
федеральный судья в отставке Сергей Пашин:
— Мыслитель, и заступник, и кудесник! / Молве людской презум-
пция знакома: / Мол, корифей адвокатуры — Резник. / Неоспоримо. 
Значит — аксиома!
От всей души поздравляю Вас, дорогой Генри Маркович, с днем ро-
ждения! Мы, юристы, и я, возможно, больше других,— Ваши долж-
ники. Без Вас не было бы великолепного закона об адвокатуре в РФ. 
В самые сложные времена развития нашего права — в эпоху судеб-
ной реформы — именно Ваши усилия способствовали поддержа-
нию высоких стандартов адвокатуры, а в суд приходили профессио-
налы, не бросающие своих подзащитных. Среди Ваших выдающих-
ся заслуг невозможно не отметить президентство в адвокатской па-
лате, создание интересной прецедентной практики органов самоу-
правления столичного адвокатского сообщества, правозащитную 
деятельность в Московской Хельсинкской группе и в президент-
ском Совете по правам человека. Счастья Вам, здоровья, долголе-
тия, всего самого наилучшего!

Сегодня исполняется 60 лет 
министру внутренних дел РФ 
Владимиру Колокольцеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сегодня исполняется 83 года 
адвокату, вице-президенту 
Федеральной палаты адвокатов РФ, 
первому вице-президенту 
Адвокатской палаты Москвы 
Генри Резнику



4

Как стало известно „Ъ“, 
Следственный комитет 
России проводит проверку 
в отношении бывшего заме-
стителя начальника след-
ственного департамента 
(СД) МВД генерал-майо-
ра юстиции Александра 
Краковского. Он, напом-
ним, уже является фигу-
рантом расследования по-
пытки развала уголовного 
дела в отношении москов-
ского девелопера. Основа-
нием для проверки стало 
заявление бывшего депу-
тата Госдумы бизнесмена 
Леонида Маевского, кото-
рый утверждает, что около 
трех лет назад генерал яко-
бы требовал у него $1 млн 
за передачу акций Влади-
востокского торгового мор-
ского порта, арестованных 
в рамках дела в отношении 
братьев Зиявудина и Маго-
меда Магомедовых. Адво-
каты Александра Краков-
ского говорят, что слова 
заявителя, который сам об-
виняется в вымогательст-
ве $37,5 млн у владельцев 
Альфа-банка, ничем не под-
тверждены, и считают, что 
новое дело в отношении ге-
нерала может готовиться 
на тот случай, если разва-
лится первое.

В заявлении Леонида Ма-
евского, по данным „Ъ“, речь 
идет о событиях, якобы проис-
ходивших в августе 2018 года. 
Как следует из документа, тог-
да господин Маевский, якобы 
заручившись доверенностью 
от врио губернатора Примор-
ского края (в заявлении фами-
лия чиновника не называется, 
но на тот момент регион воз-
главлял Андрей Тарасенко), 
дважды встретился с замести-
телем главы СД Краковским — 
сначала в служебном кабинете 
последнего, затем в кафе не-
подалеку от здания полицей-
ского департамента в Газетном 
переулке столицы (название 
заведения не указывается). 
В обоих случаях, по словам за-
явителя, обсуждалась возмож-
ность передачи бывшему де-

путату Госдумы Маевскому на 
ответственное хранение ак-
ций Владивостокского торго-
вого морского порта (ВТМП, 
в заявлении называется Даль-
невосточным морским пор-
том). Акции крупнейшего в ре-
гионе порта, принадлежащие 
компании FESCO, напомним, 
были арестованы в рамках 
дела в отношении Зиявуди-
на и Магомеда Магомедовых, 
которое вел СД МВД. В заявле-
нии господина Маевского го-
ворится, что в кафе Александр 
Краковский якобы дал ему по-
нять, что передача арестован-
ных акций возможна, но лишь 
при выплате генералу $1 млн. 
На этом переговоры якобы за-
вершились.

Генерал-майор Краковский 
в рамках проверки заявления 
экс-депутата был допрошен. 
Этот факт подтвердил „Ъ“ ад-
вокат экс-полицейского Нико-
лай Ушаков. Защитник не стал 
раскрывать детали. По данным 
же источников „Ъ“, Александр 
Краковский подтвердил собы-
тие самой встречи с заявителем 
в своем кабинете, отметив, что 
на ней присутствовал и следо-

ватель по делу в отношении бра-
тьев Магомедовых, с которым 
проситель затем якобы и ушел. 
Генерал при этом заявил, что 
других встреч с экс-депутатом 
и разговоров о каких-либо день-
гах не было. О первой встрече, 
по уверению генерала, просил 
сам заявитель.

Ходатайство врио губерна-
тора о передаче акций ВТМП 
на ответственное хранение, 
по словам Александра Краков-
ского, было рассмотрено на 
оперативном совещании в СД, 
но в его удовлетворении было 
отказано. Отметим, что акции 
дальневосточного порта на 
данный момент единствен-
ный актив, остающийся у бра-
тьев Магомедовых, которые 
обвиняются в организации 
преступного сообщества и раз-
личных махинациях. В случае 
вынесения бизнесменам об-
винительного приговора ак-
ции ВТМП могут быть исполь-
зованы для покрытия ущерба 
по уголовному делу.

Адвокат Александр Гоф-
штейн, представляющий ин-
тересы братьев Магомедовых, 
о заявлении экс-депутата узнал 

от „Ъ“. Он отметил, что «исто-
рию с губернаторской дове-
ренностью слышит впервые», 
а его клиентов в рамках про-
верки не допрашивали.

В свою очередь, адвокат Ни-
колай Ушаков утверждает, что 
сведения, изложенные в за-
явлении Леонида Маевского, 
ничем не подтверждаются. 
Адвокат напомнил, что сам за-
явитель обвиняется в вымога-
тельстве $37,5 млн у владель-
цев Альфа-банка и это дело 
уже рассматривается судом 
(„Ъ“ о нем сообщал). По мне-
нию адвоката, своим заявле-
нием Леонид Маевский «хо-
чет выторговать себе какие-то 
поблажки», а следствие мо-
жет его использовать в том 
случае, если развалится дело 
в отношении Александра Кра-
ковского и его бывших коллег 
Александра Бирюкова и Алек-
сандра Брянцева, которые, как 
не раз рассказывал „Ъ“, обви-
няются в попытке развалить 
дело в отношении девелопера 
Альберта Худояна в расчете на 
получение от последнего воз-
награждения.

Владислав Трифонов

Генералу предъявили  
заявление бывшего депутата
В отношении бывшего заместителя начальника  
следственного департамента МВД начата проверка

Неожиданный поворот произошел в уго-
ловном деле следователя по особо важным 
делам СКР Максима Митасова, обвинен-
ного в организации поджога собственно-
го отдела в Новой Москве в мае 2017 года. 
Господин Митасов обратился к следствию 
и в прокуратуру с просьбой возбудить но-
вое уголовное дело: как утверждает об-
виняемый, после устроенного им пожара 
здание отдела СКР было снесено, однако 
перед этим помещение отремонтировали 
и перевели в частную собственность, бла-
годаря чему новый владелец получил ком-
пенсацию за снос недвижимости в размере 
более 40 млн руб.

Как стало известно „Ъ“, на днях 40-летний 
Максим Митасов подал заявление ведущему 
его уголовное дело следователю ГСУ СКР. Тогда 
сам он был уведомлен об окончании предвари-
тельного следствия и о начале процедуры озна-
комления с материалами его дела. Господину 
Митасову, который пока остается действующим 
следователем (он числится на больничном), 
предстоит изучить 57 томов. В своем заявлении 
обвиняемый сообщил, что обнаружил призна-
ки сразу двух преступлений — особо крупно-
го мошенничества и превышения должност-
ных полномочий (ч. 4 ст. 159 УК РФ и ч. 1 ст. 286 
УК РФ). Как пояснил „Ъ“ один из адвокатов Мак-
сима Митасова Ярослав Пакулин, выявленные 
его доверителем нарушения закона напрямую 
связаны с его собственным делом. Напомним, 
что сам следователь обвинялся в организации 
умышленного уничтожения имущества и вос-
препятствовании правосудию и производст-
ву предварительного расследования (ч. 3 ст. 33 
и ч. 2 ст. 167, а также ч. 3 ст. 294 УК РФ). В кон-
це ноября прошлого года сотрудники СКР и ФСБ 
после длительной отработки телефонных соеди-
нений задержали непосредственного исполни-
теля поджога в мае 2017 года здания отдела СКР 
по ТиНАО и посредника — уроженцев Дагеста-
на Риада Мамедова и Марата Зейдова. Оба они 
почти сразу признали свою вину, пояснив, что 
их нанял за 50 тыс. руб. Максим Митасов, у ко-
торого произошел конфликт с начальником: 
шеф заставлял своего подчиненного, несмотря 
на ухудшение состояния здоровья последнего 
(у него обострились хронические заболевания, 
он перенес операцию по трансплантации почки 
и получил инвалидность), работать сверхуроч-
но. Мало того, руководитель якобы угрожал сле-
дователю увольнением. К слову, версия о кон-
фликте с руководителем в ходе расследования 
подтвердилась. На допросах в ГСУ СКР следова-
тель признал свою вину в поджоге здания, но 
заявил, что не хотел противодействовать след-
ствию — уничтожать уголовные дела, которые 
вели его коллеги (впоследствии они были вос-
становлены). При этом господина Митасова за-
интересовала дальнейшая судьба подожженно-
го здания, поскольку он получил гражданский 
иск от муниципальных властей поселения Со-
сенское, которое числилось его владельцем. 
Оказалось, что, согласно документам, после ин-
цидента там был проведен ремонт, стоимость 
которого составила около 6,2 млн руб. Как уточ-
нил Ярослав Пакулин, контракт на ремонт был 
заключен чиновниками без проведения кон-
курса — это стало возможным, поскольку мест-
ными властями был объявлен режим чрезвы-

чайной ситуации. При этом само здание, где 
располагался отдел СКР, давно стояло в очере-
ди на снос: в 2015 году постановлением прави-
тельство Москвы решило, что на его месте прой-
дет автодорога МКАД—Коммунарка—аэропорт 
Остафьево. Кстати, следователи в это здание так 
и не вернулись, получив новое помещение. По-
сле ремонта помещение простояло около года, 
а затем было снесено. «Мы нашли свидетелей, 
которые дали официальные показания о том, 
как из здания вывозилось имущество, шел ре-
монт, здание сносилось»,— сообщил „Ъ“ госпо-
дин Пакулин. Он особо отметил, что на момент 
разбора помещений рабочими в 2018 году оно 
загадочным образом уже стало частной собст-
венностью. Адвокат отметил, что, по его мне-
нию, сама история с изменениями кадастровой 
стоимости злополучного здания выглядит очень 
странно. Так, будучи в муниципальной собст-
венности, в 2014 году оно стоило около 4,7 млн 
руб., в 2016-м — около 2,2 млн руб., а в начале 
2018 года — уже более 41,6 млн руб. При этом 
если бы здание продолжало числиться муници-
пальным, то никакой компенсации за его снос 
не предполагалось бы. Но поскольку оно стало 
частным, то за него полагалась выплата полной 
стоимости. «У нас вызывает сомнение само объ-
явление органами местного самоуправления 
режима ЧС после пожара, так как никаких тяж-
ких последствий, которые предусмотрены для 
таких случаев, не было»,— заявил господин Па-
кулин, отметив, что уже получен ответ на соот-
ветствующий запрос из ГУ МЧС по Москве, в ко-
тором говорится, что режим ЧС на самом деле 
не вводился.

По словам защитника, ходатайство о проведе-
нии доследственной проверки и возбуждении 
уголовного дела по фактам проведения ненуж-
ного ремонта без конкурса в рамках якобы вве-
денного режима ЧС, резкого удорожания здания 
и перехода его в частные руки для получения 
компенсации понимания в ГСУ СКР не нашло. 
«Следователь энтузиазма по данному поводу не 
проявил, а отреагировал скорее отрицательно, 
добавив моему доверителю новое обвинение 
в злоупотреблении должностными полномочия-
ми (ч. 1 ст. 285 УК РФ)»,— рассказал Ярослав Паку-
лин, пояснив, что эти претензии связаны с обна-
ружением дома при обыске у Максима Митасова 
служебных документов, с отправкой которых он 
просто затянул, находясь по приказу руководст-
ва на удаленной работе. Между тем материалы, 
связанные со зданием бывшего помещения от-
дела СКР он и Максим Митасов направили для 
изучения и принятия процессуального реше-
ния в Генеральную прокуратуру. Защитник от-
метил, что состояние здоровья его клиента, ко-
торого медики признали инвалидом I группы, 
оставляет желать лучшего. В настоящее время 
сделан перерыв в изучении материалов уголов-
ного дела для прохождения очередного обследо-
вания в стационаре, но его клиент готов «в лю-
бой момент» дать исчерпывающие пояснения 
по поводу обнаруженных им нарушений зако-
на. «Максим Митасов заинтересован в рассле-
довании данных фактов не только как один из 
обвиняемых, к которым заявлен необоснован-
ный гражданский иск более чем на 6 млн руб., 
но и как следователь, который вскрыл противо-
правные деяния»,— заключил Ярослав Пакулин. 

Сергей Сергеев

Здание СКР  
вписали в иск
Обвиняемый в поджоге просит проверить 
манипуляции со сгоревшим помещением

l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 11 мая 2021 №77/В    l   Коммерсантъ

новости

Как стало известно „Ъ“, в Москве СКР 
начал доследственную проверку дея-
тельности известной московской кли-
ники ООО «Медицина 24/7», позицио-
нирующей себя как элитное лечебное 
учреждение. Основанием стали ре-
зультаты контрольного мероприятия, 
проведенного следственным ведом-
ством совместно с Росздравнадзо-
ром, в ходе которого клиника приняла 
на лечение перенесшего инсульт муж-
чину, хотя, по мнению проверяющих, 
«не имела права на работу с пациента-
ми с острым нарушением мозгового 
кровообращения». Отметим, что одно 
уголовное дело по факту недобросо-
вестного оказания услуг в «Медицине 
24/7» уже расследуется.

Контрольное мероприятие (формаль-
но именуемое контрольной закупкой) 
было проведено совместно сотрудниками 
СКР и Росздравнадзора 30 апреля. В ходе 
него было установлено, что в ООО «Меди-
цина 24/7» приняли больного, перенес-
шего инсульт. Между тем, считают в Рос-
здравнадзоре, клиника не имела права на 
обслуживание подобных пациентов. Этот 
факт дал основание следователям столич-
ного управления СКР, которых сопрово-
ждали оперативники и сотрудники спец-
наза Росгвардии, изъять в клинике на 
Автозаводской улице часть документации 
для проведения процессуальной провер-
ки. Как говорят источники „Ъ“, охранни-
ки ООО намеревались оказать сопротив-
ление силовикам, впрочем, без успеха. 
А кое-кто из медиков якобы пытался вы-
нести из клиники бумаги. В итоге в сто-
личном управлении СКР была назначена 
доследственная проверка по факту оказа-
ния услуг, не отвечающих требованиям 
безопасности (ст. 238 УК РФ), а также мо-
шенничества (ст. 159 УК РФ).

Старший помощник руководителя ГСУ 
СКР по Москве Юлия Иванова подтвердила 
„Ъ“, что в «клинике совместно с сотрудни-
ками Росздравнадзора города Москвы про-
веден осмотр, изъята медицинская и иная 
интересующая следствие документация».

Впрочем, в ООО ситуацию оценивают 
иначе. «Росздравнадзор хотел госпитали-
зировать пациента с признаками ОНМК 
(острое нарушение мозгового кровообра-
щения.— „Ъ“),— сообщил „Ъ“ замести-
тель генерального директора клиники 
„Медицина 24/7“ Андрей Симанков.— Но 
когда мы из приемного отделения реши-

ли отправить пациента на МРТ, сотрудни-
ки Росздравнадзора прекратили контр-
ольную закупку, предъявив определение 
о проведении административного рас-
следования». «Все оперативные вмеша-
тельства, как и другие медицинские вме-
шательства, в нашей клинике проводятся 
строго в соответствии с лицензией»,— до-
бавили в клинике.

Впрочем, если судить по оперативной 
записи мероприятия и акту отделения 
Росздравнадзора «О проведении контр-
ольной закупки» (копии имеются у „Ъ“), 
врачи ООО «Медицина 24/7» все же приня-
ли на лечение мнимого пациента. Чем, по 
мнению проверяющих, нарушили при-
каз Минздрава РФ «Об утверждении по-
рядка оказания медицинской помощи 
больным с острым нарушением мозгово-
го кровообращения».

Отметим, что одно расследование, свя-
занное с деятельностью «Медицины 24/7», 
уже ведется. Так, в августе прошлого года 
Симоновский отдел столичного главка 
СКР возбудил уголовное дело по п. «в» ч. 2 
ст. 238 УК РФ (выполнение работ или ока-
зание услуг, не отвечающих требованиям 
безопасности жизни или здоровья потре-
бителей, повлекших по неосторожности 
смерть человека). Как следует из постанов-
ления о назначении комиссионной судеб-
ной экспертизы (копия имеется у „Ъ“), 8 
мая 2020 года в клинику «Медицина 24/7» 
поступила на лечение 74-летняя москвич-
ка Нина Новикова с диагнозом «острый 
холецистит» и «распространенный пери-
тонит». В тот же день ей сделали несколь-
ко операций, но ее состояние, по словам 
родственников, лишь ухудшилось. Спу-
стя месяц по настоянию родных женщи-
ну перевезли в НИИ имени Склифосов-
ского, где она 4 июля скончалась. Адвокат 
дочери покойной Тигран Мартыненко за-
явил „Ъ“, что его доверительница увере-
на, что мать скончалась из-за отсутствия 
эффективного лечения, за которое ей еще 
и выставили счет на 5 млн руб. «Вопрос 
о качестве оказанных покойной меди-
цинских услуг должен быть решен в ходе 
судебной экспертизы, которую мы над-
еемся вскоре получить,— пояснил госпо-
дин Мартыненко (результаты еще не гото-
вы.— „Ъ“).— Но удивляет, что за огромные 
деньги там не удосужились организовать 
должный уход за 74-летним человеком 
и, кроме того, активно препятствовали 
ее переводу в НИИ Склифосовского». По 

утверждению адвоката, когда Нину Но-
викову все же перевели в государствен-
ную клинику, на ее теле обнаружили про-
лежни размером 45х60 см. «И это при том, 
что за день ухода в этом ООО требовали 
от 300 тыс. до 400 тыс. руб.»,— возмущал-
ся защитник. По словам юриста, дочь по-
койной смогла уплатить «Медицине 24/7» 
лишь 1,5 млн руб., после чего обратилась 
с заявлением в прокуратуру и ГСУ СКР по 
Москве. Защитник намерен, дождавшись 
результатов экспертизы, не только отсу-
дить уплаченные деньги, но и взыскать 
с ООО компенсацию причиненного его 
доверительнице морального и матери-
ального вреда.

Похожую историю рассказала „Ъ“ и На-
талья Гулиа, сноха доктора технических 
наук Нурбея Гулиа, положившего свою 
супругу в ту же клинику для проведения 
анализов. По словам госпожи Гулиа, по ре-
зультатам анализов больной предложили 
провести операцию по удалению лимфо-
узлов, а затем назначили химиотерапию, 
после которой супруга ученого оказалась 
в реанимации. Нурбею Гулиа выставили 
счет за лечение на сумму свыше 2 млн руб. 
плюс по 300 тыс. руб. за каждый день пре-
бывания жены в реанимации. Перевес-
ти же больную в НИИ имени Склифосов-
ского, по словам госпожи Гулиа, удалось 
лишь после того, как ее родные обрати-
лись с заявлением в столичное управле-
ние СКР. Причем следователь якобы лич-
но звонил по этому поводу в медцентр.

«На рынке частных онкологических 
услуг должны остаться только професси-
ональные клиники с высоким качеством 
оказания помощи,— заявила Наталья Гу-
лиа.— Необходимо очистить рынок от не-
добросовестных участников и ужесточить 
правила сертификации и контроля, в том 
числе за профессиональной и финансо-
вой деятельностью участников».

Еще одна скандальная история, в кото-
рой фигурировала клиника, была связа-
на со смертью в 2019 году известного те-
лепродюсера Владимира Арцибашева. 
Его супруга утверждала, что родные по-
местили господина Арцибашева в «Меди-
цину 24/7» после инсульта. Однако когда 
родные захотели навестить пациента, по 
словам женщины, их в клинику не пусти-
ли, пришлось даже вызвать на помощь по-
лицию. Но вылечить господина Арциба-
шева так и не удалось.

Алексей Соковнин

Следствие перешло в мозговую атаку
Начата проверка клиники по факту оказания небезопасных услуг

Как стало известно „Ъ“, Одинцовский гар-
низонный военный суд вынес приговор быв-
шему начальнику обособленного отдела 
хранения подмосковной войсковой части 
«Истра-1» воздушно-космических сил Ни-
колаю Кошечкину. За взятку и крупную рас-
трату бывшему офицеру назначили штраф 
на сумму 3,3 млн руб., а с учетом ранее вы-
несенного приговора по делу о махинациях 
с землей и незаконном обороте оружия и на-
ркотиков срок оставили прежний — восемь 
лет колонии строгого режима. Как устано-
вил суд на этот раз, бывший офицер неза-
конно передал бизнесменам за взятку де-
тали вышек 40В6М, предназначенных для 
зенитных ракетных комплексов С-300. 

 Одинцовский гарнизонный военный суд 
признал бывшего начальника обособленного от-
дела хранения войсковой части «Истра-1» Нико-
лая Кошечкина виновным в особо крупной рас-
трате (ч. 4 ст. 160 УК РФ) и получении взятки (ч. 6 
ст. 290 УК РФ). За эти преступления экс-офицер 
был оштрафован на 100 тыс. и 3,2 млн руб. соот-
ветственно. При этом суд оставил ему срок, на-
значенный по первому уголовному делу,— во-
семь лет колонии.

Уголовное дело в отношении экс-офицера 
было возбуждено 316-м военным следственным 
отделом ВСУ СКР по Восточному военному окру-
гу в мае прошлого года. Основанием для этого 
послужили материалы ФСБ. В ходе судебного 
разбирательства было установлено, что в авгу-
сте 2016 года к полковнику Кошечкину обратил-
ся его знакомый, попросивший для ОАО «Хаба-
ровский радиотехнический завод», основным 
видом деятельности которого было сервисное 
обслуживание зенитных ракетных комплек-
сов, а также АО «Спецпромгруп» (занимается по-
ставкой электронных компонентов промыш-
ленного и военного назначения) передать ему 
ряд узлов с вышек 40В6М, предназначенных для 
комплексов С-300. Оборудование предполага-
лось отправить в Хабаровский край. За это, как 
было установлено в суде, полковник Кошечкин 

потребовал передать ему 3 млн руб. Часть денег 
была перечислена ему на различные банков-
ские карты, а 2,8 млн руб. он осенью 2016 года 
получил наличными в служебном кабинете. 

В ходе расследования было установлено, что 
в сентябре 2016 года узлы вышек были отобра-
ны, а затем в два этапа вывезены с территории 
части в адрес «Спецпромгруп». Следствие оце-
нило это имущество войсковой части в 11,8 млн 
руб., указанная сумма и составила ущерб по уго-
ловному делу. Минобороны, признанное потер-
певшим, в ходе судебного процесса предъявило 
к подсудимому гражданский иск на 4,2 млн руб. 
Он был удовлетворен частично, на сумму около 
50 тыс. руб. Господин Кошечкин вины не при-
знал, утверждая, что денег ни от кого не получал, 
а иск Минобороны просил отклонить.

Как ранее рассказывал „Ъ“, в феврале 2019 
года Одинцовский гарнизонный военный суд 
признал тогдашнего командира части Кошечки-
на виновным в хищении в 2008 году вверенного 
ему имущества, злоупотреблении должностны-
ми полномочиями, повлекшем тяжкие послед-
ствия, незаконном обороте и хищении оружия 
и боеприпасов, а также незаконном обороте 
и хищении наркотических средств (ч. 3 ст. 160 
УК РФ, ч. 3 ст. 285 УК РФ, ст. 222, ст. 226, ст. 228 
и ст. 229 УК РФ). В уголовном деле, в частности, 
речь шла о 22,6 га земель, ранее занятых скла-
дами воинской части в Истринском районе, на 
которых затем благодаря содействию полковни-
ка предприниматели развернули строительство 
коттеджного поселка Счастье, а также о незакон-
ной продаже четырех газотурбинных агрега-
тов питания для комплексов С-300. Кроме того, 
в ходе обыска у офицера нашли незарегистриро-
ванные коллекционные револьверы Lefaucheux 
и Defender, дульнозарядный капсюльный писто-
лет и боеприпасы к ним, а также патроны к сов-
ременному оружию и взрывчатку. Также дома 
у офицера сыщиками была обнаружена и изъ-
ята крупная партия списанных ампул с морфи-
ном и промедолом. 

Юрий Сенаторов

Бывший офицер  
рассчитался за вышку
Экс-полковник осужден за растрату и взятку

Генерала Александра Краковского проверят на вымогательство взятки  ФОТО ТАСС
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Покинувший Россию оппозиционер Владимир Милов 
обжаловал в ЕСПЧ три решения судов по его тяжбам 
со столичными властями. Все они связаны с несанкци-
онированной протестной акцией «За честные выборы» 
27 июля 2019 года, прошедшей в связи с недопуском 
части кандидатов (в том числе и господина Милова) 
к выборам Мосгордумы. Тогда с исками об ущербе 
из-за вытоптанных газонов и простоя транспорта в суд 
обратились предприятия, подведомственные москов-
ским департаментам ЖКХ и транспорта. Владимира 
Милова среди прочих признали организатором проте-
ста, суд взыскал с него по трем искам в общей сложно-
сти свыше 4,7 млн руб. Политик требует признать, что 
иски московских властей были мотивированы полити-
чески, а не реально причиненным ущербом. Если ЕСПЧ 
согласится с позицией Владимира Милова, каждый 
из семи оппозиционеров-ответчиков по аналогичным 
искам 2019 года сможет потребовать от национальных 
судов пересмотра дел.

27 июля 2019 года Владимир Милов не выходил на про-
тест, а вел трансляцию в YouTube-канале «Навальный.
Live», во время которой был задержан и позже арестован. 
Об этом в жалобе в ЕСПЧ от имени политика пишет ад-
вокат «Апологии протеста» Валентина Фролова. В жалобе 
(есть в распоряжении „Ъ“) отмечается, что через два меся-
ца после событий 27 июля (акция протеста тогда закон-
чилась столкновениями между участниками и полицией 
и задержанием более 1,3 тыс. человек; к уголовной ответ-
ственности, в том числе за массовые беспорядки, были 
привлечены более 30 человек) столичные предприятия 
одно за другим стали обращаться в суды с исками к Вла-
димиру Милову, а также Алексею Навальному, Любови 
Соболь, Ивану Жданову, Георгию Албурову, Олегу Степа-
нову, Илье Яшину, Александру Соловьеву и Юлии Галями-
ной. Так, представители ГУП «Мосгортранс» утверждали, 
что предприятие понесло ущерб в размере 1,218 млн руб. 
«в связи с простоем рейсовых автобусов», а ГУП «Москов-
ский метрополитен» — что в 54 тыс. руб. обошелся вывод 
части сотрудников на работу в выходной день «для обес-
печения безопасности перевозок». ГБУ «Автомобильные 
дороги» потребовало возмещения в размере 11 млн руб., 
из которых 10,7 млн — за «повреждения малых архитек-
турных форм, элементов благоустройства и других объек-
тов». Сумма иска затем была снижена судом до 3,4 млн руб. 
Заключение об ущербе, как ранее сообщал „Ъ“, составля-
ла компания из Уссурийска, эксперты которой определя-
ли степень порчи растений по фото. В жалобе господина 

Милова в ЕСПЧ говорится, что все упомянутые иски сви-
детельствуют о политическом преследовании оппозиции, 
из-за которого господин Милов в марте 2021 года был вы-
нужден уехать в Латвию.

„Ъ“ обратился за комментариями в департаменты ЖКХ 
и транспорта Москвы, курирующие деятельность ГБУ «Авто-
мобильные дороги», мосметро и ГУП «Мосгортранс» с прось-
бой представить расчеты, на основании которых в 2019 году 
формировали суммы убытков, причиненных протестами. 
Департамент ЖКХ оставил два запроса редакции без отве-
та, в департаменте транспорта „Ъ“ сообщили, что запраши-
ваемая информация «указана в материалах, отправленных 
в правоохранительные органы».

Адвокат Валентина Фролова указывает, что всего в от-
ношении лидеров протеста-2019 было подано семь исков, 
и все в связи с 27 июля 2019 года; пять из них «были поданы 
представителями государства», в том числе ГУ МВД по Мо-
скве и столичным прокурором. Господина Милова суд от-
нес к числу организаторов акции из-за его высказываний 
накануне: «А давайте 27 июля просто выйдем на эту акцию» 
и «Встретимся все в субботу, 27 июля, у мэрии». Адвокат счи-
тает, что суды в данном случае нарушили права господина 
Милова, гарантированные ст. 6, 10 и 18 Конвенции о пра-
вах человека,— на справедливый суд, свободу выражения 
мнения и свободу от политически мотивированного пре-
следования. На запрос „Ъ“, намерен ли он вернуться в Рос-
сию, чего ждет от ЕСПЧ и обсуждал ли коллективную жало-
бу с другими ответчиками по искам, относящимся к 27 июля 
2019 года, Владимир Милов не ответил. 

Илья Яшин сообщил „Ъ“, что готовит аналогичную жа-
лобу в ЕСПЧ. Юлия Галямина заявила „Ъ“, что у подобных 
жалоб «мало перспектив» и она в Европейский суд идти 
пока не готова. Впрочем, для пересмотра дел в российских 
судах может быть достаточно и решения ЕСПЧ по жалобе 
Владимира Милова, считает старший партнер «Апологии 
протеста» адвокат Александр Передрук. Он полагает, что 
ЕСПЧ коммуницирует жалобу Владимира Милова вместе 
с первым российским обращением о преследовании по-
литических активистов под видом иска о порче госимуще-
ства: речь об иске о компенсации за вытоптанные газоны 
в Санкт-Петербурге во время несогласованной акции 2018 
года «Он вам не царь» к ее организаторам Богдану Литвину 
и Денису Михайлову. С них взыскали 11 млн руб., несмо-
тря на доводы защиты, заявлявшей, что сумма иска пре-
вышает закупочную стоимость якобы поврежденных ра-
стений в 19 раз.

Мария Старикова

Страсбург займется городским 
хозяйством Москвы
Политик Владимир Милов просит ЕСПЧ признать политически 
мотивированными иски столичных предприятий

В Тюменской области с 11 мая 
вводится режим чрезвычайной  
ситуации в лесах: речь идет 
не просто о запрете жителям по-
сещать леса, если это не связа-
но с их работой, а о подготовке 
на случай эвакуации населен-
ных пунктов. Всего в регионах 
Уральского федерального окру-
га горит более 150 тыс. гектаров 
леса, смог от природных пожа-
ров отмечается в крупных го-
родах. В Сибири наименее бла-
гополучная ситуация в Омской 
и Новосибирской областях. Про-
тивопожарные ограничения, 
введенные накануне праздни-
ков, сохраняются и в Подмоско-
вье. Авиалесоохрана сообщает, 
что с начала мая пожарные лик-
видировали около 1 тыс. возго-
раний в лесах 40 регионов РФ.

Губернатор Тюменской области 
Александр Моор 10 мая подписал 
постановление о введении режи-
ма ЧС в лесах региона. Со вторни-
ка 11 мая спасатели обязаны орга-
низовать контроль за соблюдением 
запрета на посещение лесов, об-
устроить минерализованные по-
лосы вокруг населенных пунктов, 
проверить готовность пунктов вре-
менного размещения граждан и со-
здать транспортный резерв на слу-
чай эвакуации. Пожароопасный 
сезон в Тюменской области начался 
15 апреля, с 19 апреля власти ввели 
особый пожароопасный режим с за-
претом посещения лесов для всех, 
кроме тех, у кого с этим связана ра-
бота. Режим пока продлен до 31 мая. 
В лесу, на дачах и на территории на-
селенных пунктов запрещены ко-
стры, сжигание мусора, выжигание 
травы. За нарушение правил пожар-
ной безопасности к ответственно-
сти привлечены 280 человек. Толь-
ко за последние сутки в Тюменской 
области произошло 17 лесных и 18 
ландшафтных пожаров. Их общая 
площадь составляет почти 3 тыс. 
гектаров. По данным Авиалесоох-
раны, с начала сезона в регионе сго-
рело около 10 тыс. гектаров леса.

Дым тюменских пожаров дошел 
до соседних регионов. Так, опера-
тивный штаб Курганской области 
заявил, что смог, накрывший Кур-
ган 10 мая, был принесен ветром из 
тюменских лесов. В свою очередь, 
смог из Курганской области (там 
зафиксировано пять лесных пожа-
ров) 10 мая накрыл Екатеринбург. 
Позднее в ГУ МЧС по Свердловской 
области сообщили, что на террито-
рии региона также действует семь 
лесных пожаров, в тушении кото-

рых принимают участие около 500 
человек. В ведомстве уточнили, что 
все пожары к настоящему време-
ни локализованы. О задымлении 
ряда городов, вызванном пожара-
ми в соседних регионах, сообщили 
также в министерстве экологии Че-
лябинской области. Там добавили, 
что всего в настоящее время в реги-
онах УрФО горит более 150 тыс. гек-
таров леса.

В апреле этого года начальник 
департамента лесного хозяйства 
по УрФО Олег Сандаков сообщал 
о полной готовности Свердлов-
ской, Курганской, Челябинской 
и Тюменской областей к пожарно-
му сезону. Он напомнил, что в 2020 
году на Урале было зарегистриро-
вано более 2,1 тыс. лесных пожа-
ров на площади более 167 тыс. га. 
За прошлый год на противопожар-
ные мероприятия и тушение лес-
ных пожаров в УрФО израсходова-
ли более 2,92 млрд руб. В 2021 году 
на это планируют потратить более 
2,5 млрд руб. Ущерб от лесных по-
жаров в округе по итогам 2020 года 
составил более 3,5 млрд руб.

Желтый уровень опасности 
объявлен в Ульяновской области: 
с 11 по 14 мая в лесах восточных 

и юго-восточных регионов обла-
сти ожидается высокая пожарная 
опасность четвертого класса. С на-
чала сезона 2021 года в регионе уже 
ликвидировано 29 лесных пожа-
ров, последний из них — 8 мая: по 
предварительным данным, причи-
ной возгорания стал непотушен-
ный костер. В Самарской области 
с 6 мая установлен запрет на посе-
щение лесов и въезд в них автомо-
бильного транспорта. По 11 мая 
в регионе сохраняется пожарная 
опасность четвертого класса. Такой 
же класс пожарной опасности объ-
явлен в Оренбургской области.

Начала гореть и Сибирь: наибо-
лее сложная ситуация с лесными 
пожарами пока складывается в Но-
восибирской и Омской областях. По 
данным Авиалесоохраны, на 00:00 
мск 10 мая в Омской области дейст-
вовало семь лесных пожаров на пло-
щади 3582 га, в Новосибирской об-
ласти — пять лесных пожаров на 
площади 26 га. На всей территории 
Омской области и Алтайского края, 
а также в Кемеровской области, 
Туве и Хакасии введен особый про-
тивопожарный режим. Частично 
он распространяется также на Но-
восибирскую и Томскую области, 
Красноярский край и республику 
Алтай. Рослесхоз настоятельно ре-
комендовал Новосибирской и Ом-
ской областям обеспечить введение 
режима ЧС в лесах в ряде муници-
пальных районов. Лесопожарная 

обстановка в этих регионах «суще-
ственно осложнена переходом в лес 
огня ландшафтных пожаров с со-
предельных земель сельхозназна-
чения и муниципальных образова-
ний»: так, в Омской области с 1 по 9 
мая ликвидировано 159 лесных по-
жаров, из них 131 (82%) возник в ре-
зультате выжиганий сухой травы 
и перехода в лес огня с сопредель-
ных нелесных земель. В Новосибир-
ской области по этим причинам воз-
никло 110 из 133 пожаров.

Всего за майские праздники по-
жарные потушили почти 1 тыс. воз-
гораний в 40 российских регионах, 
сообщают в Авиалесоохране. На-
помним, в Подмосковье, несмотря 
на дождливые и прохладные празд-
ники, противопожарный режим 
с запретом посещения лесов дейст-
вует с 1 мая. Всего этот режим вво-
дился в 44 регионах. Он запрещает, 
в частности, разводить открытый 
огонь, в том числе на своем приу-
садебном участке, жечь траву и ва-
лежник. Пользоваться мангалами 
дачники могут лишь при условии, 
что он расположен на расстоянии 
более 5 м от построек. При этом по-
жарные отмечают низкую эффек-
тивность запретов.

Михаил Мананников,  
Екатеринбург;  
Дарья Решетникова,  
Новосибирск;  
Сергей Титов, Ульяновск;  
Анна Васильева

В России снова  
запахло дымом
Регионы приступили к сезонной борьбе с лесными пожарами

В ряде российских 
регионов гражданам 
традиционно 
приходится скрываться 
от результатов  
дел рук своих

С собой юристам можно будет взять 
лишь «копировально-множительную 
технику и фотоаппаратуру для снятия 
копий с материалов личного дела осу-
жденного». Делать это предлагается 
в специальном помещении строго в от-
сутствие заключенного.

В пояснительной записке эти запре-
ты никак не объясняются. Один из ав-
торов поправок, депутат Анатолий Вы-
борный (ЕР; бывший старший военный 
прокурор Главной военной прокурату-
ры), заявил „Ъ“, что запрет вводится для 
борьбы с так называемыми тюремны-
ми колл-центрами. «Мы сталкиваемся 
с множеством мошеннических звон-
ков из мест лишения свободы. Тыся-
чи таких преступлений совершаются 
с использованием средств связи»,— за-
явил господин Выборный. На вопрос 
„Ъ“, считают ли законодатели, что это 
адвокаты передают заключенным «ты-
сячи» телефонов, депутат ответил: «Мы 
хотим в принципе исключить возмож-
ность, когда кто-то может пронести те-
лефон в колонию».

«Предлагаемая инициатива нарушает 
права осужденных и права адвокатов,— 
считает советник ФПА Нвер Гаспарян.— 
Ее можно объяснить желанием скрыть 
от общественности те нарушения зако-
на, которые могут совершаться на тер-
ритории исправительных учреждений». 
Он подчеркнул, что разработчики зако-
нопроекта не консультировались с ФПА, 
хотя поправки напрямую касаются за-
щитников. Адвокат Мария Эйсмонт счи-
тает «смехотворным предлогом» заявле-
ние депутата о борьбе с колл-центрами. 
Она рассказала „Ъ“, что всегда посеща-
ет заключенных доверителей с мобиль-
ным телефоном и в большинстве случа-
ев сотрудники колонии не возражают. 
«Иногда бывает, что на проходной у меня 
просят вытащить SIM-карту и оставить ее 
в ячейке хранения. В законе нет такого 
требования, но я иду навстречу, ведь те-
лефон в колонии мне нужен не для свя-
зи, я использую его как диктофон или 
фотоаппарат»,— сказала она. Госпожа 
Эйсмонт указывает, что фотофиксация 
следов избиений на теле осужденного — 
зачастую единственный шанс добиться 
справедливости.

«Все эти все вопросы уже урегули-
рованы в рамках процессуального за-
конодательства,— возражает господин 
Выборный.— Если на теле у осужденно-
го имеются следы избиения — гемато-
мы, ссадины,— адвокату всего-навсего 
нужно сделать соответствующее заявле-
ние. Сотрудники, органы дознания или 
следствия направляют человека в меди-
цинский центр, снимают показания, 
фотографируют и так далее». Господин 
Выборный напомнил о прокуратуре, ко-
торая осуществляет надзор, и вышестоя-
щие органы ФСИН, «которые могут опе-
ративно вмешаться в ситуацию». «Мы 

не видим каких-либо острых проблем 
с точки зрения обеспечения прав и сво-
бод людей в местах лишения свободы. 
В то же время есть риски использования 
средств связи при встрече с заключен-
ными и для потерпевших, и для свиде-
телей, и для граждан, которые сталки-
ваются с множеством звонков из мест 
лишения свободы»,— сказал он.

«Бывает, человек в заключении рез-
ко похудел на 15 кг, это обязательно нуж-
но показать родственникам, чтобы они 
забили тревогу»,— говорит Мария Эйс-
монт. По ее словам, в случае проблем со 
здоровьем заключенного фото может по-
мочь «проконсультироваться с врачами, 
убедиться в правильности диагноза и ле-
чения». «Технические устройства суще-
ственно облегчают работу адвоката,— 
подтверждает управляющий партнер 
коллегии адвокатов Pen & Paper Алексей 
Добрынин.— Это и детальная фиксация 
показаний с помощью диктофона, и воз-
можность анализа документов и источ-
ников в электронном виде совместно 
с подзащитным».

Запрет на пронос техники создаст не-
удобства и для нотариусов. «При совер-
шении нотариальных действий специ-
алист может запрашивать информацию 
из государственных реестров, осуществ-
лять проверку сведений, предоставлен-
ных осужденным. Кроме того, он обя-
зан вносить сведения о совершенном 
нотариальном действии в Единую ин-
формационную систему нотариата,— 
говорит член правления Федеральной 
нотариальной палаты Александра Иг-
натенко.— Мы специально разработали 
„мобильный комплект“, который обес-
печивает нотариусу связь с информаци-
онной системой и необходимые средст-
ва для подготовки документов. И сейчас 
нотариусы такую технику на выезде ис-
пользуют».

Алексей Добрынин напоминает, что 
следователь может пройти к арестован-
ному или осужденному с мобильным 
телефоном или компьютером, а отсут-
ствие такой возможности у адвокатов 
нарушает принципы равноправности 
и состязательности сторон. «Такое пред-
ложение противоречит позиции Вер-
ховного суда РФ»,— добавляет господин 
Добрынин. ВС неоднократно указывал, 
что защитник имеет право проносить 
технику в колонию. Господин Выбор-
ный заявил „Ъ“, что разработчики зако-
нопроекта знают о позиции ВС и над-
еются, что поправки позволят судьям 
принять другое решение. Нвер Гаспа-
рян заявил „Ъ“, что ФПА считает «вред-
ной» эту часть законопроекта. Палата 
планирует в самое ближайшее время 
подготовить отзыв на документ и на-
править его в Госдуму.

Александр Черных,  
Анна Васильева

полная версия 
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Телефончик  
не сдадите

Владимир Путин, сославшись на оценку экс-
пертов, назвал эпидемиологическую ситуацию 
в России «стабильной». Ранее президент зая-
вил, что длинные майские выходные положи-
тельно сказались на темпах заболеваемости. 
Официальное число заразившихся в течение 
последней недели действительно практически 
не менялось, рост наблюдался разве что в Мо-
скве. Однако заведующий лабораторией Ин-
ститута молекулярной генетики РАН Констан-
тин Северинов полагает, что следующая волна 
заболеваемости «неизбежна», и официальная 
статистика подтверждает это. 

Президент Владимир Путин, отвечая в поне-
дельник на вопросы журналистов, заявил, что эпи-
демиологическая ситуация в России, по оценкам 
специалистов, «стабильная»: «У нас все, как гово-
рят, на полке лежит, то есть не поднимается. Сей-
час держится на том уровне, на котором сложилось 
в предыдущее время». О том, что ситуация «ста-
бильная», 6 мая президенту доложила вице-премь-
ер Татьяна Голикова. «Недельный показатель забо-
леваемости на 100 тыс. жителей у нас составляет 
41,3 (случая), суточный показатель, во всяком слу-
чае за последние сутки, составляет 5,2 (случая) на 
100 тыс. населения»,— сказала госпожа Голикова. 
Она отметила, что наибольший прирост новых слу-
чаев заражения приходится на Москву и Санкт-Пе-
тербург (в общей сложности 37% от общероссий-
ской статистики), но это «ожидаемо» — в том числе 
потому, что «коллеги держат достаточно высокий 
уровень тестирования и выявляют новые случаи 
заболевания». В стадии снижения, заявила ви-
це-премьер, находятся 32 региона, в стадии стаби-
лизации — 49, и четыре региона находятся в ста-
дии «некоторого роста».

Напомним, Владимир Путин согласился на пред-
ложение главы Роспотребнадзора Анны Поповой 
объявить нерабочими дни между майскими празд-
никами, чтобы «прервать эпидемиологическую 
цепочку». 6 мая президент заявил, что решение 
«оказалось оправданным», так как «количество забо-
левших уменьшается, а количество тех, кто выздоро-
вел, увеличивается».

По данным на 10 мая, число подтвержденных 
случаев заражения коронавирусом за сутки со-
ставило 8465 — на 0,17% больше, чем днем ранее. 
В Москве за сутки выявили 2896 новых случаев. 
Накануне сообщалось о 2828 больных COVID-19. 
Выздоровели за это же время 1976 пациентов, это 

в 1,46 раза меньше, чем число заболевших. Напом-
ним, с 12 февраля в столице выявляли менее 2 тыс. 
случаев заболевания в сутки, но в апреле снова 
было несколько «пиков» свыше 2 тыс. случаев.

10 мая ТАСС, ссылаясь на собственные подсчеты, 
сообщило, что коэффициент распространения коро-
навирусной инфекции в России вырос с 1 до 1,05 — 
столько человек в среднем заражает один инфици-
рованный до своей изоляции. В Москве показатель 
увеличился до 1,23. В трех из десяти регионов с наи-
большим количеством заразившихся коэффициент 
превышает единицу: кроме Москвы, это Санкт-Петер-
бург и Подмосковье (1,02). 

Увеличение числа заболевших на несколько со-
тен человек еще ни о чем конкретном не говорит, 
однако любая волна начинается с медленного ро-
ста, отмечает заведующий лабораторией Институ-
та молекулярной генетики РАН Константин Севе-
ринов. «Если следовать официальной статистике, 
в течение трех последних недель у нас наблюдается 
некий стазис. Количество положительных резуль-
татов по ПЦР-тестам не увеличивается, но остается 
тем не менее выше, чем было год назад, когда, ка-
залось бы, был жесткий локдаун,— говорит „Ъ“ го-
сподин Северинов.— С другой стороны, мы имеем 
4 млн человек, которые заразились коронавиру-
сом в течение года, и около 7 млн полностью при-
вившихся. Получается, есть 11 млн человек, кото-
рые, можно считать, от вируса в ближайшее время 
защищены. Оставшиеся 134 млн, по-видимому, 
с инфекцией еще не сталкивались и в отсутствие 
активной вакцинации, безусловно, переболеют». 
Константин Северинов, таким образом, называет 
следующую волну заболеваемости «неизбежной». 
Вопрос, по его словам, только в том, «когда она нач-
нется». Избежать очередного всплеска, считает он, 
можно было бы только в том случае, если офици-
альная статистика заболеваемости существенно за-
нижена и число переболевших выше, чем показы-
вает оперштаб.

Отметим, Владимир Путин в эфире телеканала 
«Россия 24» заявил, что вакцинацию от коронавиру-
са прошли уже около 21,5 млн россиян. 6 мая Татьяна 
Голикова сообщала о 13,4 млн человек, которые полу-
чили первую дозу, и о 9,4 млн закончивших курс вак-
цинации. По оценке министра здравоохранения РФ 
Михаила Мурашко, прививочная кампания в стране 
«идет планово», он рассчитывает, что коллективный 
иммунитет будет сформирован к сентябрю. 

Наталья Костарнова

Корона на полке
Но стабильная эпидемиологическая обстановка  
не исключает возможность третьей волны заболеваемости
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В Израиле наступил день Акса
Палестинцы перешли от столкновений с полицией к ракетным обстрелам Иерусалима
День Иерусалима в Израиле прошел 
на фоне столкновений между палестин-
цами и израильской полицией на Хра-
мовой горе, а также ракетных обстрелов 
«Хамасом» израильской территории. 
Свою обеспокоенность в связи с событи-
ями выразили во многих мировых столи-
цах, в том числе в Вашингтоне. Израиль-
ские политики попросили американцев, 
как и всех остальных, не вмешиваться, 
чтобы не подогревать протестные на-
строения среди палестинцев. Это стало 
первым публичным проявлением расхо-
ждений во взглядах между руководст-
вом Израиля и администрацией прези-
дента США Джо Байдена.

«Мы не позволим никаким экстремист-
ским элементам нарушить спокойствие 
в Иерусалиме. Мы будем поддерживать за-
кон и порядок — энергично и ответствен-
но. Мы продолжим охранять свободу веро-
исповедания для всех конфессий, но мы не 
допустим насильственных действий. В то же 
время я говорю террористическим организа-
циям: Израиль мощно ответит на любой акт 
агрессии со стороны сектора Газа»,— заявил 
премьер-министр Израиля Биньямин Нета-
ньяху в связи с празднованием Дня Иеруса-
лима. Эта памятная дата отмечается в честь 
расширения израильского контроля на вос-
точную часть города в результате Шестиднев-
ной войны в июне 1967 года. Израиль счи-
тает Иерусалим своей единой и неделимой 
столицей. Палестинцы считают Восточный 
Иерусалим (Аль-Кудс) оккупированной Из-
раилем территорией (что подкреплено ре-
золюциями СБ ООН) и намерены провозгла-
сить эту часть города своей столицей. В этом 
году день города начался со столкновений 
между палестинцами и полицией, а закон-
чился сигналами воздушной тревоги.

Ситуация в Иерусалиме обострилась 
еще в середине апреля, с началом священ-
ного для всех мусульман месяца Рамадан. 
Израильская полиция по соображениям 
безопасности запретила мусульманам со-
бираться на ступеньках у Дамасских ворот 
Старого города — в традиционном месте, 
где в Рамадан проводили время арабские 
жители Иерусалима после вечерних мо-
литв. Решение полиции вызвало протест 
среди мусульманской молодежи, что вы-
лилось в массовые беспорядки. Одновре-
менно в арабских соцсетях развернулась 
кампания по поощрению нападений на ев-
реев. Самым известным стало видео в Tik-
Tok, где палестинский подросток дает по-
щечину ультраортодоксальному еврею 
в иерусалимском трамвае. После этого про-
изошло еще несколько подобных инци-
дентов, а также терактов с использованием 
холодного и огнестрельного оружия, что 
привело к жертвам среди израильтян.

Ситуацию подогрело решение израиль-
ского суда о выселении нескольких араб-
ских семей из квартала Шейх-Джаррах 
в Восточном Иерусалиме на основании 

того, что здания в этом районе до создания 
Государства Израиль в 1948 году принад-
лежали еврейским семьям. Вопрос о соб-
ственности превратился в политический. 
Палестинцы также хотели бы вернуть свои 
дома и землю, которые в результате войны 
1948 года оказались у израильтян, но за-
кон на арабских собственников не распро-
страняется. В воскресенье на фоне резкой 
эскалации Высший суд справедливости Из-
раиля (БАГАЦ) удовлетворил просьбу юри-
дического советника правительства Ави-
хая Мандельблита и отложил обсуждение 
вопроса о спорных домах в Шейх-Джарра-
хе. Новая дата обсуждения должна быть на-
значена в течение 30 дней.

Наиболее серьезные столкновения про-
изошли в Иерусалиме в конце минувшей 
недели, когда мусульмане отмечали по-
следнюю пятницу Рамадана, а также в Ночь 
предопределения (с 8 на 9 мая) и на следую-
щий день. Были ранены сотни палестинцев 
и десятки израильских полицейских. Толь-
ко в столкновениях в ночь на понедельник 
у мечети Аль-Акса на Храмовой горе в Ие-
русалиме, а также в других районах города 
были ранены свыше 300 палестинцев и 21 

израильский полицейский. По словам ди-
ректора мечети Аль-Акса Омара аль-Кисва-
ни, полиция «совершила беспрецедентное 
варварское нападение» на мечеть, были 
изъяты ключи от здания. И хотя израиль-
тяне пытались объяснить, что меры вызва-
ны «атаками палестинских бунтовщиков», 
события в Иерусалиме вызвали ожидаемое 
возмущение всего исламского мира. В сто-
роне не остался в том числе и глава Чечни 
Рамзан Кадыров. «Власти Израиля выбра-
ли для проведения карательной операции 
самые священные для верующих дни. Это 
не что иное, как провокация в самой изощ-
ренной форме»,— написал он в своем Tele-
gram. Солидарность с палестинцами выра-
зили Лига арабских государств, президент 
Турции Реджеп Тайип Эрдоган и многие 
другие. Израиль был подвергнут крити-
ке не только теми, с кем страна традици-
онно находится в непростых отношени-
ях, но и его новыми арабскими друзьями. 
Так, «штурм мечети Аль-Акса» и выселение 
палестинцев в районе Шейх-Джаррах осу-
дили ОАЭ. Пока неизвестно, как будут вы-
нуждены поступить в Абу-Даби, если ситу-
ация обострится еще больше. Напомним, 

предыдущий этап нормализации отноше-
ний Израиля с арабскими странами был 
прерван в 2000-х годах после начала «инти-
фады Аль-Акса». Впрочем, многие арабские 
страны не заинтересованы в эскалации. 
Израильские СМИ сообщили о контак-
тах в минувшие выходные главы израиль-
ской разведки «Моссад» Йоси Коэна с ка-
тарскими партнерами, чтобы «сохранить 
спокойствие на южном фронте». В Израиле 
надеются, что Катар повлияет на контроли-
рующее сектор Газа палестинское движе-
ние «Хамас», так как именно Доха оказыва-
ет сектору финансовую помощь.

Ситуация в Иерусалиме привела к актив-
ности «Хамаса», который после длительно-
го перерыва возобновил обстрелы израиль-
ской территории. В понедельник «Хамас» 
и вовсе поставил Израилю ультиматум: если 
силы безопасности не будут выведены с Хра-
мовой горы и Шейх-Джарраха до 18:00, груп-
пировка начнет действовать. Еще одно пале-
стинское движение, «Исламский джихад», 
объявило о мобилизации своих сторонни-
ков и неизбежной мести израильтянам. 
Свое обещание палестинцы сдержали — 
спустя две минуты после истечения сро-

ка ультиматума сигнал воздушной тревоги 
прозвучал в десятке населенных пунктов 
Израиля, в том числе в Иерусалиме.

Израильтяне к этому были готовы. Во 
многих городах были проверены бомбоу-
бежища. Израильские военные отменили 
намеченные на эти дни учения. Из-за уг-
розы обстрелов были изменены схема ав-
томобильного движения на юге страны, 
а также порядок взлетов и посадок самоле-
тов в международном аэропорту Бен-Гури-
он. А по Газе был нанесен ответный удар, 
в результате которого погибли по меньшей 
мере 20 палестинцев.

Одновременно в понедельник Биньямин 
Нетаньяху обвинил мировые СМИ в том, что 
они «искаженно и ошибочно» изображают 
события в Иерусалиме. «Сейчас идет про-
тивостояние в самом сердце Иерусалима. 
В этом нет ничего нового, это борьба между 
нетерпимостью и терпимостью, между иду-
щим вразрез с законом насилием и правопо-
рядком»,— заявил он. В то же время во мно-
гих столицах выразили обеспокоенность 
ситуацией в Иерусалиме и секторе Газа. В по-
недельник эта тема была поднята на встре-
че глав МИДов стран Евросоюза и специ-
альном заседании СБ ООН. Госдепартамент 
США призвал палестинцев и израильтян 
к сотрудничеству, чтобы снизить напряжен-
ность в Иерусалиме. А советник президента 
США по национальной безопасности Джейк 
Салливан лично выразил обеспокоенность 
Вашингтона ситуацией, позвонив своему 
израильскому коллеге Меиру Бен-Шабба-
ту. В ответ он услышал, что «международное 
вмешательство — это награда палестинским 
мятежникам и тем, кто их поддерживает, кто 
стремился оказать международное давление 
на Израиль», а единственной помощью мо-
жет быть давление на «подстрекающие эле-
менты» среди палестинцев. Содержание бе-
седы опубликовал израильский журналист 
Барак Равид на сайте Axios. Это стало первым 
известным выражением недовольства изра-
ильских властей сменой взглядов Вашингто-
на на палестино-израильский конфликт. Во 
времена президента Дональда Трампа аме-
риканская администрация всегда однознач-
но занимала израильскую сторону и требо-
вала уступок от палестинцев.

Ситуация осложняется тем, что Изра-
иль переживает внутренний политический 
кризис. После состоявшихся в марте выбо-
ров израильские политики никак не могут 
сформировать правительство. На прошлой 
неделе право сформировать кабинет минис-
тров перешло от Биньямина Нетаньяху к ли-
деру парламентской оппозиции Яиру Ла-
пиду. «Ни одна страна не может позволить 
своим гражданам жить под угрозой терро-
ризма. Израиль должен действовать реши-
тельно и восстановить сдерживание. Мы 
поддержим действия правительства в войне 
против врагов Израиля»,— написал госпо-
дин Лапид в своем Twitter в понедельник.

Марианна Беленькая

В арабских соцсетях развернулась кампания по поощрению нападений на евреев, что привело к серии терактов 
с использованием холодного и огнестрельного оружия  ФОТО EPA-EFE / VOSTOCK PHOTO

Бесполезные ископаемые
Скорее всего, в отрасли осозна-

ют уязвимость, что приведет к выде-
лению больших бюджетов для обес-
печения кибербезопасности ТЭК по 
всему миру. Негативным же момен-
том, отмечает госпожа Белова, вы-
глядит риск очередного «русского 
следа» в этих атаках, то есть повода 
для новых санкций.

«Не нужно искать мотивы»
Компьютеры Colonial Pipeline Com-
pany были поражены вирусом-вы-
могателем, который требовал пере-
вести определенную сумму на счет 
разработчиков вируса для восста-
новления работы устройств. Как со-
общили ряду американских СМИ — 
в частности, CNN и The Washington 
Post — источники в президентской 
администрации, за атакой, веро-
ятнее всего, стоит «восточноевро-
пейская» (в интерпретации The 
Washington Post) или «российская» 
(в интерпретации CNN) группиров-
ка DarkSide.

Она якобы стояла и за атаками на 
бразильские государственные энер-
гетические компании Centrais Ele-
tricas Brasileiras (Eletrobras) и Com-
panhia Paranaense de Energia (Copel), 
произошедшими в феврале 2021 
года. Eletrobras тогда сообщила, что 
пострадали ее корпоративные ком-
пьютеры в филиале, ответственном 
за работу АЭС Angra 1 и Angra 2, но 
изолированные от внешних сетей 
устройства управления атомными 
станциями затронуты не были. Как 
и в случае с Colonial Pipeline, атаки 
на административные компьютеры 
хватило, чтобы вынудить компанию 
отключить часть производственных 
мощностей.

DarkSide, в частности, предостав-
ляет заказчикам вирусы-вымогатели 
«под ключ». По данным специализи-
рующейся на кибербезопасности 
Cybereason, DarkSide требует от по-
купателей согласиться на своего 
рода договор: не применять полу-
ченные вирусы против больниц, хо-
списов, школ, моргов, крематориев, 
похоронных бюро, университетов, 

некоммерческих организаций, ор-
ганов власти, а также компаний, ко-
торые производят и распространяют 
вакцины от COVID-19. Под защитой 
также якобы компании на террито-
рии бывшего СССР.

Хакеры позиционируют себя как 
профессиональная корпорация: 
у них есть службы поддержки и для 
пользователей, и для жертв их виру-
сов, с каждой из которых обычно тре-
буют от $200 тыс. до $20 млн в крип-

товалюте. Работают они по двум 
направлениям: во-первых, их виру-
сы, как обычно вирусы-вымогатели, 
кодируют информацию жертв и тре-
буют оплаты, угрожая оставить все 
данные в зашифрованном (то есть 
бесполезном) виде. Во-вторых (здесь 
уже проявляется оригинальность 
группы), информация отказавшихся 
от сотрудничества компаний разме-
щается на сайте DarkSide Leaks, где 
ее может купить любой желающий.

Известно и о пиар-активности 
группы: в частности, в октябре 2020 
года она отчиталась о пожертвова-
нии 0,88 BitCoin двум благотвори-
тельным организациям: The Water 
Project и Children International. На 
момент перевода перечисленная ка-
ждой компании сумма криптовалю-
ты составляла $10 тыс., по данным на 
начало мая 2021 года — по $50,8 тыс.

После взлома Colonial Pipeline 
Company 10 мая на сайте DarkSide 
в даркнете появилось сообщение: 
«Мы аполитичны, мы не участвуем 
в геополитике, не нужно пытаться 
привязать нас к конкретному пра-
вительству и искать мотивы. Наша 
цель — делать деньги, а не создавать 
проблемы обществу. С сегодняшне-
го дня мы вводим модерацию и про-
веряем каждую компанию, которую 

наши клиенты захотят зашифровать 
(атаковать.— „Ъ“), чтобы избежать 
общественных последствий в буду-
щем». „Ъ“ обратился к группировке 
за комментарием, но на момент пу-
бликации номера ответа не получил.

Власти США неоднократно обви-
няли российские спецслужбы в ки-
бератаках в отношении своей ин-
формационной инфраструктуры. За 
якобы осуществленное Россией при 
помощи кибертехнологий вмеша-
тельство в американские президент-
ские выборы 2016 года и взлом про-
граммного обеспечения компании 
SolarWinds в 2020 году в отношении 
Москвы Вашингтоном были введе-
ны санкции.

Однако в текущей ситуации во-
круг Colonial Pipeline Белый дом 
пока занял осторожно-нейтраль-

ную позицию. Несмотря на много-
численные спекуляции, прозвучав-
шие в последние дни относительно 
«российского следа» в атаке, вече-
ром 10 мая заместитель помощника 
президента США по национальной 
безопасности Энн Нюбергер сооб-
щила, что кибератаку «совершили 
уголовные элементы в лице группы 
хакеров, именующей себя DarkSide, 
а не какое-то государство». «Тем не 
менее,— уточнила госпожа Нюбер-
гер,— наше разведывательное сооб-
щество, конечно, ищет любые связи 
с какими бы то ни было государства-
ми. Если у нас появится такая допол-
нительная информация, то мы ее из-
учим глубже».

Алексей Наумов,  
Елена Черненко,  
Ольга Мордюшенко

К О Н Т Е К С Т Г О С У Д А Р С Т В А  П Р О Т И В  Х А К Е Р О В

В Нью-Йорке 11 мая открывается трехдневная организационная сессия специального 
межправительственного комитета, целью которого является разработка глобальной Кон-
венции о противодействии использованию информационно-коммуникационных технологий 
в преступных целях.

С идеей о необходимости принятия такой конвенции несколько лет назад выступила Россия. 
Ее инициативу поддержало большинство государств—членов ООН, однако западные страны 
были против: они уже являются участниками Будапештской конвенции Совета Европы о ком-
пьютерных преступлениях 2001 года и считают, что этого соглашения достаточно. Сторонники 
Будапештской конвенции готовы говорить разве что о ее модернизации, но не о замене.

Единственной страной—членом Совета Европы, не подписавшей конвенцию, является 
Россия. Москву не устраивает ст. 32 Конвенции о трансграничном доступе к хранящимся ком-
пьютерным данным. Она позволяет различным спецслужбам без официального уведомления 
проводить операции в компьютерных сетях третьих стран. Власти РФ считают, что предоставле-
ние иностранцам таких возможностей будет угрожать безопасности и суверенитету страны.

В 2017 году Россия представила альтернативу Будапештской конвенции — проект Конвен-
ции ООН о сотрудничестве в сфере противодействия информационной преступности, и с тех 
пор она активно лоббирует его на разных площадках. Российский документ спецслужбам других 
стран право трансграничного доступа не дает. В то же время в МИД РФ подчеркивают, что рос-
сийская конвенция учитывает многочисленные изменения, происшедшие с 2001 года в сфере 
IT-преступлений, и приемлема для большинства стран—членов ООН, а не только западных.

Документ направлен на борьбу с такими преступлениями, как неправомерный доступ к 
информации в электронной форме, перехват и воздействие на информацию, создание, ис-
пользование и распространение вредоносных программ, распространение спама, незаконный 
оборот устройств, хищение с использованием цифровых технологий, а также с преступления-
ми, связанными с детской порнографией, и т. д. („Ъ“ неоднократно писал об этом документе, 
см., например, „Ъ“ от 17 ноября 2018 года).

Несмотря на противодействие сторонников Будапештской конвенции, России удалось 
 добиться запуска спецкомитета по выработке универсального договора, организационная 
сессия которого и начнется сегодня. В ней примут участие многие из тех, кто изначально 
голосовал против российской инициативы. Источники „Ъ“ в госструктурах РФ надеются, что 
 Москве и Вашингтону удастся преодолеть многочисленные противоречия и совместно с дру-
гими заинтересованными государствами создать действенный международный механизм по 
борьбе с кибермошенниками.

Ближайшие три дня в этом плане статут показательными: участникам организационной 
сессии предстоит решить множество кадровых и процедурных вопросов, по большинству из ко-
торых позиции сторон существенно расходятся. Российскую делегацию возглавит заместитель 
директора департамента международной информационной безопасности МИД РФ Дмитрий 
Букин. В Нью-Йорк отправились и представители других профильных ведомств, в частности 
Генпрокуратуры РФ. Москва, по словам собеседников „Ъ“, хотела бы выйти на выработку 
глобальной конвенции за два года.

Елена Черненко
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Nikkei 225 29518,34 (+160,52)
РТС 1570,78 (–6,73)
FTSE 100 7123,68 (–6,03)

DAX 30* 15400,41 (+0,76)
DJIA* 35012,21 (+234,45)
NASDAQ Composite* 13544,33 (–207,90)

*На 20:11.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 10.05.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 7–12.05.21
Австралийский доллар 57,6418
Английский фунт 103,2288
Белорусский рубль 14,0497
Датская крона* 12,0431

Доллар США 74,1373
Евро 89,5060
Индийская рупия** 10,0757
Казахский тенге** 17,3784

Канадский доллар 60,8531
Китайский юань* 11,4780
Норвежская крона* 89,3134
СДР 106,2884

Сингапурский доллар 55,6670
Новая турецкая лира 89,4946
Украинская гривна* 26,6815
Шведская крона* 88,2156

Швейцарский франк 81,6670
Японская иена** 67,9255
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

В зерне прорастают цены
Майские праздники подогрели спрос на российскую пшеницу

Закупочные цены на россий-
скую пшеницу начинают расти. 
За майские каникулы ее стои-
мость увеличилась на 2,6-7,5%, 
до 15,6 тыс. руб. за тонну. Пос-
ле праздников рост котировок 
продолжится, предупреждают 
эксперты. Это, надеются участ-
ники рынка, откроет «окно 
возможностей» для экспорта, 
несмотря на введение плава-
ющей пошлины на вывоз из 
страны зерновых. Но пробле-
мы могут возникнуть на вну-
треннем рынке — у животново-
дов и мукомолов, чьи запасы 
зерна сокращаются.

Средняя стоимость российской 
пшеницы за неделю к 7 мая выро-
сла на $4, до $274 за тонну (12,5% 
протеина, FOB), закупочные цены 
в глубоководных портах увеличи-
лись с 14,5–15,2 тыс. до 15,6 тыс. 
руб. за тонну. Такие цифры приво-
дит «Совэкон» в своем обзоре. Как 
отмечают аналитики, хотя многие 
трейдеры были на каникулах, заку-
почные цены в терминалах выро-
сли на фоне сильного спроса и на-
пряженной ситуации с урожаем во 
всем мире.

Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов связывает тренд прежде всего 
с ростом мировых котировок, ко-
торые за несколько недель увели-
чились более чем на $30 за тонну, 
что должно подстегнуть темпы экс-
порта. По его словам, даже с учетом 
праздничных дней объем поста-

вок пшеницы в мае может оказать-
ся больше апрельского показателя, 
в июне рост продолжится. По оцен-
кам «Совэкона», в апреле Россия экс-
портировала 2,1 млн тонн зерна, 
включая 1,1 млн тонн пшеницы. 
С начала сезона по 6 мая экспорт 

зерна был на уровне 40 млн тонн, 
включая 32,8 млн тонн пшеницы. 
Год к году показатели выросли на 
14% и 9% соответственно.

По словам гендиректора Ин-
ститута конъюнктуры аграрного 
рынка Дмитрия Рылько, с начала 

действия плавающей пошлины — 
2 июня — при текущих мировых 
ценах экспорт начинает выглядеть 
относительно экономически при-
влекательным, что и приводит к не-
которому оживлению спроса. Так, 
если сегодня на вывоз пшеницы 
действует пошлина €50 за тонну, то 
с 2 июня ее размер будет 70% от раз-
ницы между индикативной ценой 
и базовой в размере $200 за тонну.

Председатель правления Союза 
экспортеров зерна (включает Объе-
диненную зерновую компанию, ТД 
«Риф», «Астон», Glencore) Эдуард Зер-
нин говорит, что, судя по монито-
рингу, есть небольшой «разгон» за-
купочных цен на пшеницу на малой 
воде, что неудивительно, посколь-
ку традиционный поставщик усть-
евых терминалов — сельхозпроиз-
водители юга РФ продали основную 
часть урожая еще в первой полови-
не сезона. По его словам, оживление 
закупок ожидается после праздни-
ков. «Расчетные значения плаваю-
щей пошлины будут ниже текущей 
ставки, а значит, откроется окно воз-
можностей для экспорта. Насколько 
широко, поймем из ситуации на ми-
ровых рынках»,— говорит господин 
Зернин.

Между тем начавшийся рост цен 
на пшеницу в России может нега-
тивно отразиться на многих потре-
бителях зерна внутри страны, вклю-
чая животноводов и мукомолов. Как 
отмечает Андрей Сизов, часть поку-
пателей ожидали более значитель-

ного снижения цен, но обвал вряд 
ли произойдет. При этом у перера-
ботчиков рекордно низкие запа-
сы за последние несколько лет, так 
что после майских праздников сто-
ит ждать приличного скачка спроса 
и цен на пшеницу в РФ, прогнозиру-
ет он. Сельхозпроизводители, добав-
ляет господин Сизов, при этом нако-
пили запасы, близкие к рекордным, 
и могут попытаться получить более 
выгодные цены.

По данным Росстата, запасы пше-
ницы в заготовительных и перера-
батывающих предприятиях на 1 
апреля были 5,3 млн тонн, что на 
27% ниже, чем годом ранее. Запасы 
у сельхозпроизводителей оценива-
лись в 8,5 млн тонн — на 38% выше, 
чем год к году, пишет «Совэкон».

Источник „Ъ“ среди потребите-
лей зерна говорит, что аграрии уже 
начали придерживать продажи, 
а ценник перед майскими праздни-
ками пошел вверх. Впрочем, ситуа-
ция пока некритичная, указывает 
он. Гендиректор Национального со-
юза свиноводов Юрий Ковалев го-
ворит, что предложения крупных 
партий зерна действительно нет, но 
запасов у переработчиков хватит на 
несколько месяцев. По его словам, 
пошлины помогли снизить средние 
цены на зерно в центре страны при-
мерно с 17–18 тыс. до 14,5–15 тыс. 
руб. за тонну и переработчики ожи-
дают, что этот уровень сохранится 
при входе в новый сезон.

Анатолий Костырев
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Претензии к протекционистской по-
литике Китая, вылившиеся в его жест-
кое противостояние с рядом торговых 
партнеров, не обошли стороной и же-
лезные дороги. В недавнем докладе 
о состоянии высокоскоростного же-
лезнодорожного машиностроения 
в мире Information Technology and In-
novation Foundation (ITIF) с горечью 
пишет, как китайская госкомпания 
CRRC, занимающая 95% китайского 
высокоскоростного рынка, за 20 лет 
сумела «оперативно и необоснованно 
наверстать отставание» от японских 
и европейских машиностроителей.

Алгоритм прост, сообщает ITIF: 
Пекин выбирает некую технологию 
в качестве национальной цели и, ис-
пользуя как инструмент гигантский 
внутренний рынок, понуждает за-
рубежные компании к созданию СП 
и передаче технологии. Далее власти 
повышают конкурентоспособность 

отечественных производителей за 
счет субсидий, льготных кредитов, 
налоговых послаблений, доступа 
к госконтрактам и т. п. А потом пре-
доставляют им экспортные субсидии 
в объеме, достаточном, чтобы конку-
рировать на внешних рынках с исход-
ными донорами технологий — Sie-
mens, Alstom и Bombardier, Hitachi, 
Hyundai и Kawasaki.

ITIF рассказывает о государствен-
ных тендерах 2004 года, к которым 
были допущены только те зарубеж-
ные участники, которые соглашались 
на трансфер технологий и выпуск 
подвижного состава под брендом ки-
тайских госкомпаний. Тогда Китай, 
по утверждению авторов исследова-
ния, вопреки соглашениям, допуска-
ющим использование технологий 
только на внутреннем рынке, выпу-
стил на экспорт многочисленные 
«клоны». В итоге страна, ставшая опто-
вым экспортером железнодорожной 
техники только в 2010 году, по объему 
экспорта подвижного состава в день-
гах вышла на второе место после ЕС 
и обогнала США (данные на 2017 год).

Россия в свое время имела все 
шансы стать полигоном для столкно-
вения европейской и китайской вы-
сокоскоростных технологий: в пору 
актуальности ВСМ Москва—Казань 
существовали конкурирующие не-
мецкое и китайское предложения. 
Принятие одного из них определило 
бы дальнейшую модель развития вы-
сокоскоростных дорог в РФ.

Однако проект, тянувшийся годы, 
зачах, так и не выйдя за стадию про-
ектирования, а в пришедшей ему на 
смену концепции ВСМ Москва—Пе-
тербург китайский след пока не прос-
матривается. Более очевидным парт-
нером выглядит автор «Сапсана» 
Siemens. А с учетом того что послед-
нее послание президента обошлось 
без извечного рефрена о скорост-
ных железных дорогах, гипотетиче-
ское отечественное высокоскорост-
ное машиностроение, пожалуй, пока 
в безопасности. Правда и повторение 
китайских успехов ему, как и почти 
любому направлению российского 
машиностроения, похоже, не грозит.

КНР, ставшая оптовым 
экспортером железно- 
дорожной техники 
только в 2010 году, 
уже через семь лет 
вышла по этому пока-
зателю на второе мес-
то в мире после ЕС, 
обогнав США

Техника создала обстановку
Спрос на холодильники, плиты и стиральные машины в России растет

Продажи крупной бытовой техники 
в РФ в первом квартале впервые обо-
шли показатели докризисного 2014 
года, подсчитали в «М.Видео-Эльдо-
радо». Граждане купили 3,3 млн холо-
дильников, стиральных и посудомоеч-
ных машин, прочей техники для дома 
и кухни на 76,3 млрд руб. Тенденция, 
по мнению ритейлеров и экспертов, 
обусловлена переходом россиян на ра-
боту из дома и ростом ипотечного кре-
дитования. Производители техники 
уточняют, что идет перераспределение 
долей рынка между игроками, общий 
рост может быть менее существенным, 
а вскоре на него начнет давить почти 
неизбежный рост цен.

„Ъ“ ознакомился с отчетом «М.Видео-Эль-
дорадо» по продажам крупной бытовой тех-
ники (КБТ) в России за январь—март. Из 
него следует, что продажи холодильников, 
стиральных машин и другой техники в этот 
период выросли на 10% год к году и состави-
ли 3,3 млн штук, впервые превысив показа-
тели докризисного первого квартала 2014 
года. Тогда продажи составили 3,1 млн в шту-
ках и 45,1 млрд руб. в деньгах. Всего в пер-

вом квартале 2021 года россияне потратили 
на технику 76,3 млрд руб., что на 18% превы-
шает показатели прошлого года.

В продажах бытовой техники лидируют 
стиральные машины с долей 27% (900 тыс. 
проданных штук), самые популярные брен-
ды — LG, Samsung и Indesit. Еще около 21% 
пришлось на холодильники, они обеспечи-
ли 22 млрд руб. выручки. В количественном 
выражении около 12% составили продажи 
встраиваемых варочных панелей.

В «М.Видео-Эльдорадо» тенденцию свя-
зывают с пандемией, которая побудила рос-
сиян обновлять домашнюю технику. «На по-
вышенной динамике сегмента сказываются 
и приобретенные за последний год привыч-
ки: потребители, например, покупают про-
дукты питания на более долгий срок, а еду 
и кофе преимущественно готовят дома»,— 
отметил коммерческий директор группы 
Олег Муравьев.

Другой причиной спроса на крупную бу-
товую технику он считает рост ипотечного 
кредитования и перераспределение расхо-
дов населения. В 2020 году число выданных 
ипотечных кредитов, по оценке АО «Дом.РФ» 
и Frank RG, достигло 1,7 млн на общую сум-

му 4,3 трлн руб., рекордного показателя для 
рынка (см. „Ъ“ от 18 января).

По итогам 2020 года продажи крупной 
бытовой техники на Ozon выросли в 2,5 
раза, и спрос в категории «не снижается», 
«в первом квартале пользователи Ozon чаще 
всего приобретали кухонные вытяжки (по-
чти треть всех штучных продаж КБТ) и встра-
иваемые варочные поверхности (21% от всех 
продаж), на стиральные машины пришлось 
11% продаж категории», рассказал дирек-
тор по развитию бизнеса компании Сергей 
Паньков.

Покупатели Wildberries в первом кварта-
ле приобрели в 12 раз больше крупногаба-
ритной техники, чем годом ранее, сообщи-
ли в пресс-службе компании. Наибольшей 
популярностью пользовались кухонные 
вытяжки, варочные панели, стиральные 
машины, холодильники и посудомоечные 
 машины.

В 2020 году россияне обновили ноутбуки, 
мониторы и прочую технику, чтобы работать 
из дома, а следующим приоритетом стала за-
мена холодильников и стиральных машин, 
полагает гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров. Фактор ипотечного 

бума, по его мнению, тоже имеет значение. 
«Покупки первичного жилья влияют с отло-
женным эффектом, обычно дома сдаются 
в декабре, так что оснащение квартир техни-
кой могло сместиться на первый квартал это-
го года»,— говорит он.

Однако гендиректор Candy в России Глеб 
Мишин сомневается, что первый квартал 
оказался особенно успешным для продаж 
крупной бытовой техники в целом. По его 
мнению, произошло перераспределение 
долей, «обострившаяся конкуренция между 
ритейлерами „М.Видео-Эльдорадо“ и DNS 
привела к более агрессивным продажам, 
тем самым спрос сдвинулся от малого биз-
неса, продажи которого не всегда учитыва-
ют в статистике, в пользу большой розницы».

В целом по рынку ситуация может быть 
менее оптимистичной, считает господин 
Мишин. В следующие месяцы, добавляет 
он, дополнительное давление на ситуацию 
будут оказывать цены. В первом квартале, 
отмечает Глеб Мишин, они почти не росли, 
но на фоне удорожания металлов, полиэти-
лена и логистики уже вскоре могут поднять-
ся на 3–5%.

Дмитрий Шестоперов

Перетоки стремятся вниз
Пенсионная переходная кампания достигла исторического минимума

Политика ЦБ по охлаждению пере-
распределения пенсионных средств 
между фондами увенчалась успехом. 
Переходная кампания 2020 года, по 
уточненным оценкам, составила все-
го порядка 12 млрд руб., на перетоки 
между НПФ из них пришлось чуть ме-
нее 40%. Аналитики ждут продолжения 
консолидации рынка и роста оттока 
средств в ПФР.

По итогам прошлогодней переходной 
кампании в рамках накопительной компо-
ненты ОПС между частными фондами было 
переведено 4,6 млрд руб. Это следует из от-
четностей всех НПФ по отраслевым стан-
дартам бухучета (кроме Ханты-Мансийского 
НПФ, который традиционно не публикует 
примечания к документу), а также подсче-
тов „Ъ“, которые частично учитывают дого-
воры об ОПС, заключенные ранее 2020 года. 
Из ПФР в НПФ поступило 1,8 млрд руб., а из 
частных фондов в ПФР — 5,5 млрд руб. Та-
ким образом, по итогам вступления в силу 
договоров об ОПС в первом квартале между 
страховщиками было переведено чуть ме-
нее 12 млрд руб., что стало историческим 
 минимумом.

• С прошлого года действует новая типо-
вая форма заключения договора об ОПС, ко-
торая предполагает подписание всех трех 
экземпляров договора со стороны НПФ толь-
ко руководителем фонда. Таким образом, 
ЦБ стремился продолжить охлаждение пе-
реходных кампаний (см. „Ъ“ от 15 января 
2020 года). С этого года действует еще од-
на норма, инициатором которой стал уже 
Минтруд: она вводит запрет на привлече-
ние агентов — ими могут быть банки, стра-
ховые компании, специализированные броке-
ры и т. п.— для заключения от имени фонда 
договоров об ОПС.
Лидером переходной кампании среди 

НПФ стал «ВТБ Пенсионный фонд», в который 
пришли 14,8 тыс. новых клиентов с 1,5 млрд 
руб. «В 2020 году мы заключали договоры ОПС 
исключительно силами сотрудников НПФ»,— 
заявили в ВТБ, подчеркнув, что все договоры 
подписывал лично гендиректор НПФ.

На втором и четвертом месте оказались 
также активно привлекавшие новых клиен-
тов в 2019 году «Газфонд ПН» и Националь-
ный НПФ, куда поступило 1,4 млрд и 0,7 млрд 
руб. средств новых клиентов соответствен-
но. В «Газфонде ПН» не ответили на запрос 

„Ъ“. Гендиректор Национального НПФ Ири-
на Акопджанова сообщила, что фонд делает 
акцент на негосударственном пенсионном 
обеспечении (НПО), тестируя различные ка-
налы продаж: «Предложение ОПС, как прави-
ло, является дополнительной к НПО услугой». 
Однако количество участников по заключен-
ным в 2020 году договорам НПО, согласно от-
четности НПФ, составило 1,3 тыс. человек, тог-
да как по заключенным в 2020 году договорам 
об ОПС в фонд перешли 6,9 тыс. человек.

По словам нескольких собеседников „Ъ“, 
хорошо знакомых с агентским бизнесом, 
«Газфонд ПН» использовал старую агентскую 
сеть, Национальный НПФ привлекал аген-
тов для заключения договоров об ОПС (см. 
„Ъ“ от 30 ноября 2020 года). Но сейчас госпо-
жа Акопджанова заверила, что «работа и при-
влечение клиентов осуществляются силами 
сотрудников НПФ».

Активизировал в прошлом году привлече-
ние застрахованных лиц с использованием 
агентских сетей, утверждали источники „Ъ“, 
и межрегиональный НПФ (МНПФ) «Большой» 
(в фонде не ответили на запрос „Ъ“). Туда пе-
ревели средства 8,6 тыс. человек (вдвое боль-
ше, чем по итогам переходной кампании 

2019 года), которые принесли 1,3 млрд руб. 
В итоге «Большой» занял третье место по при-
влечениям.

На четверку лидеров привлечения при-
шелся нетто-приток пенсионных накопле-
ний в размере 3,6 млрд руб. Наибольшие 
оттоки наблюдались в проходящих или про-
ходивших внутреннюю санацию НПФ «Саф-
мар», «Будущее» и «Открытие». Общий чистый 
уход средств из них в рамках переходной кам-
пании составил 6,6 млрд руб. По оценке „Ъ“, 
основанной на оперативных данных фондов, 
их покинули 67,6 тыс. граждан.

Большая часть переходной кампании 2020 
года состоялась в первом квартале, когда фон-
ды «еще не осознали правила игры и серьез-
ность намерения регулятора остановить пере-
токи», говорит гендиректор консалтинговой 
компании «Пенсионный партнер» Сергей 
Околеснов. В 2021 году переходная кампания 
со стороны НПФ будет еще меньше, полага-
ет эксперт, что приведет к росту активности 
в сделках слияния и поглощения — единст-
венном сохранившемся способе пополнения 
клиентской базы по ОПС и увеличения не-
тто-оттока средств в ПФР.

Илья Усов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 11 мая 2021 №77/В   l   Коммерсантъ

февраль мартмарт апрельапрельапрельапрель апрельмартмартмарт февральфевральфевральфевраль

7,0

8,2

9,4

10,6

11,8

13,0

0,0 0,3

0,00

0,06

0,12

0,18

0,24

0,30% ● 0,1620

4,73%
7,0 13,0

1,30% 
0 170,0

0

34

68

102

136

170
млрд руб. ● 82,38

1,0 2,0

1,0

1,2

1,4

1,6

1,8

2,0тыс. $ / тр. унц.

48,0

50,4

52,8

55,2

57,6

60,0

48,0 60,0
0,33%1,43% 0,28%

● 1,836трлн руб. ● 57,67тыс. пунктов ● 12,231

1,00 1,25 1,50 1,75 2,0048 60
0,0 0,3 7 13 0 170

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Стоимость эфира, второй 
по  популярности виртуаль-
ной валюты в мире, обнови-
ла ис торический максимум, 
достигнув $4168. Прошедшее 
обнов ление алгоритма, а так-
же ожидания снижения комис-
сий при переводе криптовалю-
ты подстегивают спрос на нее. 
При этом доля биткойна в об-
щей капитализации рынка 
уже опустилась ниже 45% и гро-
зит сократиться еще сильнее 
на фоне роста интереса к аль-
тернативным криптовалютам. 
Впрочем, эксперты полагают, 
что курс биткойна продолжит 
плавный рост, допуская дости-
жение $70–75 тыс.

По данным ресурса coinmarket-
cap.com, на торгах 10 мая курс эфи-
ра достигал $4168. Этот результат 
в 1,5 раза превысил значения закры-
тия апреля и более чем вдвое — за-
крытие марта. Капитализация эфира 
достигла $480 млрд, а его доля в об-
щей для рынка криптовалюты (ин-
декс доминирования) приближается 
к 20%. Между тем ведущая крипто-
валюта — биткойн (BTC) — с кон-
ца апреля остается вблизи отметки 
$58 тыс., что на 10% ниже историче-
ского максимума, достигнутого в се-
редине апреля.

В последние дни растут в цене 
и многие другие криптовалюты. 
По данным coinmarketcap.com, за 
семь дней котировки Dogecoin (даже 
с учетом коррекции) выросли на 
26%, Cardano — на 28%, Litecoin — на 
40%, Chainlink — на 25%, Stellar — на 
30%. В итоге индекс доминирования 
биткойна опустился ниже 45%, тогда 
как еще в апреле превышал 50%.

По мнению гендиректора фи-
нансовой компании Newcent Вла-
димира Сметанина, на рост стои-
мости эфира и лайткойнов повлиял 
хардфорк (обновление алгорит-
ма, включая дополнительные улуч-
шенные возможности, произошло 
в середине апреля), а также другие 
технологические изменения. Еще 
одним фактором стало объявление 
о снижении комиссии за переводы 

в будущем, что увеличит интерес 
к активу, отмечает эксперт.

Предстоящее обновление EIP-
1559 (меняет принцип формирова-
ния комиссий в сети, снижает расхо-
ды на проведение переводов) было 
анонсировано еще в начале марта, 
а его запуск намечен на июль. Одна-
ко, по мнению экспертов Binance, 
«энтузиазм по поводу обновления 
стал основным движущим фактором 
продолжающегося „бычьего“ ралли 
эфира».

Вместе с тем, отмечает руководи-
тель отдела анализа данных CEX.IO 
Broker Юрий Мазур, биткойн набрал 
критическую массу и стал слишком 
тяжелым для привлечения новых 
инвесторов. Более того, добавляет 
эксперт, из-за относительной доро-
говизны BTC темпы его роста не со-
ответствуют ожиданиям крупных 
игроков, которые хотят видеть 50%, 
60%, 100% к капиталу.

В такой ситуации инвесторы ча-
стично фиксируют прибыль и пере-
ходят в альтернативные криптова-
люты. В частности, Tesla сократила 
долю биткойнов в своем портфеле 
на 10% (основатель компании Илон 
Маск объяснил эту продажу провер-
кой ликвидности криптовалюты). 
В таких условиях индекс доминиро-
вания биткойна может продолжить 
снижаться. Причем, по мнению ве-
дущего стратега EXANTE Яниса Кив-
кулиса, пробивание 30% «может 
спровоцировать серьезные волне-
ния на рынке, сильно настораживая 
большинство участников рынка, на-
поминая о том, что у всякого ралли 
и сезона альткойнов есть пределы».

Вместе с тем эксперты Binance от-
мечают, что май является «стабиль-
но позитивным, „бычьим“ месяцем 
для инвесторов», по крайней мере 
предыдущие два года. Помимо этого 
для индустрии ожидается несколько 
крупных новостей. В частности, ре-
шение суда по делу Ripple и амери-
канской Комиссии по ценным бу-
магам (SEC). Если станет ясно, что 
они выйдут на мировое соглашение 
или SEC проиграет суд, то фавори-
тами криптоинвесторов станут, ско-
рее всего, риппл (XRP) и Stellar (XLM), 
считает Юрий Мазур.

Кроме того, 1 июля Германия 
должна принять закон о разреше-
нии немецким инвестиционным 
фондам вкладывать до 20% средств 
под управлением в цифровые акти-
вы. И если закон получит поддер-
жку, то это коснется около €340 млрд. 
Даже если только часть из них пой-
дет на крипторынок, это послужит 
сильным драйвером роста котиро-
вок, отмечают эксперты Binance.

Юрий Мазур считает, что в бли-
жайшее время «фокус инвесторов 
будет все больше смещаться в сто-
рону альткойнов». Вместе с тем бит-
койн также продолжит демонстри-
ровать рост, но он будет достаточно 
медленным и сглаженным. По оцен-
ке господина Мазура, BTC будет огра-
ничен значениями $70–75 тыс. Вме-
сте с тем Янис Кивкулис напоминает, 
что в 2017 году капитализация эфи-
ра почти догнала биткойн, а потом 
отстала от него в разы и BTC вернул 
себе более 60% рынка.

Виталий Гайдаев,  
Дмитрий Ладыгин

Эфир обновляет 
максимум
Биткойну не хватает драйверов

Московская биржа для раз-
вития собственного маркет-
плейса «Финуслуги», запущен-
ного прошлой осенью, купи-
ла 70% в электронной платфор-
ме по подбору финансовых про-
дуктов INGURU и может довес-
ти ее долю до 100%. Сейчас про-
ект больше ориентирован на 
страховые продукты. Главной 
ценностью для биржи являют-
ся высокая посещаемость сай-
та, а также широкая агентская 
сеть, что может существенно 
увеличить трафик и продажу 
продуктов.

О том, что Московская биржа 
приобретает электронную платфор-
му по подбору страховых и банков-
ских продуктов INGURU, рассказали 
„Ъ“ источники на фондовом рын-
ке. Представитель биржи подтвер-
дил эту информацию. Он сообщил, 
что биржа уже приобрела 70% в IN-
GURU, в течение пяти лет возможно 
увеличение этой доли до 100%. Сум-
му сделки стороны не раскрывают, 
она будет зависеть от динамики опе-
рационных и финансовых показате-
лей приобретаемой платформы.

Покупка призвана расширить 
возможности для клиентов в рамках 
платформы личных финансов «Фину-
слуги», которая стартовала в октябре 
прошлого года (см. „Ъ“ от 21 сентября 
2020 года). Первым продуктом, запу-
щенным на ней, стала возможность 
открывать вклады в банках-партне-
рах, затем была добавлена возмож-
ность покупки ОСАГО онлайн. Также 
ожидается появление возможности 
получения кредита. Посещаемость 
сайта «Финуслуги» — несколько со-
тен тысяч в месяц.

• Проект INGURU стартовал 
в 2007 году. Владельцем является 
ООО «Дисоверс». Учредителями 
ООО «Дисоверс» являются Равиль, 
 Рустам и Ринат Хасаншины (отец 
и сыновья). INGURU предлагает кли-
ентам сервисы сравнения и покупки 

услуг (ОСАГО, каско, ипотека, кре-
дитные карты, потребительские 
кредиты, автокредиты, вклады, 
 дебетовые карты, микрозаймы) 
и является одним из лидеров на рын-
ке страхования ОСАГО с ежемесяч-
ной аудиторией более 1 млн человек. 
К платформе подключены 16 стра-
ховых компаний.

Как сообщил „Ъ“ управляющий 
директор по развитию электрон-
ных платформ Московской биржи 
Игорь Алутин, для развития таких 
новых проектов, как маркетплейсы, 
необходимо на первом этапе обеспе-
чить хороший трафик посещаемо-
сти страницы «Финуслуг». Для этого 
есть два пути: тратить большие бюд-
жеты на рекламу и маркетинг или 
приобрести схожий проект, который 
уже обеспечен хорошим трафиком. 
«INGURU является одним из лиде-
ров по продаже каско и ОСАГО, по-
сещаемость страницы — более 1 млн 
в месяц. Такой трафик обеспечит ка-
чественный сачок в развитии и про-

движении маркетплейса „Финуслу-
ги“»,— пояснил он. По его словам, 
сервис будет интегрирован в маркет-
плейс биржи, бренд INGURU исполь-
зоваться не будет.

Основатель INGURU Рустам Хасан-
шин сообщил „Ъ“, что команда ком-
пании будет совместно с командой 
«Финуслуг» развивать сервисы еди-
ной платформы. По его словам, IN-
GURU помимо самой платформы по 
продаже продуктов представляет 
также широкий контент по финансо-
вым тематикам. Кроме того, сообщил 
он, работу INGURU поддерживала 
широкая агентская сеть по всей Рос-
сии — более 20 тыс. человек,— она 
будет перепрофилирована на проект 
«Финуслуг».

Аудиторно проект INGURU до-
статочно небольшой, заметно усту-
пающий таким агрегаторам, как 
«Банки.ру» и «Сравни.ру», говорит 
президент «Финама» Владислав Ко-
четков. По его словам, в данном слу-
чае, скорее всего, покупался имен-
но движок, чтобы сэкономить время 
на разработке сервиса. Плюс поку-
пать стартапы сейчас модно, деньги 
у Московской биржи есть, и она мо-
жет позиционировать себя как инве-
стора в технологические проекты, 
 добавляет он.

В Российском союзе автострахов-
щиков считают, что, несмотря на то 
что на электронные продажи прихо-
дится около половины заключенных 
договоров ОСАГО, популярность 
маркетплейсов не повышается — 
в регионах по-прежнему значитель-
ная доля продаж приходится на 
агентский канал. Представитель со-
юза отметил, что усилия страхового 
сообщества нацелены в большей сте-
пени на развитие традиционных ка-
налов продаж и на повышение сер-
виса по урегулированию убытков 
онлайн, пока маркетплейсы оста-
ются перспективной стратегиче-
ской темой.

Полина Смородская

Биржа распускает сети
Маркетплейсу добавят финансового советника

Мне кажется,  
что сейчас невозможно 

делать все своими руками. 
Зачем изобретать 

велосипед,  
если уже на рынке  

есть какие-то  
готовые решения?

— Игорь Алутин,
управляющий директор  

проекта «Финуслуги» Московской биржи, 
23 декабря 2020 года

Ц И Т А Т А

Индекс Московской биржи обно-
вил исторический рекорд, впер-
вые поднявшись выше уровня 
3700 пунктов. С начала месяца 
индекс вырос почти на 5%, а ос-
новной рост показателя обеспе-
чили бумаги сырьевого секто-
ра. Впрочем, отмечают экспер-
ты, рекорд был установлен в мо-
мент, когда крупные участники 
рынка не торговали из-за празд-
ников, и скоро стоит ждать кор-
рекции. Тем не менее россий-
ский рынок остается недооце-
ненным, а в ближайшее время 
следует ожидать роста интереса 
инвесторов к развивающимся 
рынкам.

Индекс Московской биржи 10 мая 
впервые в истории превысил 3700 
пунктов, дойдя до отметки 3713,49 
пункта. Таким образом, четвертый 
торговый день подряд индекс об-
новлял рекорд. Новый результат пре-
высил закрытие пятницы на 0,8%, 
а с начала месяца рост составил 4,7%. 
Долларовый индекс РТС в ходе торгов 
достигал отметки 1583,48 пункта, об-
новив максимум с января 2020 года. 
В лидерах роста с начала мая — ак-
ции компаний цветной металлургии 
(«Норильский никель», «Русал»), зо-
лотодобывающей отрасли («Полюс», 
Polymetal), а также «Газпрома» и Сбер-
банка.

Этому способствует продолжение 
ралли на сырьевых рынках. «Цена на 
палладий вернулась к $3 тыс. за ун-

цию, цена на золото на максимуме 
за три месяца, превысив $1,83 тыс. за 
унцию. Цена на никель вновь выше 
$18 тыс. за тонну, новый максимум 
за три года демонстрирует алюми-
ний. Все это позитивные факторы 
для российского рынка»,— перечи-
сляет начальник управления торго-
вых операций на российском фон-
довом рынке «Фридом Финанс» 
Георгий Ващенко. Управляющий 
активами «БКС Мир инвестиций» 
Андрей Русецкий также обращает 
внимание на продолжающийся сы-
рьевой мини-цикл, который подтал-
кивает рынок вверх.

Рублевая цена нефти остается 
на уровне рекордных 5 тыс. руб. за 
баррель, а цены на сталь преодоле-
ли $1 тыс. за тонну в портах Черно-
го моря. «Все это указывает на даль-
нейшее продолжение роста рынка. 
В среднем после просадки более чем 
на 20% в начале 2020 года российский 
рынок акций продолжает расти вто-
рой год подряд, и среднегодовая до-
ходность составляет 26%»,— говорит 
Андрей Русецкий. По его оценке, фун-
даментально рынок акций остается 
одним из самых дешевых в мире.

Биржевые цены на сырье растут 
благодаря мягкой монетарной поли-
тике финансовых регуляторов, от-
мечают эксперты. Кроме того, эконо-
мики ведущих стран вступают в фазу 
инфляционного роста, указывает Ге-
оргий Ващенко. Дополнительным 
фактором, по его мнению, является 

ослабление доллара к основным ми-
ровым валютам. По данным Reuters, 
индекс DXY (курс доллара относитель-
но шести ведущих валют) опускался 
в понедельник до 90,04 пункта — ми-
нимального значения с 25 февраля 
этого года. С начала месяца индекс 
снизился на 1,5%, с конца марта — на 
3,5%. Курс евро 10 мая также обновил 
максимум с конца февраля, достиг-
нув отметки $1,217.

Сохранение ситуации будет спо-
собствовать перетоку средств на 
фондовых рынках. «Летом междуна-
родные инвесторы будут переори-
ентировать потоки с американского 
рынка, в значительной степени пере-
гретого, на рынки развивающиеся, 
в том числе российский, из фондов 
технологических компаний часть де-
нег перейдет в фонды сырьевых акти-
вов и акций поставщиков сырья»,— 
считает Георгий Ващенко.

Риски текущего ралли, как отме-
чает господин Русецкий, исходят 
из двух факторов — потенциально-
го укрепления рубля и роста налого-
вой нагрузки на экспортеров. Дирек-
тор по стратегии ИК «Финам» Ярослав 
Кабаков также обратил внимание, что 
в понедельник из-за праздников боль-
шинство крупных участников не тор-
говали. Поэтому рынок, полагает экс-
перт, был достаточно волатильный 
и смог обновить исторический мак-
симум, но с их возвращением можно 
ждать коррекции.

Максим Буйлов

Инвесторы накупили всякого сырья
Фондовый рынок растет вслед за товарным

Неожиданно длинные майские праздники приве-
ли к противоречивым движениям на рынке ми-
крозаймов. С одной стороны, в конце апреля отме-
чался высокий уровень погашения займов: люди 
тратили полученные заранее зарплаты, чтобы за-
частую занять вновь — выдачи в этот период так-
же выросли. Длинные каникулы сопряжены с по-
вышенными тратами, к которым готовы оказа-
лись не все. В частности, увеличилась доля выдач 
небольших займов, до 25 тыс. руб., с погашением 
несколькими траншами — люди старались обез-
опасить себя на случай отсутствия необходимых 
для погашения крупных сумм, полагают экспер-
ты, и эта тенденция сохранится.

В течение недели после объявления президентом май-
ских каникул (с 24 по 30 апреля) наблюдался повышен-
ный спрос на услуги МФО, отмечают в MФK «Лайм-займ», 
где проанализировали статистику выдач и погашений. 
«За этот период отмечается позитивный тренд в динами-
ке платежей — прирост по погашениям составил порядка 
15% по сравнению с аналогичным периодом марта,— го-
ворит управляющий директор „Лайм-займа“ Олеся Кисе-
лева.— Мы связываем это с выплатой заработной платы, 
которую работодатели должны были произвести по ука-
зу президента».

По мнению председателя совета СРО МиР Эльмана 
Мехтиева, рост погашений в преддверии майских празд-
ников вызван общим смятением, связанным с внезап-
ностью принятого решения по переводу 4–7 мая в статус 
нерабочих дней. Клиентам комфортнее было закрыть 
обязательства, чтобы снизить риски выхода на просроч-
ку, поясняет он.

В то же время по сравнению с аналогичным перио-
дом марта отмечается прирост в количестве заявок поряд-
ка 11%, указывают в «Лайм-займе». При этом отмечается 
всплеск интереса заемщиков к продукту mini installment 
(займы до 25 тыс. руб. с оплатой по аннуитетному графи-
ку, несколькими платежами).

«Клиенты предпочитают оформлять меньшие суммы 
и закрывать долг в несколько платежей, чтобы равномер-
нее распределять финансовую нагрузку,— поясняет Олеся 
Киселева.— Кроме того, заемщикам, которые стабильно 
показывают высокую платежную дисциплину, компания 
со временем одобряет большие суммы, и они переходят 
в категорию installments (займы от 30 тыс. руб. с погаше-
нием в рассрочку.— „Ъ“)». «В последние дни апреля наши 
выдачи были на 25–30% выше средних по месяцу,— под-
тверждает гендиректор группы компаний Eqvanta Анд-
рей Клейменов.— Что касается суммы займа, то снижение 
мы наблюдаем в течение последних месяцев: повторные 
клиенты берут меньше одобряемой суммы,— отмечает 
он.— Связываем это с более тщательным планировани-
ем клиентами своих расходов и некоторыми опасениями 
возможных новых ограничений».

Длинные майские выходные стали неожиданностью 
для большинства граждан. Поэтому заемщики, пользую-
щиеся услугами МФО, были вынуждены корректировать 
свои финансовые планы «на ходу». Именно это и привело 
к противоречивым трендам на рынке микрозаймов, ука-
зывают эксперты.

«Очевидно, что в конце предыдущего месяца у боль-
шинства стояло в планах закрыть задолженность по зай-
мам — это логично,— говорит главный аналитик ГК АЛОР 
Алексей Антонов.— Однако из-за сохраняющейся тенден-
ции отсутствия роста реальных располагаемых доходов 
населения граждане столкнулись с проблемой, что допол-
нительных средств на продолжительные выходные уже 
не найти, соответственно, закрывая старый заем, откры-
вали небольшие новые». 

По мнению эксперта, ситуация с займами до 20–25 тыс. 
руб. «будет актуальной для этого года», поскольку сохра-
няется высокая доля неопределенности относительно 
восстановления экономики, но из-за перехода ситуации 
с ковидом в относительно контролируемое русло потреб-
ность в займах у граждан будет и дальше возрастать.

Ксения Дементьева

Праздники взаймы
Длинные каникулы запутали клиентов МФО
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Его поздравляет первый заместитель президента — 
председателя правления банка ВТБ Юрий Соловьев:
— Дорогой Муса Юсупович! От всей души поздравляю 
тебя c днем рождения! Многие в нашей стране знают 
тебя как успешного бизнесмена, владельца одного из 
ведущих российских предприятий, руководителя 
крупных социально и экономически значимых проек-
тов. Мне же довелось быть знакомым с тобой лично, 
и это большая честь — работать с профессионалом сво-

его дела, человеком глубоко честным и справедливым, 
надежным партнером, всегда верным слову, и просто 
замечательным другом. Я знаю тебя как человека ши-
рокой души, прекрасного семьянина, любящего и за-
ботливого мужа и отца. Хочу пожелать в этот день са-
мых главных вещей: здоровья, счастья и радости тебе, 
твоим родным и близким, успеха твоему делу и но-
вых побед!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 55 лет  
президенту ОАО «Группа „Альянс“»  
Мусе Бажаеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

В Минэнерго сообщили „Ъ“, что 
увеличение конечных цен (вклю-
чает еще сетевой тариф и сбыто-
вую надбавку) в Европе и на Урале 
в 2021–2022 годах, по оценкам «Сове-
та рынка», прогнозируется пример-
но на уровне инфляции.

«Прирост выше инфляции в 2021 
году в Сибири отчасти связан с ро-
стом цены на мощность, посколь-
ку во время торгов КОМ на 2021 год 
отдельные объекты заявили боль-
шой уровень спроса, что и подня-
ло цены,— уточнили в Минэнер-
го.— На динамику также повлиял 
выход из ремонта третьего энерго-
блока Березовской ГРЭС. Цена на 
электроэнергию и мощность будет 
находиться в параметрах прогноза 
независимо от роста стоимости ме-
талла, о котором сообщали генери-
рующие компании».

В Минэкономики, согласно пись-
му, предлагают, например, заморо-
зить объем нерыночных надбавок 
в цене мощности на уровне текуще-
го года «путем установления регу-
лярной нормы доходности инвести-
рованного капитала на уровне ОФЗ 
+ 2%, снижения расчетной базы ин-
вестированного капитала на объем 
бюджетных инвестиций, снижения 
региональных надбавок». В Минэко-
номики на запрос „Ъ“ не ответили.

«Учитывая, что за рубежом энер-
гоцены для промышленности в по-
следние годы неуклонно снижают-
ся, России, чтобы окончательно не 
растерять конкурентное преимуще-

ство, целесообразно снижать тариф-
но-ценовую нагрузку электроэнер-
гетики на экономику по принципу 
„инфляция минус“, а не ограничи-
ваться уровнем инфляции, как сей-
час»,— заявили „Ъ“ в «Сообществе 
потребителей энергии» (объединяет 
крупную промышленность).

В «Совете производителей энер-
гии» (СПЭ, объединяет крупные ге-
нерирующие компании) заявили 
„Ъ“, что «конкурентные сегменты 

энергорынка построены так, что га-
рантированно хеджируют потреби-
телей от резких скачков цен». В СПЭ 
также отметили, что в прошлом году 
«неоднократно видели „прогно-
зы“ существенного падения энерго-
потребления, а также роста цен на 
электроэнергию и мощность», при 
этом в 2020 году рост одноставочной 
цены не превысил уровень инфля-
ции в 4,9%.

По прогнозу «Совета рынка», по-
сле 2023 года рост одноставочной 
цены замедлится из-за снижения 
платежей по ДПМ ТЭС. Однако по-
сле 2025 года рост цен ускорится 
из-за запуска новых инвестпрог-
рамм в энергетике, в частности мо-
дернизации старых ТЭС, полага-
ет Сергей Роженко из КПМГ. Так, 
в Европе и на Урале среднегодовые 
темпы роста составят 4,7%, а одно-
ставочная цена достигнет 3,8 тыс. 
руб. за 1 МВт•ч к 2030 году, полагает  
аналитик.

Полина Смертина

Энергоцены выходят на максимум

Железная руда продолжает до-
рожать на фоне восстановле-
ния мировой экономики и ро-
ста спроса в Китае. 10 мая цена 
на руду на азиатских рынках 
скакнула на 10%, вызвав рост 
котировок акций ее производи-
телей. Очередное подорожание 
руды может стать аргументом 
в пользу введения российским 
правительством экспортных ог-
раничений, хотя пока оно на-
стаивает на предпочтительно-
сти рыночных механизмов под-
держания внутренних цен. По 
мнению экспертов, рынок же-
лезной руды перегрет и цена 
может скорректироваться до 
$130–150 за тонну.

Цены на железную руду, подрос-
шие до исторических максимумов 
на фоне восстановления мировой 
экономики, 10 мая выросли вновь 
более чем на 10%, пишет FT. Фьючер-
сы на железную руду в Сингапуре по-
дорожали до $226 за тонну, что стало 
рекордом в долларовом выражении. 
На Даляньской товарной бирже фью-
черсные контракты выросли на 10%, 
спотовые цены на руду с содержани-
ем железа 62% в Китае, сообщает Re-
uters, увеличились до $212 за тонну. 
Рост цен привел к взлету котировок 
крупных производителей железной 
руды — у них рентабельность, пи-
шет FT, достигается уже при цене 
$50 за тонну. Так, стоимость бумаг 
Rio Tinto в понедельник достигла ре-
кордного показателя — $67,05.

Как сообщает Reuters, одним из 
факторов, повлекших за собой ска-
чок цен, стали новые инициативы по 
сокращению сталелитейных мощно-
стей в Китае. 6 мая Государственный 
комитет по развитию и реформам 
КНР (ГКРР) и Министерство промыш-
ленности и информационных техно-
логий поручили металлургам страны 
приступить к сокращению мощно-
стей начиная с июня. Отдельным цир-

куляром ГКРР поручил проаудировать 
все металлургические предприятия 
страны и перенести с побережья бо-
лее 20 млн тонн мощностей, сообща-
ет The South China Morning Post.

Однако пока производство ста-
ли в Китае продолжает расти. В мар-
те, несмотря на попытки китайского 
правительства сократить избыточ-
ные мощности для выполнения эко-
логических задач, выплавка уве-
личилась на 19%. На этом фоне за 
апрель импорт сырья в Китае вырос 
на 43% в годовом выражении, хотя 
эти показатели могут быть связаны 
с эффектом низкой базы пандемиче-
ского апреля 2020 года.

Рост цен на руду при всех его оче-
видных плюсах для российских про-
изводителей может подтолкнуть 
правительство к ограничению экс-
порта сырья для сдерживания цен 
на металлопродукцию на внутрен-
нем рынке. В конце апреля Минпро-
мторг разместил на regulation.gov.ru 
проект постановления правительст-
ва о включении железной руды, по-
луфабрикатов из железа или нелеги-

рованной стали, стального проката, 
а также медной заготовки, лома и от-
ходов меди, медной и алюминиевой 
проволоки и необработанного алю-
миния в перечень товаров, экспорт 
которых может быть ограничен. Не-
обходимость ограничений объясня-
ется тем, что «с четвертого квартала 
2020 года отмечаются восстановле-
ние отпускных цен на российском 
рынке металлопродукции, связан-
ное с увеличением металлопотре-
бления в мире, а также резкий рост 
стоимости котировок на мировых 
рынках закупаемого металлургиче-
ского сырья — лома и ЖРС». Тем не 
менее в Минпромторге, как и ранее, 
утверждают, что пока не планируют 
вводить эти меры и задействуют этот 
механизм только при необходимо-
сти. На уровне первого вице-премье-
ра Андрея Белоусова в конце апреля 
также обсуждались более рыночные 
механизмы: создание запасов метал-
лопродукции для осуществления це-
новых интервенций, консолидация 
заказов на поставку проката, заклю-
чение прямых долгосрочных дого-
воров с фиксированной ценой и т. п. 
(см. „Ъ“ от 30 апреля).

Сейчас рынок железной руды пе-
регрет, говорит управляющий ди-
ректор рейтингового агентства НКР 
Дмитрий Орехов. Возникла ситуа-
ция, когда практически одновре-
менно с восстановлением спроса 
на сырье со стороны сталелитейной 
промышленности Китай ввел эко-
логические ограничения на произ-
водство руды и на поставки сырья из 
Австралии. Свою лепту вносят и дей-
ствия биржевых спекулянтов, под-
черкивает эксперт. Такая ситуация 
не может сохраняться долго. Рост сто-
имости железной руды в скором вре-
мени прекратится, и с ростом пред-
ложения она примет равновесное 
значение $130–150 за тонну, полага-
ет Дмитрий Орехов.

Евгений Зайнуллин

За отличие в руде
Цена на сырье продолжает расти
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Существующий механизм взве-
шивания уловов минтая после 
производства продукции угро-
жает снижением популяции 
этой рыбы, считают в Ассоциа-
ции судовладельцев рыбопро-
мыслового флота (АСРФ; вклю-
чает структуры Русской рыбо-
промышленной компании, 
РРПК, Глеба Франка). Организа-
ция предложила Минсельхозу 
обязать участников рынка взве-
шивать рыбу сразу после выло-
ва. Изменения выгодны пре-
жде всего самой РРПК, у кото-
рой есть соответствующие тех-
нические возможности, увере-
ны конкуренты.

АСРФ (объединяет структуры 
РРПК Глеба Франка) обратилась к гла-
ве Минсельхоза РФ Дмитрию Патру-
шеву с предложением обязать ры-
бопромышленников взвешивать 
добытый минтай при поднятии тра-
ла на судно. Копия этого письма есть 
у „Ъ“. Поправки предлагается вне-
сти в проект приказа «Об утвержде-
нии правил рыболовства для Даль-
невосточного рыбохозяйственного 
бассейна», который должен вступить 
в силу с 1 сентября 2021 года. В Мин-
сельхозе заявили „Ъ“, что текущая 
редакция проекта документа под-
готовлена на основании научных 
данных и с учетом необходимости 
обеспечения сохранения водных би-
оресурсов.

Как отмечает АСРФ, инициатива 
позволит оперативно решить про-
блему выброса за борт погибшей под 
тяжестью взрослых особей молоди 
минтая и, как следствие, избыточ-
ного использования ресурса. Сейчас 

объемы добычи определяются исхо-
дя из объемов выпуска готовой про-
дукции. В перспективе это может 
привести к снижению запасов мин-
тая, добычи и переработки, преду-
преждает АСРФ. Первый заместитель 
гендиректора РРПК Савелий Карпу-
хин напоминает, что группа плани-
рует инвестировать более $1 млрд 
в строительство нового флота и за-
интересована в устойчивости попу-
ляции. Он заверил, что РРПК готова 
обеспечить взвешивание уловов.

Минтай — самая добываемая 
рыба в России. По данным Росры-
боловства, с начала 2021 года на 
28 апреля на долю этой рыбы при-
шлось 55% от всех добытых водных 
биоресурсов, хотя за этот же период 
объем вылова этой рыбы в Дальнево-
сточном бассейне год к году снизил-
ся на 14,2%, до 907,45 тыс. тонн.

Управляющий ГК «Доброфлот» 
Александр Ефремов говорит, что 
с точки зрения сохранения попу-
ляции минтая предложение АСРФ 
правильное. Но в текущих услови-
ях реализация механизма приведет 
к фактической остановке добычи, 
так как техническая возможность 
есть только у одного судна самой 
РРПК, указывает он. Это грозит по-
терей действующих квот более чем 
для 200 судов, продолжает господин 
Ефремов. Президент АСРФ Алексей 
Осинцев настаивает, что о немед-
ленном запуске механизма речи не 
идет, но необходимо безотлагатель-
но утвердить сроки его реализации 
с учетом выполнимости для участни-
ков отрасли.

Президент Ассоциации добыт-
чиков минтая Алексей Буглак ука-

зывает, что правила уже запрещают 
выбрасывать за борт молодь любых 
видов. По его словам, решить про-
блему прилова мелкой рыбы можно 
только за счет повышения селектив-
ности орудия лова. По его словам, 
с 2002 года в Дальневосточном бас-
сейне для промысла минтая приме-
няется разноглубинный трал, осна-
щенный вставкой для отсеивания 
мелкой рыбы. Это уже позволило со-
кратить прилов молоди на 30–50%.

В России молодь чаще всего про-
сто выкидывают за борт, но одним 
взвешиванием проблему не ре-
шить, считает советник программы 
по устойчивому морскому рыболов-
ству WWF России Константин Згу-
ровский. «Необходимо развивать 
институт наблюдателей, сделав их 
независимыми от компаний, вне-
дрить электронный промысловый 
журнал и видеонаблюдение на ка-
ждом судне»,— перечисляет он.

В Росрыболовстве назвали ини-
циативу АСРФ, «по сути, правиль-
ной». Но там отмечают, что единого 
алгоритма для взвешивания улова 
в трале сегодня не существует, так 
как все орудия лова разные. Кроме 
того, если включать в объем выло-
ва рыбу непромыслового размера 
(менее 34 см), потребуется менять 
всю процедуру расчета объема допу-
стимого улова (ОДУ), сейчас она ка-
сается только взрослого минтая. По 
словам представителя Росрыболов-
ства, практика показывает действен-
ность существующей системы учета, 
на что указывает рост запасов мин-
тая: в 2021 году ОДУ был увеличен 
с 1,994 млн до 1,996 млн тонн.

Алексей Полухин

Минтай готовят к взвешиванию
Рыбопромышленники предлагают изменить  
механизм контроля улова

Государство будет 
внимательно смотреть, 
как металлургическая 
отрасль распределяет 

полученные 
от повышающих трендов 

дополнительные дивиденды
— Виктор Евтухов,

заместитель главы Минпромторга,  
в комментарии „Ъ“ 29 апреля

Ц И Т А Т А

Экспорт российской сельхозтех-
ники продолжает активно ра-
сти: за первый квартал отгруз-
ки за рубеж увеличились в 2,2 
раза. Среди основных направ-
лений помимо стран бывшего 
СССР остается Евросоюз — экс-
порту туда способствует низкий 
курс рубля. Но сельхозмашино-
строители все равно опасают-
ся за свое будущее на фоне уве-
личения цен на металл. Анали-
тики поясняют, что из-за кон-
куренции с китайскими и дру-
гими компаниями на внешних 
рынках стоимость техники при-
дется сдерживать при увеличе-
нии себестоимости.

Экспорт сельхозтехники из Рос-
сии за январь—март в денежном 
выражении вырос в 2,2 раза, до 
3,9 млрд руб., подсчитали в «Росспец-
маше» (лобби отечественных маши-
ностроителей). Это быстрее, чем тем-
пы роста производства и отгрузок на 
внутренний рынок, которые в пер-
вом квартале увеличились в полтора 
раза (см. „Ъ“ от 19 апреля).

Отечественные машиностроите-
ли активно наращивают поставки за 
рубеж последние несколько лет. Так, 
только по итогам 2020 года экспорт 
сельхозмашин отечественных заво-
дов вырос на 30%, до 15,9 млрд руб. 
Это рекордный показатель в деньгах.

В штуках за первые три месяца 
2021 года наиболее активно экс-
порт увеличивался в сегментах пол-
ноприводных сельскохозяйствен-
ных тракторов, отгрузки которых 
за рубеж выросли в 2,8 раза. Экс-
порт плугов увеличился в 2,4 раза, 
пресс-подборщиков — в 2,2 раза, 

борон — на 88%, зерноуборочных 
комбайнов — на 46%

Всего поставки российской сель-
хозтехники шли в 23 страны, но 
основными рынками сбыта стали 
страны СНГ и ЕС. Причем по ряду 
направлений Евросоюза в деньгах 
отгрузки в первом квартале росли 
заметно активнее, чем в другие стра-
ны: например, экспорт в Литву уве-
личился в 5,4 раза, в Германию — в 5 
раз. Поставки в Болгарию выросли 
на 65%, в Киргизию — на 58%, в Мон-
голию — на 54%, в Польшу — на 49%, 
следует из данных «Росспецмаша».

Дмитрий Бабанский из SBS Con-
sulting говорит о влиянии на ре-
зультаты слабого рубля и благопри-
ятной конъюнктуры на аграрных 
рынках. Росту сбыта за рубеж спо-
собствовали, в частности, высокие 
цены на зерно на мировом рын-
ке, благодаря которым у аграрного 
бизнеса за рубежом появились до-
полнительные средства на обнов-
ление техники, согласны в ассоциа-
ции. Сказался и отложенный спрос, 
так как в первом квартале прошло-
го года из-за строгих ограничений, 
связанных с распространением ко-
ронавируса, и инвестиционной не-
определенности многие хозяйства 
отложили решение о приобретении 
сельхозмашин. Также в «Росспец-
маше» отмечают влияние господ-
держки, в том числе программы 
субсидирования части затрат на пе-
ревозку продукции за рубеж.

Традиционно отечественные про-
изводители оказались меньше под-
вержены проблемам с поставками 
компонентов по сравнению с неко-
торыми иностранными компани-

ями, подчеркивают в ассоциации. 
Это связано с высокой долей ло-
кализации продукции, поясняют 
в «Росспецмаше», и тем, что отечест-
венные заводы по выпуску комплек-
тующих не приостанавливали свою 
работу в 2020 и 2021 годах.

Но существуют факторы, кото-
рые могут подвергнуть риску как 
развитие экспорта, так и поддержа-
ние внутреннего производства. Речь 
идет о ситуации с ценами на металл. 
На резкий рост стоимости металло-
продукции неоднократно жалова-
лись строители (см. „Ъ“ от 23 марта) 
и госкомпании (см. „Ъ“ от 20 апреля), 
а сейчас в правительстве идет обсу-
ждение мер, которые позволят из-
бежать катастрофического удорожа-
ния государственных строек (см. „Ъ“ 
от 30 апреля). Как сообщает «Росспец-
маш», проведенный им опрос заво-
дов «показывает, что за год продук-
ция металлургических компаний 
подорожала в среднем на 50–80% 
в зависимости от вида».

Дмитрий Бабанский полагает, что 
такая динамика цен на металл дей-
ствительно может пагубно отразить-
ся на экспорте. «Рост цен на металл 
вкупе с относительно дорогим фи-
нансированием может оказать нега-
тивное влияние»,— считает он. Дело 
в том, что на внутреннем рынке заво-
ды ограничены в повышении цены 
на продукцию индексом дефлятора 
(в 2021 году — 5%), а на внешнем — 
нет. В то же время, отмечает эксперт, 
на внешнем рынке отечественным 
производствам нужно конкуриро-
вать по цене на технику с китайски-
ми и другими производителями.

Ольга Никитина

Российская сельхозтехника 
распахала ЕС
Ее экспорт в первом квартале вырос более чем вдвое

2,3% 
составило, по данным 
«Системного  
оператора», падение 
электро потребления 
в России в 2020 году
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ОДНОСТАВОЧНАЯ ЦЕНА ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ* И ПОТРЕБЛЕНИЕ     ИСТОЧНИК: «СОВЕТ РЫНКА». 

(руб./1 МВт•ч) (млн МВт•ч) 

2510

1740
2008 2145 2208 2218 2235

2657 2807 2852 2879 2854
661,88

181,84 182,93 183,85 184,77 185,69 186,62

649,96 661,2 664,51 667,53 671,17

+2,86 +4,74

+0,52

+0,28

*Для потребителей оптового энергорынка без учета экспорта и потребления на собственные нужды электростанций.

Среднегодовой прирост (%)
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Из-за высокого спроса на ком-
пьютеры на фоне популярно-
сти удаленного формата рабо-
ты тайваньский производи-
тель компьютеров Acer в со-
трудничестве с Inventive Retail 
Group (IRG) решил развивать 
в России сеть своих монобрен-
довых магазинов. Такие точки 
служат прежде всего витрина-
ми, способствующими увеличе-
нию  онлайн-продаж продукции 
вендоров. Но одной из серьез-
ных проблем остаются трудно-
сти с доставкой техники и ком-
плектующих из-за нарушен-
ных в пандемию логистиче-
ских цепочек.

IRG открыла первый в России 
монобрендовый магазин Acer пло-
щадью 100 кв. м в московском 
торгцентре «Авиапарк», рассказа-
ли „Ъ“ в компании. Там добавили, 
что системными, операционными 
и логистическими вопросами за-
нимается «дочка» IRG — Inventive 
eCommerce, развивающая с прош-
лой осени интернет-магазин Acer 
и продающая технику под этой мар-
кой через маркетплейсы. Если пер-
вая офлайн-точка окажется успеш-
ной, то IRG сможет развивать целую 
сеть монобрендовых магазинов, со-
общили „Ъ“ в Acer. Стороны не рас-
крывают условия сотрудничества.

• IRG развивает в РФ сеть re:Store 
(специализируется на продаже тех-
ники Apple), магазины Huawei, 
Samsung, Lenovo, Xiaomi, а также 
Nike, Street Beat, Lego. Сейчас насчи-
тывается более 380 точек по прода-
же электроники, спортивной, дет-
ской продукции и fashion-товаров. 

Выручка IRG в 2020 году, по собствен-
ным данным, составила 86 млрд руб. 
Входит в ГК «Ланит», основной вла-
делец которой Филипп Генс.
Acer — крупный тайваньский 

производитель компьютеров. По 
итогам первого квартала этого года 
компания замыкала пятерку лиде-
ров по поставкам по всему миру 
персональных компьютеров — 
5,8 млн устройств, или 7% от обще-
го объема, оценивали ранее в иссле-
довательской компании IDC.

Развитие монобрендовых магази-
нов увеличивает узнаваемость мар-
ки и приводит параллельно к зна-
чительному росту онлайн-продаж, 
говорит партнер OneStory Ольга Су-
мишевская. Так, у Samsung на оф-
лайн-продажи приходится не более 
5% всей выручки, хотя точки вендо-
ра есть во всех крупных торгцентрах 
страны, добавляет аналитик Tele-
com Daily Илья Шатилин.

Однако офлайн-магазины могут 
быть прибыльными, если IRG станет 
развивать их в городах-миллион-
никах, полагает госпожа Сумишев-

ская. Для достижения необходимо-
го эффекта только в Москве должно 
быть открыто до десяти монобрен-
довых точек и по несколько мага-
зинов в крупных городах, оценива-
ет господин Шатилин. В московских 
торгцентрах аренда 100 кв. м на пер-
вом этаже может достигать 18 млн 
руб. в год, подсчитали в Knight Frank.

Пандемия привела к всплеску 
продаж на рынке персональных 
компьютеров. Во всем мире по ито-
гам 2020 года объем реализации 
этих устройств вырос на 11% год 
к году — это самый большой рост 
рынка с 2010 года, отмечают в иссле-
довательской компании Canalys. Но 
сейчас главная проблема — дефицит 
комплектующих и сбои с поставка-
ми из-за нарушенных в пандемию 
логистических цепочек, констати-
руют в IDC. Но несмотря на это, до-
бавляют в компании, в первом квар-
тале 2021 года поставки настольных 
компьютеров, ноутбуков и рабочих 
станций во всем мире выросли бо-
лее чем на 50%.

В Wildberries высокий интерес 
россиян к покупке компьютеров 
объясняют популярностью дистан-
ционной работы, пришедшей вме-
сте с коронакризисом. В январе—
марте этого года продажи ноутбуков 
и компьютеров на маркетплейсе 
год к году выросли на 317%. В груп-
пе «М.Видео-Эльдорадо» за этот же 
период продажи ноутбуков увели-
чились на 23%, до 42,5 млрд руб. Ли-
дерами по продажам в российском 
сегменте выступают Asus, Acer, 
Lenovo, HP и Apple, уточнил пред-
ставитель ритейлера.

Никита Щуренков

Acer встает 
за прилавок
У вендора появится сеть  
монобрендовых магазинов в РФ

Наконец, «Работа в России» должна 
позволить властям формировать так 
называемые дата-сеты на основе дей-
ствий на сайте: собирать статистику 
по поиску вакансий, среднему време-
ни отклика работодателей, просмотру 
приглашений на собеседования и т. д.

Опрошенные „Ъ“ участники рын-
ка считают, что Роструд намерен сде-
лать из «Работы в России» аналог 
джоб-бордов, таких как «Авито Рабо-
та», HeadHunter (HH.ru) или Super-
Job. При этом в HH.ru считают жела-
ние Роструда агрегировать вакансии 
с разных площадок логичным. «HH.ru 
сотрудничает почти со всеми крупны-
ми агрегаторами вакансий, и для нас 
это дополнительный источник тра-
фика»,— сообщили там. Представите-
ли «Работы.ру» уже проводили перего-
воры о взаимодействии с Рострудом, 
рассказал заместитель гендиректора 
сервиса Александр Ветерков.

По мнению экспертов, задача Ро-
струда не только стать аналогом су-

ществующих сервисов по подбо-
ру работы, но и научиться собирать 
и анализировать Big Data в сфере за-

нятости. «Предполагается, что на пор-
тале будет реализована возможность 
выстраивания карьерных траекто-
рий с помощью алгоритмов машин-
ного обучения — это довольно ам-
бициозная задача, которая требует 
сбора данных»,— говорит управляю-
щий директор «Авито Работы» Артем 
Кумпель. По его словам, пока нет под-
тверждающих примеров того, что та-
кие траектории карьеры или поиска 
работы реально работают.

По мнению гендиректора Super-
Job Алексея Захарова, государство хо-
чет понять, что происходит на рын-
ке труда. «Информация, которая есть 
в нынешнем виде, например, о без-
работных или средних зарплатах, не 
соответствует действительности»,— 
говорит он. Но важно понимать, что 
данные о вакансиях принадлежат 
компаниям, отмечает Артем Кум-
пель. Следовательно, убежден он, 
работа системы Роструда будет воз-
можна только при достижении дого-
воренностей с бизнесом.

Никита Королев

Роструд займется рекрутингом
с1

На российском рынке смартфонов меняется 
расстановка сил: китайский бренд Realme (вхо-
дит в BBK Electronics) увеличил поставки в пер-
вом квартале в шесть раз, подсчитали в GS Group. 
BBK идет по пути китайской же Xiaomi, предла-
гая дешевые смартфоны с характеристиками бо-
лее премиальных устройств, объясняют эксперты. 
На продажах это отразится во втором квартале. Ки-
тайские бренды рассчитывают занять нишу про-
севших Huawei и Honor, но те обещают вскоре на-
чать активное восстановление поставок и продаж.

Китайский холдинг BBK Electronics (владеет бренда-
ми смартфонов Oppo, Vivo, Realme) впервые занял за-
метную долю в поставках в Россию, следует из расши-
ренного отчета аналитиков GS по рынку смартфонов 
за первый квартал, с которым ознакомился „Ъ“. За ян-
варь—март доля трех брендов достигла 7%, а объем их 
поставок вырос на 62% за год, до 600 тыс. штук.

Больше всего вырос импорт Realme — в шесть раз, до 
308 тыс. устройств. Объем ввезенных смартфонов Oppo 
при этом снизился на 25%, до 144 тыс. штук, а Vivo — уве-
личился лишь на 4%, до 112 тыс. штук. Всего, по данным 
GS Group, за первые три месяца 2021 года в Россию ввезли 
8,1 млн смартфонов на 256 млрд руб. В штуках рост поста-
вок составил 8%, в деньгах — 34%. На первом месте, по дан-
ным GS Group, оказался корейский Samsung, второе занял 
китайский Xiaomi, третье — Apple.

В продажах доля BBK почти не изменилась год к году: на 
бренды холдинга в первом квартале пришлось 6,3% про-
данных смартфонов, в то время как годом ранее показа-
тель составлял 5,3% рынка, уточнили в «М.Видео-Эльдора-
до». В деньгах доля брендов BBK сохраняется на уровне 3,5%.

По данным источника „Ъ“ среди ритейлеров, прода-
жи Realme по итогам первого квартала выросли на 244% 
в штучном выражении и на 225% — в денежном. Бренд за-
нял 2,5% рынка в штуках, при этом продажи Oppo и Vivo 
просели, утверждает собеседник „Ъ“. Продажи Oppo, по 
его данным, за год упали на 22%, а у Vivo — на 49%, до 1,5% 
и 1% соответственно.

Российский рынок стал одним из стратегических для 
Realme, поэтому у компании агрессивные планы на вто-
рой квартал, рассказал директор по развитию бренда ком-
пании в стране Дмитрий Гостев. По его словам, Realme 
рассчитывает сохранить темпы роста продаж: «Мы раз-
виваем сотрудничество с партнерами, которых уже более 
400, а также собираемся открыть онлайн-магазин». В Oppo 
сообщили, что «следуют стратегии устойчивого развития 
в России». В Vivo заверили, что продолжат наращивать со-
трудничество с розничными сетями и электронными пло-
щадками, чтобы повысить доступность своих продуктов.

Бренды BBK участвуют в разделе доли китайских Hua-
wei и Honor в России, считают аналитики GS Group. По-
ставки этих брендов из-за американских санкций и де-
фицита комплектующих упали до исчезающе малых 
1,3% и 2% рынка соответственно (см. „Ъ“ от 28 апреля). 
«Поставки действительно сократились в первом квар-
тале»,— признает президент Honor в России, Турции 
и странах СНГ Тони Ран. Сейчас, по его словам, компа-
ния находится на этапе трансформации и «совсем скоро 
объемы поставок и продаж восстановятся».

Поставки не отражают напрямую уровень продаж 
смартфонов, но большие объемы ввезенных устройств 
могут стимулировать продажи, отмечает аналитик Tele-
com Daily Илья Шатилин. Таким образом, по его мнению, 
рост поставок Realme отразится в продажах только в сле-
дующем квартале. «Бренд идет по пути Xiaomi — продает 
устройства с минимальной наценкой, проводит распро-
дажи»,— поясняет эксперт. Oppo и Vivo пытались продви-
гаться в России скорее с претензией на «премиальность», 
уточняет он: бренды инвестировали в рекламу у блогеров 
и дорогостоящее спонсорство спортивных соревнований.

По мнению аналитика Mobile Research Group Эльда-
ра Муртазина, доля Realme на российском рынке смарт-
фонов за год значительно выросла, поскольку из трех 
брендов BBK компания предлагает самые недорогие, но 
сравнимые с ними по техническим характеристикам 
смартфоны.

Анастасия Гаврилюк

BBK дозвонился до России
Холдинг увеличил поставки в страну дешевых смартфонов

Менее чем за год с начала панде-
мии отели Москвы смогли вос-
становить загрузку, хотя въезд 
в страну для туристов по-преж-
нему закрыт. В первом квар-
тале заполняемость гостиниц 
достигла 53–70% в зависимо-
сти от категории за счет приез-
жих из других регионов стра-
ны. По этому показателю столи-
ца РФ обогнала Лондон, Мадрид 
и Париж. Правда, московским 
отельерам пришлось снизить 
стоимость проживания, что 
привело к сокращению их дохо-
дов почти на четверть.

Загрузка качественных отелей 
Москвы по итогам первого квартала 
2021 года в среднем достигла 53,6%, 
что всего на 1,5 процентного пункта 
(п. п) ниже, чем год назад. Такие дан-
ные приводят аналитики Cushman & 
Wakefield, отмечая, что пандемия на-
чала оказывать влияние на рынок го-
стиниц только во второй половине 
марта 2020 года.

В марте 2021 года отели столи-
цы были заполнены на 59,5%, что 
на 24,9 п. п выше, чем в том же ме-
сяце 2020 года, но на 11,4 п. п ниже, 
чем в 2019 году. «Консультанты учи-
тывают только данные по бренди-
рованным гостиницам. Если брать 
в расчет несетевые объекты, то в от-
дельных случаях загрузка достигала 
80–90%»,— говорит вице-президент 
Федерации рестораторов и отелье-
ров России Вадим Прасов.

Наиболее заметен, по оценкам 
Cushman & Wakefield, рост загрузки 
среднего ценового сегмента — 63,1%, 

что больше на 4 п. п. год к году. Запол-
няемость бюджетных объектов пре-
высила уровень 2020 года на 2,2 п. п., 
составив 53,6%. Похожие цифры 
и у JLL, по данным которой загрузка 
гостиниц, работающих в этих цено-
вых сегментах, составила 70% и 55% 
соответственно. Люксовые отели, по 
оценкам компании, напротив, пока-
зали снижение — до 31% против 43% 
год назад.

Быстрее всего восстанавливаются 
отели уровня «четыре звезды», актив-
но привлекающие туристов из ре-
гионов, говорит директор департа-
мента гостиничного бизнеса JLL Яна 
Уханова. Но для этого операторам 
пришлось пересмотреть ценовую 
политику: по подсчетам Cushman & 
Wakefield, средний тариф в четырех-
звездных отелях Москвы в первом 
квартале был на уровне 5,2 тыс. руб. 
за ночь, что на 16,2% ниже, чем в ян-
варе—марте 2020 года. Самый боль-
шой дисконт оказался в бюджетных 
отелях и объектах среднеценового 
сегмента, где стоимость прожива-
ния сократилась на 26%, до 2,4 тыс. 
и 3,3 тыс. руб. соответственно.

В итоге в бюджетном сегменте 
и у отелей среднеценовой катего-
рии показатель RevPAR (средняя до-
ходность на номер), по расчетам JLL, 
снизился на 30% год к году, до 1,4 тыс. 
руб. Но постепенно возвращающийся 
спрос может скорректировать эту ди-
намику: уже в марте, по оценкам Яны 
Ухановой, разрыв в стоимости сокра-
тился до 12–18% к прошлому году.

Гендиректор туроператора «Дель-
фин» Сергей Ромашкин отмечает, что 

если раньше отели давали скидку на 
групповое размещение на уровне 40–
50%, то сейчас — 20%. Он поясняет, что 
иностранцы обеспечивали около 50% 
турпотока в Москву и их не могут пол-
ностью заместить внутренние тури-
сты, предпочитающие бронировать 
недорогие номера. Эксперт добавля-
ет, что число приезжающих в столицу 
школьных групп сократилось на 70%, 
а деловых туристов — на 50%.

У люксовых отелей, несмотря на 
низкую загрузку, RevPAR сократился 
меньше — на 14% год к году, до 7,4 тыс. 
руб. Операторы таких объектов не 
снижали средний тариф, скорее нао-
борот. Он достиг 24 тыс. руб. за ночь — 
это на 20% больше, чем годом ранее. 
В Cushman & Wakefield связывают 
рост с увеличившимся спросом со сто-
роны обеспеченных российских тури-
стов. Яна Уханова добавляет, что среди 
гостей таких гостиниц есть и москви-
чи, проводящие там выходные.

Москва находится в числе лиде-
ров в Европе по восстановлению го-
стиничного рынка. По данным STR, 
в Лондоне средняя загрузка отелей 
в первом квартале составила 13%, 
в Париже — 9%, в Мадриде — 16%. Луч-
ше ситуация в Сингапуре (63%), Дубае 
(60%) и Окленде (59%). Госпожа Ухано-
ва ждет роста гостиничного сегмента 
в Москве во втором и третьем кварта-
лах. Но Вадим Прасов уверен, что пол-
ное восстановление рынка возможно 
только при открытии границ и сня-
тии ограничений на проведение мас-
совых мероприятий.

Александра Мерцалова, 
 Дарья Андрианова

Отельеры перезагрузились в кризис
В Москве оживает гостиничный рынок

Исходим из того,  
что рынок труда  

еще не восстановлен. 
Безработица, к сожалению, 
выше докризисного уровня. 

Тенденция в целом 
положительная, но пока 
рынок не восстановлен

— Владимир Путин,
президент РФ,  

на заседании Совета законодателей  
при Федеральном собрании РФ 27 апреля

Ц И Т А Т А

5,8 миллиона
компьютеров  
и других устройств  
продала Acer  
во всем мире в первом 
квартале 2021 года,  
по данным IDC
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В «Мастерской Петра  Фоменко» 
вышел спектакль Дмитрия Кры‑
мова. В нем он ищет выход 
из тупика, в котором пребыва‑
ет сегодня весь мировой театр. 
За тем, как режиссер не оставля‑
ет от него камня на камне, с ужа‑
сом и восхищением наблюдала 
Алла Шендерова.

тобы выйти из тупика, 
надо что‑то сломать. Чем и занима‑
ются весь первый акт сочиненного 
Крымовым спектакля. Он начинает‑
ся как репетиция: нелепая суета по‑
мрежа, похожий на старого Незнай‑
ку художник Миша (Михаил Крылов) 
с папкой эскизов, монтировщики, 
реквизиторы — все охвачены ка‑
рикатурным трепетом пред тем ве‑
ликим и ужасным, кто появляется 
сбоку, из зрительской двери, идет 
по проходу, перемежая телефонную 
ругань с неведомым греческим про‑
дюсером рассказами о своих пробле‑
мах с желудком.

На авансцене — высокая белая 
стена, забытый электриками моток 
проводов торчит на ней клубком бе‑
лых змей; дверной портал, три ступе‑
ни вниз, сторожевые львы с хитрыми 
мордами — среднестатистические 
декорации для первой сцены моцар‑
товского «Дон Жуана» художница Ма‑
рия Трегубова дополнила огромной 
люстрой, зависшей не столько над 
сценой, сколько над первыми ряда‑
ми. «Если она сорвется и упадет ко‑
му‑нибудь на голову, будет страшно 
больно» — слова Венички из «Мо‑
сквы—Петушков» не из другой опе‑
ры, а в данном случае из той же. Эта 
метамодернистская «опера» пришла 
на смену постмодерну и колеблется, 
по определению теоретиков, меж‑
ду «иронией и искренностью, кон‑
струкцией и деконструкцией, апати‑
ей и влечением».

В крымовский котел помеща‑
ется все — от Моцарта до Эдуарда 
Хиля, от Федерико Феллини и Фран‑
ко Дзеффирелли до Джорджо Стре‑
лера и Анатолия Эфроса. Есть и че‑
ховское ружье, которое требует 
режиссер, едва сев за режиссерский 
столик,— чтобы пристрелить фаль‑
шивых исполнителей партий Лепо‑
релло, Жуана и Донны Анны (послед‑
няя под дулом ружья вдруг запоет 
«Летят утки»). И сегодняшние спо‑
ры о харассменте, который позволя‑
ют себе творцы: конечно, настоящий 
Дон Жуан, герой оперы Крымова — 
это сам Режиссер. Старый перец 
в мешковатом пальто и вечном шар‑
фике, воплощенная театральная 
пошлость, анфан террибль, вообра‑
зивший, что мир вертится вокруг 
него. Кто‑то, как юная реквизитор‑
ша с зелеными дредами (Вера Стро‑

кова), подпадает под его обаяние — 
и тут же получает партию Церлины. 
Кто‑то — как уборщица Розалия (Роза 
Шмуклер) — любит его по старой 
памяти и все пытается накормить. 
Кто‑то ненавидит — как зазванная 
им на репетицию Полина (Полина 
Айрапетова), только что прибывшая 
из Италии и заявившаяся на сцену 
прямо с детской коляской. «Я хотела 
вернуться в театр, а не в режиссер‑
скую мясорубку, от которой страда‑
ют все театры Европы» — ее тираду 
подхватывают не только на сцене, 
но явно одобряют в зале.

Режиссера играет Евгений Цыга‑
нов — так написано в программке. 
Узнать его невозможно: тело в тол‑
щинках, спина сгорблена, голос 
хриплый. Движения — вроде старче‑
ские, но как бы летящие. На лице — 
морщинистая маска. И это тот 
случай, когда маска помогает воз‑
никнуть персонажу, абсолютно от‑
дельному от актера. Трудно сказать, 
как можно воплотить в одном персо‑
наже собирательный образ выдаю‑
щегося режиссера XX века, но Цыга‑

нову удается. Масками скрыты лица 
многих исполнителей — кто‑то со‑
старен, у кого‑то гротескный нос. Без 
Алексея Черных, указанного в про‑
граммке как «мастер пластического 
грима», вся эта стрелеровско‑фелли‑
ниевская ватага вряд ли могла бы во‑
плотиться.

Театральный «И корабль плы‑
вет» плывет, сотрясаясь и развалива‑
ясь на части от неполиткорректного 
смеха над всей культурой прошлого. 
Не разрушив ее, нам не двинуться 
дальше — в этом спектакль Крымо‑
ва созвучен недавней «Кармен» Бого‑
молова, поставленной в Пермской 
опере. Но только Богомолов выпле‑
скивает сюжет «Кармен» в сегодняш‑
нюю жизнь, а Крымов до поры гово‑
рит только о театре. Театр же к концу 
первого акта его «Дон Жуана» бук‑
вально упирается в стену.

Вслед за Крымовым это чувствует 
и Режиссер: он стреляет в исполни‑
телей, не в силах выносить их глаза. 
А потом расправляется и с декора‑
цией: распахивает фальшиво‑мас‑

сивную дверь, изображающую пор‑
тал богатого дома, и заставляет петь 
всех, кто таился в кулисах,— за‑
бредшего оформлять пенсию ал‑
каша Сашу (Александр Моровов), 
оказывающегося его давним сорат‑
ником, заведующего поворотным 
кругом (Игорь Войнаровский) и уже 
упомянутую Полину, являющуюся 
на подмостки с коляской и дорож‑
ной сумкой. Из сумки валятся дет‑
ские игрушки (поклон «Вишневому 
саду» Стрелера — там игрушки сыпа‑
лись из «многоуважаемого шкафа»). 
Актеры «Мастерской» открывают рот 
в такт фонограмме, но выходит так 
натурально, что в некоторых случа‑
ях понять, кто поет, а кто нет, нельзя. 
Но Режиссер недоволен, дело не кле‑
ится, и тогда он срезает трос, на кото‑
ром держится люстра,— падая, она 
пробьет стену. Когда пыль уляжется, 
сцена получит объем.

Вот она — крымовская обманка: 
театральный мир для деспота‑Режис‑
сера и декорации, воплощающие за‑
мысел Крымова, сделала его учени‑

ца, художница Мария Трегубова. 
Грандиозный лепной потолок, криво 
нависший над сценой во втором дей‑
ствии, и целый сад предметов, мате‑
риализованных памятью Режиссера 
о его юности, создают то пространст‑
во, где клюквенный сок все больше 
походит на кровь, а дикие режиссер‑
ские фантазии почему‑то становятся 
явью. Да и сам он все больше превра‑
щается в альтер эго Крымова. И вот 
уже алкаш дядя Саша исполняет не‑
истовый танец, напоминающий та‑
нец Владимира Высоцкого—Лопа‑
хина в «Вишневом саде» или что‑то 
еще из великих спектаклей Анато‑
лия Эфроса, отца Дмитрия Крымо‑
ва. Впрочем, ближе к финалу каж‑
дый в зале может вспомнить свое. 
Потому что корабль под названи‑
ем «Моцарт „Дон Жуан“. Генераль‑
ная  репетиция» вдруг на всем ходу, 
со скрипом и скрежетом, врезается 
в жизнь. «Дремлет притихший север‑
ный город»,— поют на сцене. И без 
паузы: «Московское время 65 часов 
89 минут».

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Дмитрий Крымов пробил стену
«Моцарт „Дон Жуан“. Генеральная репетиция» в театре «Мастерская Петра Фоменко»

Сергей Женовач выпустил по‑
становку по повести Виктора 
 Некрасова, отложенную на год 
из‑за пандемии. Это очень лако‑
ничный спектакль, который в по‑
исках современного театраль‑
ного языка для классической 
военной прозы обходится и без 
исторического реконструктор‑
ства, и без юбилейного пафоса, 
 считает Ольга Федянина.

пектакль Сергея Жено‑
вача, вышедший накануне Дня Побе‑
ды, выглядит просто и даже прямо‑
линейно, но за прямолинейностью 
просматривается сложность моти‑
вов. Есть мотив, очевидно, внешний, 
заново актуализированная совет‑
ская рутина: к 9 Мая нужен «датский» 
спектакль с землянками, окопа‑
ми, погонами, автоматами. Но есть 
и собственный интерес Сергея Же‑
новача, интерес совсем «негалочно‑
го» свойства. Камерную повесть Вик‑
тора Некрасова «Кира Георгиевна» 
он ставил еще пару лет назад в Сту‑
дии театрального искусства. Это был 
длинный, подробный актерский 
этюд о человеческой жизни, справ‑
ляющейся с последствиями бесче‑
ловечного времени и как‑то очень 
естественно врастающей в настаю‑
щее безвременье. Тогда еще было 
заметно, что Некрасов для Женова‑
ча «свой» автор. Так что теперешняя 
премьера не просто необходимость 
выполнить репертуарный и риту‑
альный долг, но и желание сделать 
формальное неформальным, сказать 
к дате, но о своем. Не только в чело‑
веческом, но и в профессиональном 
смысле слова. О том, что делать теа‑
тру с исторической реальностью, ко‑
торая год от года становится все даль‑
ше и неизбежно все условнее, как 
не пропасть в безнадежно фальши‑
вящем «реализме».

Виктор Некрасов — автор, ко‑
нечно же, не совсем юбилейный. 
Или даже совсем не юбилейный. 
Да, разумеется, «В окопах Сталин‑

града», первая «лейтенантская» по‑
весть в большой послевоенной 
традиции,— важная часть канона 
советской военной прозы. И если 
на исходе 1940‑х ее и сопровожда‑
ли споры (впрочем, разрешенные 
товарищем Сталиным в пользу ав‑
тора), то сегодня ничего крамоль‑
ного в ней при всем желании не об‑
наружишь. Но сама фигура автора 
по‑прежнему напоминает о том, что 
советской партийной номенклату‑
ре настоящие герои часто были не‑

удобны. Да и сегодняшнему рос‑
сийскому официозу Некрасов вряд 
ли так уж приятен: киевлянин, ге‑
рой войны, орденоносец, которо‑
го власть в 1970‑е без всякого резо‑
на и нужды буквально выставила 
в эмиграцию. Короче говоря, неу‑
добный автор. И, строго говоря, сов‑
сем не театральный.

Между тем «В окопах Сталингра‑
да» у Женовача — спектакль вызы‑
вающе театральный. При этом при‑
вычное жанровое определение ему 

едва ли подберешь. Это спектакль — 
стоп‑кадр, «живая картина», вернее, 
неравный диптих из двух картин, 
из двух образов войны.

Первая картина длится всего 
несколько минут и запоминает‑
ся надолго. Вместо того чтобы чин‑
но погаснуть, свет в зрительном 
зале мерцает и неровно вспыхива‑
ет, фонограмма боевых действий 
набирает громкость. В историче‑
ском мхатовском занавесе с чай‑
кой появляются автоматные про‑

боины, сквозь которые льется свет, 
и неожиданно окажется, что благо‑
родный оливковый цвет этого за‑
навеса точь‑в‑точь камуфляжный. 
Занавес рвется, оседает кусками, 
открывая безлюдную сцену, кото‑
рая на наших глазах превращается 
в руину: с грохотом летят с высоты 
и криво повисают в опасной близо‑
сти от пола штанкеты, валятся све‑
товые стойки, срываются подвес‑
ные падуги и кулисы. За считаные 
секунды внутренности сцены вы‑

ворачиваются наружу, образуя впе‑
чатляющий «пейзаж после битвы» 
(за эту голливудскую феерию спе‑
цэффектов отвечает неизменная 
постановочная команда Сергея Же‑
новача: художник — Александр Бо‑
ровский, свет — Дамир Исмагилов, 
звук — Григорий Гоберник). Еще че‑
рез пару минут затишья из‑под за‑
навеса‑камуфляжа появится первая 
человеческая фигура и раздастся 
первая фраза, которую произнесет 
главный герой повести лейтенант 
Юрий Керженцев (Артем Быстров). 
Произнесет буднично, спокойно, 
без пафоса. Вслед за ним на раз‑
громленную сцену зайдут два де‑
сятка фигур в форме и при оружии, 
соберут из каких‑то случайных нес‑
труганных досок стол, расположат‑
ся вокруг него — следующий час 
займет обмен скупыми репликами 
и монологами внутри почти непод‑
вижной мизансцены. Стоп‑кадр, 
который длится столько, сколько 
продолжается антракт в театре во‑
енных действий. Самый, кажется, 
короткий спектакль Сергея Жено‑
вача, если не считать студенческих 
его работ в ГИТИСе.

Разрушенная сцена — не просто 
эффектная задача для постановоч‑
ной части. Это попытка найти бук‑
вальный сегодняшний театраль‑
ный эквивалент всеобъемлющей 
катастрофе, картину выверну‑
того наизнанку мира, в котором 
люди, совсем не похожие на геро‑
ев и не пытающиеся изобразить 
ничего героического, обсуждают 
события в своем театре военных 
действий, как обсуждают повсед‑
невную работу, что‑то вспомина‑
ют, о чем‑то мечтают, планируют 
победу и жизнь после нее — толь‑
ко доживут не все, но и это они тоже 
знают заранее. И чем обыденнее 
и спокойнее разговор, тем меньше 
дистанция между партером и сце‑
ной, будто бы даже лучше слыши‑
мость. У Сергея Женовача вообще 
есть эта ценная способность ска‑
зать что‑то совсем тихим голосом 
и не потеряться в окружающем гро‑
могласии, и «В окопах Сталинграда» 
она чрезвычайно кстати.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Пейзаж между битвами
«В окопах Сталинграда» в МХТ им. А. П. Чехова

Его поздравляет оперная певица Асмик Григорян:
— Митенька, будь счастлив и не переставай ломать нам кости. Хоть узнаём, какие можем быть гибкие. 
Люблю тебя. Асмик.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 51 год  
российскому оперному режиссеру   
Дмитрию Чернякову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

С

Разрушенная сцена — это попытка найти сегодняшний театральный эквивалент всеобъемлющей катастрофе,  
картину вывернутого наизнанку мира  ФОТО АЛЕКСАНДРА ИВАНИШИНА

Евгений Цыганов (на фото) 
в одном персонаже вопло‑
щает собирательный образ 
выдающегося режиссера  
XX века 
ФОТО СЕРГЕЯ ПЕТРОВА

Ч
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Предпоследний тур чемпионата 
России превратил «Спартак» в бе
зусловного фаворита в борьбе 
за единственную стоящую на кону 
в первенстве, после того как «Зе
нит» обеспечил себе золото, пу
тевку в Лигу чемпионов. Перед ту
ром заключительным спартаковцы 
обеспечили себе трехочковый от
рыв от «Локомотива», выиграв 2:1 
у «Химок» в матче, в котором усту
пали в счете, а перелома добились, 
оставшись еще в первом тайме 
в большинстве.

ряд ли трудная победа на 
своем стадионе над середняком чем-
пионата, пусть добавившим во второй 
его половине, может восприниматься 
переживающими за «Спартак» как ве-
ликая доблесть. Но в актуальном кон-
тексте это был на самом деле прекрас-
ный для него итог. Благодаря трудной 
победе «Спартак» обеспечил себе перед 
последним туром трехочковый отрыв 
от «Локомотива» в борьбе за второе ме-
сто, бонусом к которому является приз 
поценнее серебра — путевка в квали-
фикацию к Лиге чемпионов.

Теперь, чтобы получить ее, «Спар-
таку» в заключительном туре в следу-
ющее воскресенье достаточно будет 
просто набрать балл в своем матче. «Ло-
комотиву» же нужно во что бы то ни 
стало выигрывать, надеясь, что спарта-
ковцы оконфузятся и тогда решающее 
слово скажет превосходство железно-
дорожников в очных встречах. Обоим 
конкурентам противостоят клубы, по 
статусу, положению похожие на «Хим-
ки» — середняки без турнирных амби-
ций. Правда, если «Локомотив» играет 
с «Уралом» дома, то «Спартак» с «Ахма-
том» — на выезде. Хотя это обстоятель-
ство едва ли лишает его ранга стопро-
центного фаворита в гонке за дорогим 
бонусом, добытым в довольно любо-
пытном матче.

Для тех, кто хорошо помнит, как на 
старте сезона «Химки» называли чуть 
ли не фарм-клубом «Спартака»,— осо-
бенно любопытном, потому что игра-
ла подмосковная команда не совсем 
так, как играют, когда хотят поделить-
ся очками. А тут о таком желании точно 
не шло речи. «Спартак» стрелял по во-
ротам «Химок» довольно часто, но это 
были в основном удары с дистанции, 
требующие классного исполнения. 
А с ним у спартаковцев Джордана Ларс-
сона, Эсекьеля Понсе не складывалось: 
мяч пролетал мимо створа.

Но эти промахи были мелкими не-
приятностями по сравнению с той, что 
поджидала «Спартак» в середине пер-
вого тайма. «Химки» и до этого наме-
кали, что могут куснуть, но хозяевам 
как-то удавалось гасить их порывы 

в той стадии, когда ни о чем смертель-
но опасном речи не идет. А тут все сро-
слось идеально.

Брайан Идову примерно четверть 
часа занимался почти исключитель-
но тем, что гонялся за соотечествен-
ником-нигерийцем Виктором Мозе-
сом — своим оппонентом на фланге. 
Мозес в этом матче был безумно энер-
гичен, и казалось, что у опекуна нет 
никаких перспектив, кроме как веч-
но сторожить его рывки. Но вдруг 
уже Идову оказался впереди готовым 
к рывку в штрафную, и Резиуан Мир-
зов выложил ему эталонную переда-
чу. Брайан Идову распорядился ею 
мудро — откатил мяч назад в образо-
вавшуюся в спартаковских тылах сво-
бодную зону, где уже закрепился Мак-

сим Глушенков. Тому уже чуть-чуть 
повезло — удар срикошетил о ногу за-
щитника «Спартака» Самюэля Жиго, 
и вратарь Александр Максименко, ко-
нечно, на резкое изменение траекто-
рии среагировать не мог.

Глушенков, арендованный «Химка-
ми» как раз у «Спартака», отпраздновал 
гол скромно, словно немного стыдясь 
того, что совершил, а потом сделал 
кое-что, серьезно подпортившее его 
команде настроение. Эпизод был 
с виду рядовым: ну, поборолись Глу-
шенков и Айртон, ну, упал химчанин 
на газон. Такое бывает сплошь и ря-
дом. Но Глушенков, уже лежа на траве, 
пнул соперника бутсой в пах, увидел 
красную карточку и оставил «Химки» 
в меньшинстве.

«Спартак» некоторое время не так 
уж здорово пользовался полученным 
преимуществом в человеческих ресур-
сах. «Химки» защищались вполне при-
лично, и разве что Виктор Мозес с его 
быстрыми ногами по-прежнему пред-
ставлял для них большую проблему. 
Но вскоре после перерыва спартаков-
цы счет все-таки сравняли.

Джордан Ларссон пытался пе-
реправить прострел слева в сет-
ку и угодил в Егора Данилкина. VAR 
подтвердил: да, мяч — Ларссон был 
прав — попал в отставленную черес-
чур далеко в сторону руку защитника. 
Судья Владислав Безбородов с чистой 
совестью показал на одиннадцатиме-
тровую отметку, а Александр Соболев 
пенальти не запорол.

У «Спартака» впереди было еще 40 
минут, чтобы добиться большего, чем 

ничья. Способы, которыми он этого 
добивался, впрочем, особенной изы-
сканностью не отличались — было 
постоянное, но какое-то монотонное 
давление, к которому «Химки» приспо-
собились. Приспособились настолько 
неплохо, что под занавес матча огрыз-
нулись острейшим выпадом.

Но продержаться до финально-
го свистка «Химки» не сумели. «Спар-
так» «на флажке» устроил атаку, венцом 
которой были резкий финт Ларссо-
на в штрафной и беспощадный удар 
шведского форварда, видимо, отпра-
вивший «Спартак» отбираться в груп-
повой раунд главного еврокубка.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Спартак» приблизил 
Лигу чемпионов
Победа над «Химками» сделала его безусловным фаворитом  
в борьбе за второе место

Свежие опросы общественного мнения, проведенные в Япо
нии, показывают, что почти 60% жителей страны выступают 
за отмену токийской Олимпиады, старт которой намечен на 
23 июля. Масла в огонь подлила и отмена визита президен
та МОК Томаса Баха, который должен был посетить Японию 
на следующей неделе. Кроме того, олимпийский вопрос, 
похоже, переходит из спортивной и медицинской области 
в политическую. Премьерминистру Японии Ёсихидэ Суге 
уже приходится отбиваться от обвинений в том, что власти 
страны готовы провести Олимпиаду любой ценой. Он уверя
ет, что последнее слово в этом вопросе за МОК.

о старта летних Олимпийских игр-2020 в Токио осталось 
меньше одиннадцати недель, а определенности относи-

тельно того, удастся ли их провести и если да, то в каком виде, все 
еще нет. Напомним, что из-за пандемии коронавируса турнир, про-
ведение которого планировалось еще летом 2020-го, был сдвинут на 
год. Положение обостряется тем, что Япония переживает уже третью 
вспышку коронавируса. В ключевых префектурах страны, включая 
Токио, введены ограничения. Срок их действия должен был истечь 
уже 10 мая, но власти страны продлили действие карантина до кон-
ца месяца. Неудивительно, учитывая, что принятые меры не сбили 
волну инфицирования. В последние три дня в Японии выявляется 
более 6 тыс. новых случаев заболевания COVID-19 — высший пока-
затель с 22 января, когда в Японии действовал второй карантин. На 
этом фоне президент МОК Томас Бах, который должен был посетить 
Японию 17–18 мая, вынужден был отменить визит. Предваритель-
но он перенесен на июнь.

Тем временем олимпийский вопрос, похоже, из спортивного 
и медицинского превращается в политический. Как показывают 
свежие опросы общественного мнения, отношение японцев к идее 
проведения Олимпиады за последние месяцы почти не измени-
лось. Опрос, проведенный изданием Yomiuri Shimbun 7–9 мая, по-
казал, что 59% респондентов выступают за отмену Игр. За их прове-
дение высказались 39% опрошенных. Остальные не определились 
с позицией. Отметим, что в ходе опроса не предлагался вариант пе-
реноса Олимпиады. Он, впрочем, не имеет смысла, поскольку ра-
нее МОК неоднократно заявлял, что опции еще одного переноса 
Игр просто не существует. Еще один опрос, проведенный TBS News 
(в этом случае вариант переноса был обозначен в виде возможного 
ответа), показал, что 65% жителей Японии против того, чтобы Игры 
состоялись грядущим летом. Предыдущий, апрельский, опрос, про-
веденный агентством Kyodo, выявил, что 72% респондентов не при-
ветствуют идею проведения Олимпиады в намеченные сроки. Об 
отношении японцев к Олимпиаде может свидетельствовать и то, 
что созданная меньше недели назад петиция с требованием отмены 
Олимпиады собрала уже 300 тыс. подписей.

Все это не могло не вылиться в обсуждение олимпийской про-
блемы японскими политиками. Так, Юкио Эдано, глава Консти-
туционно-демократической партии Японии, крупнейшей оппо-
зиционной силы в стране, заявил, что в текущих условиях просто 
невозможно провести Олимпиаду. «МОК и власти Токио должны 
принять соответствующее решение, а правительство его поддер-
жать»,— отметил господин Эдано. В ходе заседания парламента он 
также обвинил премьер-министра Японии Ёсихидэ Сугу в стрем-
лении провести Олимпиаду любой ценой. Тому в итоге пришлось 
оправдываться. Японский премьер заявил, что «никогда не ставил 
Игры на первое место», добавив, что его приоритетом является «за-
щита жизней и здоровья жителей Японии». «Первым делом бы долж-
ны взять под контроль распространение COVID-19»,— отметил го-
сподин Суга. При этом он попытался переложить ответственность 
на МОК, заявив, что именно за олимпийской руководящей структу-
рой последнее слово относительно проведения турнира. А Япония 
ответственна только за создание условий для организации Олимпи-
ады. Отметим, что в апреле второй человек в правящей в Японии Ли-
берально-демократической партии, ее генсек Тосихиро Никаи допу-
стил, что Олимпиада может не состояться.

Однако если отталкиваться исключительно от официальных за-
явлений МОК, властей Токио, Японии, руководства оргкомитета «То-
кио-2020», Игры должны состояться в любом случае. Вопрос лишь 
в том, в каком виде. На данный момент ключевой проблемой явля-
ется допуск на трибуны зрителей. Ранее иностранным болельщи-
кам уже запретили посещать соревнования. Решение по японским 
болельщикам ожидается не ранее июня.

Александр Петров

ИГРЫ-2020

Игры  
высшей воли
Проведение Олимпиады в Токио 
становится политическим вопросом

Победный гол полузащитника «Спартака» Джордана Ларссона в ворота «Химок» сделал его команду  
явным фаворитом в борьбе за путевку в Лигу чемпионов  ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

В

29-й тур
«Ахмат»—«Тамбов» 3:1
Харин,15; Полярус, 18; Ильин, 80 — Архипов, 63.
«Сочи»—«Ротор» 2:1
Руденко, 9; Юсупов, 90+3 — Щеткин, 30.
«Уфа»—«Зенит» 0:0
Незабитый пенальти: Азмун («Зенит»), 45+3.
«Арсенал»—«Рубин» 2:4
Хлусевич, 25; Джорджевич, 32 — Деспотович, 52 (пен.); 
Макаров, 59; Старфельт, 66; Костюков, 89.  
Удаление: Ткачев («Арсенал»), 52 (2 ж. к.).
«Локомотив»—«Динамо» 0:0
Удаление: Ордец («Динамо»), 73 (2 ж. к.).
ЦСКА—«Краснодар» 3:1
Эджуке, 32; Чалов, 56; Фернандес, 69 — Классон, 26.
«Урал»—«Ростов» 1:0
Гаджимурадов, 37.
«Спартак»—«Химки» 2:1
Соболев, 53 (пен.); Ларссон, 89 — Глушенков, 27. 
Удаление: Глушенков, 37.

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 18 8 3 71:25 62
2. «Спартак» 17 5 7 54:35 56
3. «Локомотив» 16 5 8 44:35 53
4. «Рубин» 16 4 9 41:32 52
5. «Сочи» 15 7 7 49:33 52
6. ЦСКА 15 5 9 49:30 50
7. «Динамо» 14 5 10 41:31 47
8. «Химки» 13 5 11 35:39 44
9. «Ростов» 13 4 12 36:32 43
10. «Ахмат» 11 6 12 34:36 39
11. «Краснодар» 11 5 13 49:44 38
12. «Урал» 7 13 9 26:35 34
13. «Арсенал» 6 5 18 27:49 23
14. «Уфа» 5 7 17 24:45 22
15. «Ротор» 5 6 18 14:51 21
16. «Тамбов» 3 4 22 18:60 13
16 мая в заключительном, 30-м туре встречаются: 
«Химки»—«Сочи», «Уфа»—«Арсенал», «Рубин»—«Ротор», 
«Тамбов»—«Зенит», «Локомотив»—«Урал», «Динамо»—
ЦСКА, «Ахмат»—«Спартак», «Ростов»—«Краснодар». 

Д

Концовка почти всех чемпионатов 
«большой пятерки» обещает быть бур
ной и подарить несколько очень неор
динарных результатов. В испанском 
первенстве «Реалу» с «Барселоной» 
будет очень сложно достать сохраняю
щий отрыв «Атлетико», во французском 
титул уплывает от ПСЖ, а в итальянском 
от «Ювентуса» уплывает не только титул, 
но даже путевка в Лигу чемпионов.

Чемпионат Испании
Самый «громкий» футбольный матч минув-
шего уикенда был сыгран в Испании. «Реал» 
на своем поле принимал «Севилью», зная, 
что в случае успеха будет лидером чемпиона-
та. Между тем мадридцы чуть не потерпели 
поражение, сведя встречу к ничьей — 2:2 — 
в компенсированное время. А звучности игре 
добавили резкие высказывания тренера «Ре-
ала» Зинедина Зидана в адрес судей. Зидана 
возмутило решение арбитра в ключевом эпи-
зоде во втором тайме при счете 1:1. «Реал» уже 
был награжден пенальти и имел верную воз-
можность выйти вперед. Но после просмотра 
VAR получил одиннадцатиметровый в свои 
ворота: видео обнаружило игру рукой в сво-
ей штрафной мадридского защитника Эде-
ра Милитана незадолго до нарушения на Ка-
риме Бензема. Так хозяева вместо того, чтобы 
повести, очутились в роли догоняющих и ли-
дерство в первенстве упустили.

Теперь они, как и «Барселона», в двух оч-
ках позади «Атлетико», который в этом туре 
сыграл с каталонцами 0:0 («Севилья» до пе-
ресечения с «Реалом» тоже участвовала в «зо-
лотой гонке», но ее отставание в шесть оч-
ков все-таки уже слишком велико). Сыграть 
в чемпионате осталось три тура. И чтобы по-

нять, насколько неплохи перспективы «Ат-
летико» после семилетнего перерыва снова 
обогнать двух гигантов в сражении за ти-
тул, достаточно знать его календарь. В нем 
у мадридской команды два домашних мат-
ча — с идущим пятым «Реал Сосьедадом» 
и середнячком «Осасуной», а еще матч госте-
вой — против сражающегося за выживание 
в элите «Вальядолида». Взять в этих матчах 
девять очков — не то чтобы задача экстра-
ординарной сложности, даже если помнить 
о том, что весной «Атлетико» довольно здо-

рово колбасит и оступаться на ровном ме-
сте у него вошло едва ли не в привычку.

Чемпионат Англии
В этот уикенд «Манчестер Сити» вполне уже 
мог отмечать чемпионство, но не срослось — 
проиграл со счетом 1:2 на своем поле «Чел-
си» в матче-репетиции стамбульского фи-
нала главного еврокубка. Впрочем, золото 
от манчестерского клуба никуда не денет-
ся. Его отрыв от соседа — «Манчестер Юнай-
тед» — составляет десять очков. Правда, при 

матче в запасе у преследователя, но это так, 
незначительный нюанс. Самому «Манчестер 
Сити» осталось провести три встречи. И на-
бор соперников в «финишных клетках» — 
«Ньюкасл», «Брайтон» и «Эвертон» — не су-
лит ему никаких неприятностей.

Интерес в Англии представляет борьба за 
путевки в Лигу чемпионов. Вернее, за путев-
ку четвертую: три уже не упустят два манче-
стерских клуба и «Челси». А вот «Лестер», кото-
рый вроде бы тоже в какой-то момент крепко 
ухватился за попадание в наиболее престиж-
ный континентальный турнир, хватку вдруг 
ослабил, уступив — 2:4 — «Ньюкаслу». И он 
уже в зоне видимости по крайней мере для 
«Вест-Хэма» и «Ливерпуля», находящихся 
в пяти и шести очках позади. Нет, преимуще-
ство еще в принципе серьезное, но у лестер-
цев как раз адский финиш в виде гостевых 
схваток с «Манчестер Юнайтед» и «Челси», 
а также домашней с «Тоттенхемом».

Чемпионат Италии
Вчера итальянские источники — Football 
Italia, La Stampa — как о вопросе решен-
ном писали об увольнении главного трене-
ра «Ювентуса» Андреа Пирло. Интрига, по 
их мнению, заключается лишь в том, будет 
ли менеджмент туринского клуба дожидать-
ся завершения сезона или выгонит Пирло 
в ближайшие дни, не дав ему потрудиться 
в оставшихся трех турах. Ну, все понятно. 
«Ювентус» начинал сезон с красивой мечтой 
о десятом подряд титуле. Но титул досрочно 
достался «Интеру», а «Ювентусу» грозит ката-
строфа — причем, может быть, грандиозная.

В прошедший уикенд туринцы, и так 
очень напортачившие по ходу сезона, потер-
пели еще одно жутко болезненное пораже-

ние: на своем поле они проиграли — 0:3 — 
«Милану». И этот провал выкинул «Ювентус» 
из топ-четверки — из «зоны Лиги чемпио-
нов». «Милан» вместе с «Аталантой» оторва-
лись на три очка, «Наполи» — на два.

Чтобы избежать позора, туринской ко-
манде нужно ударно отработать эти три фи-
нальных тура. А в них помимо «Сассуоло» 
и «Болоньи» ей, между прочим, придется 
иметь дело с «Интером».

Чемпионат Германии
«Бавария» до своего десятого подряд титула, 
пусть не без приключений, добралась, а точ-
ку в охоте за ним поставила эффектную, раз-
неся мёнхенгладбахскую «Боруссию» — 6:0. 
В кильватере у мюнхенцев страсти еще слег-
ка покипят. В чемпионате Германии до кон-
ца два тура. «Лейпциг», идущий следом за 
«Баварией», путевку в Лигу чемпионов уже 
забрал, «Вольфсбургу» до нее рукой подать, 
а вот дортмундскую «Боруссию» от «Айнтрах-
та» отделяет всего балл.

Чемпионат Франции
Не упускавший золото французского чем-
пионата с 2017 года ПСЖ, кажется, готов 
его упустить. В 36-м туре парижане на вые-
зде разошлись миром — 1:1 — с «Ренном». 
И этот результат был почти что эквивален-
тен для них поражению, поскольку выскоч-
ка «Лилль», взлетевший на верхушку табли-
цы, легко, 3:0, справился с «Лансом».

Запас прочности у выскочки — три очка. 
А шансы ПСЖ сожрать его резко уменьшает 
уровень оппонентов «Лилля» в двух заклю-
чительных турах: ни «Сент-Этьен», ни «Анже» 
не входят в топ-десятку.

Алексей Доспехов

ЕВРОФУТБОЛ

Фаворитов подводит финиш
Сразу несколько футбольных гигантов останутся без золота национальных чемпионатов

Очередные туры европейских национальных чемпионатов
Чемпионат Англии
35-й тур. «Лестер»—«Ньюкасл» 2:4 (Олбрайтон, 80; Ихеаначо, 87 — Уиллок, 22; Дамметт, 34; Уилсон, 64, 73). «Манчестер Сити»—
«Челси» 1:2 (Стерлинг, 44 — Зиеш, 63; Маркос Алонсо, 90+2). «Ливерпуль»—«Саутгемптон» 2:0 (Мане, 31; Алькантара, 90). «Астон 
Вилла»—«Манчестер Юнайтед» 1:3 (Бертран Траоре, 24 — Фернандеш, 52 (пен.); Гринвуд, 56; Кавани, 87). Положение команд. 
1. «Манчестер Сити» — 80 очков. 2. «Манчестер Юнайтед» — 70 (после 34 матчей). 3. «Челси» — 64. 4. «Лестер» — 63. 5. «Вест-Хэм» — 
58. 6. «Ливерпуль» — 57 (34). 

Чемпионат Испании
35-й тур. «Реал Сосьедад»—«Эльче» 2:0 (Элустондо, 72; Оярсабаль, 90+2). «Барселона»—«Атлетико» 0:0. «Реал»—«Севилья» 2:2 
(Асенсио, 67; Азар, 90+4 — Фернандо, 22; Ракитич, 78 (пен.)). Положение команд. 1. «Атлетико» — 77 очков. 2. «Реал» — 75. 
3. «Барселона» — 75. 4. «Севилья» — 71. 5. «Реал Сосьедад» — 56. 6. «Вильярреал» — 52.

Чемпионат Италии
35-й тур. «Специя»—«Наполи» 1:4 (Пикколи, 64 — Зелиньский, 15; Осимхен, 23, 44; Лосано, 79). «Интер»—«Сампдория» 5:1 
(Гальярдини, 4; Санчес, 26, 36; Пинамонти, 61; Мартинес, 70 (пен.) — Кейта Бальде, 35). «Фиорентина»—«Лацио» 2:0 (Влахович, 
32, 89). «Парма»—«Аталанта» 2:5 (Брунетта, 78; Зом, 88 — Малиновский, 12; Пессина, 52; Мурьель, 77, 86; Миранчук, 90+3). 
«Ювентус»—«Милан» 0:3 (Диас, 45+1; Ребич, 78; Томори, 82). Положение команд. 1. «Интер» — 85 очков. 2. «Аталанта» — 72. 
3. «Милан» — 72. 4. «Наполи» — 70. 5. «Ювентус» — 69. 6. «Лацио» — 64 (после 34 матчей). 

Чемпионат Германии
32-й тур. «Вердер»—«Байер» 0:0. «Вольфсбург»—«Унион» 3:0 (Брекало, 12, 63, 89). «Боруссия» (Дортмунд)—«Лейпциг» 3:2 (Ройс, 
7; Санчо, 51, 87 — Клостерман, 63; Ольмо, 77). «Бавария»—«Боруссия» (Мёнхенгладбах) 6:0 (Левандовский, 2, 34, 66 (пен.); Мюл-
лер, 23; Коман, 44; Зане, 85). «Айнтрахт»—«Майнц» 1:1 (Хрустич, 85 — Онисиво, 11). Положение команд. 1. «Бавария» — 74 
очка. 2. «Лейпциг» — 64. 3. «Вольфсбург» — 60. 4. «Боруссия» (Д) — 58. 5. «Айнтрахт» — 57. 6. «Байер» — 51. 

«Бавария» досрочно стала чемпионом.

Чемпионат Франции
36-й тур. «Ланс»—«Лилль» 0:3 (Йылмаз, 4, 40; Дэвид, 60). «Лион»—«Лорьян» 4:1 (Ауар, 53; Пакета, 65; Гимарайнс, 71 (пен.), 
77 — Монкондю, 83). «Сент-Этьен»—«Марсель» 1:0 (Норден, 43). «Реймс»—«Монако» 0:1 (Матазо, 20). «Ренн»—ПСЖ 1:1 (Ги-
расси, 70 — Неймар, 45+6 (пен.)). Положение команд. 1. «Лилль» — 79 очков. 2. ПСЖ — 76. 3. «Монако» — 74. 4. «Лион» — 73. 
5. «Марсель» — 56. 6. «Ланс» — 56. 
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